
 За три дня до 85-летия Бориса Ельцина 
я посетил в федеральных архивах выставку о 
жизни другого нашего бывшего лидера. Лиде-
ра, в период правления которого я родился и 
пошел в первый класс, — Леонида Брежнева. 
Я ожидал, что наиболее эмоционально тяже-
лыми для меня будут документы, посвященные 
самой страшной политической ошибке Леонида 
Ильича — вводу войск в Афганистан. Вместо 
этого особо сильный эмоциональный диском-
форт я испытал, просматривая бумаги о вы-
марывании имени Брежнева из нашей истории 
в горбачевскую эпоху. 

Мне почему-то было больно и неприятно 
читать гневное послание некоего «трудящегося» 
в ЦК с требованием посмертно лишить Лео-
нида Брежнева всех его полученных в период 
Великой Отечественной войны боевых наград. 
Мне было до изумления обидно читать приказ 
Госкомитета по народному образованию об 
упразднении учрежденных всего несколько 
лет тому назад университетских стипендий 
имени Брежнева. 

Почему в день юбилея одного покойного 
руководителя страны я вспоминаю о другом? По-
тому что, с моей точки зрения, 85-летие первого 
президента РФ не должно стать просто еще 
одним поводом для очередной вспышки вечного 
спора о роли Ельцина в истории. Конечно, такие 
споры будут. Кто-то станет горячо доказывать, 
что Борис Ельцин был мессией, «подарившим» 
России свободу и демократию. Кто-то будет с 
не меньшей горячностью уверять, что Ельцин 
по своей природе являлся «разрушителем», 
который не ведал что творил. 

И такое столкновение мнений абсолютно 
нормально. Ненормально то, что Россия упорно 
не делает следующего шага — не переходит в 
своем отношении к собствен-
ной истории на принципиаль-
но новую ступень. 

Читайте 2-ю стр.
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РУССКАЯ «ТРОЙКА» 
ВНОВЬ НЕПОБЕДИМА

Весь пьедестал в женском одиночном 
катании на чемпионате Европы  

в Братиславе, как и год назад, оказался 
российским
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РАЗМЫТЫЙ БРЕНД 
«ЕДИНОЙ РОССИИ»

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай МИРОНОВ, 

политолог

МОСКВИЧАМ  
БОЛЬШЕ НЕ ДО СЫРУ

То, что уровень жизни населения падает в 
период кризиса, ни для кого не новость. Эко-
номисты и социологи традиционно следят за 
потребительским поведением и готовят стати-
стические выкладки. Но цифры не всегда спо-
собны передать те эмоции, страхи и угрозы, с 
которыми сталкивается рядовой человек, когда 
понимает, что его возможности стремительно 
тают по сравнению с его потребностями и при-
вычками. Мы решили замерить «эмоциональ-
ный градус», царящий сейчас среди простых 
москвичей, и отправились в крупный сетевой 
супермаркет. 

Читайте 7-ю стр.

«МК» узнал, в чем отказывают себе  
горожане из-за роста цен

ВСТРЕЧА ПО ЗАЛЕТУ
На новый виток вышло за эти выходные противо-

стояние Россия — Турция. Президент Эрдоган обвинил 
Москву в том, что самолет Су-34, принадлежащий ВКС 
РФ, нарушил воздушное пространство его страны. А 
уже в воскресенье на авиабазах ВВС Турции был объ-
явлен повышенный, «оранжевый», уровень тревоги 
— пилоты получили право открывать огонь в ответ на 
угрозы без согласования с командованием.

Впрочем, некоторые политики считают, что все 
это хитрый восточный ход, а именно — новая попытка 
Эрдогана встретиться лично с Путиным, чтобы попы-
таться сгладить напряженность. Да и сам президент 
Турции не скрывает, что ищет этой встречи.

Читайте 2-ю стр.

Ради личной беседы  
с Путиным Эрдоган объявил 

в турецких ВВС «оранжевый» 
уровень тревоги

 МИХАЛКОВ СЕБЯ 
УВЕКОВЕЧИЛ  

В «ОРЛЕ» 

 XIV торжественная церемония вру-
чения Национальной премии в области 
кинематографии «Золотой орел» пре-
взошла все ожидания, став памятником 
своему идеологу и основателю Никите 
Михалкову. Так подвели итоги 2015 года 
в области российского кино и вступили 
в Год кино. 

Читайте 7-ю стр.

 Фильм «Про любовь» 
Анны Меликян 

уложил на лопатки 
всех патриотов 

— И как ты расходуешь 
свою зарплату?
— 40% — на еду, 30% 
— на коммуналку, 
30% — на одежду, 
20% — на развлечения 
и непредвиденные 
расходы.
— Но это же в сумме 
получается 120%!
— В том-то и проблема...

АНЕКДОТ ДНЯ

Главный победитель  
Анна Меликян.

Как первый президент 
России продолжает 

служить своей стране 

КАК СТРАШНО ШИТЬ...

Ужасные последствия ночного пожара на Стромынке, где в 
двухэтажном производственном бараке заживо сгорели 12 человек, 
еще долго будут аукаться всем, кто использует в Москве дешевую 
рабсилу. Как у нас принято после громких ЧП, с понедельника начнут-
ся массовые проверки всех предприятий, где денно и нощно трудятся 
мигранты. Засучив рукава, отправятся в рейды сотрудники ФМС, 
полиции, Роспотребнадзора и т.д. Месяц-два коммерсантов будут 
трясти, а потом вновь настанет тишь да гладь. Такое случалось не раз 

и не два — к планомерному контролю какой бы то ни было области 
нашего хозяйства надзирающие органы просто неспособны.

И хотя основной версией гибели несчастных гостей столицы 
остается поджог здания, «МК» выяснил: здание спокойно могло 
сгореть самостоятельно. Для страшного пожара там были созданы 
идеальные условия. 

Читайте 3-ю стр.

Кому 
понадобилось 
заживо сжигать 
работников 
цеха по выпуску 
постельного 
белья Слева направо: Елена Радионова, 

Евгения Медведева и Анна Погорилая

Череда жестоких убийств 
детей продолжается в Мо-
сковском регионе. На этот раз 
страшное известие пришло 
из города Высоковск Клин-
ского района Подмосковья. 
В убийстве 3-летней дочери 
правоохранительные органы 
подозревают 30-летнего Мак-
сима Поперешнюка (фамилия 
изменена). Маленькая Соня 
скончалась перед Новым го-
дом в районной больнице, но 
о причинах ее смерти стало 
известно только сейчас.

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
трагедия случилась еще 26 
декабря. Родители малышки 
вызвали «скорую», сообщив, 
что их ребенок упал с кровати 
и сильно ударился головой об 
пол. Когда медики прибыли 
на место, то нашли девочку 
в крайне тяжелом состоянии. 
Мать малышки сообщила, что 
ребенок упал несколько ча-
сов назад, но она не придала 
значения этому падению. И 
только когда у Сони началась 
рвота, ее родители почув-
ствовали неладное. Спасти 
девочку врачи не смогли. В то 
же время у соседей была своя 
версия случившегося. По их 
словам, родители малышки 
— тихие алкоголики, и мать 
ребенка не вызывала «ско-
рую», потому что была пьяна. 
Обратиться за медицинской 
помощью она смогла, только 
когда протрезвела. 

Результаты судмедэк-
спертизы, увы, подтвердили 
опасения соседей: Соня не 
упала с кровати — ее избили. 

В итоге сотрудники полиции 
арестовали Поперешнюка, 
так как в беседе с матерью 
погибшей девочки выясни-
лось, что он был способен 
поднять руку на своего ре-
бенка. Правда, в эту версию 
не верят друзья семьи. У 
Максима уже есть 6-летний 
сын от первого гражданского 
брака, и он своего ребенка 
ни разу пальцем не трогал. 
А когда он познакомился со 
своей нынешней женой, то 
начал проявлять отеческую 
заботу и о ее старшей дочери, 
которой сейчас также шесть 
лет. Родственники Максима 
полагают, что единственным 
виновником происшествия 
является... алкоголь. В свое 
время Максим занимался 
установкой дверей, но поз-
же на пару с новой пассией 
увлекся спиртным. Органы 
опеки ежемесячно наведыва-
лись к ним в квартиру, однако, 
несмотря на вечный беспоря-
док и грязь, детей из семьи не 
забирали. Главный аргумент 
— в холодильнике у Попере-
шнюков всегда была еда. Хотя 
само жилье выглядело на-
столько убого, что нерадивые 
родители даже стали «героя-
ми» местной телепередачи. 
Впрочем, теперь, вероятно, 
правоохранительные органы 
поднимут вопрос о лишении 
нерадивой мамаши родитель-
ских прав на старшую дочь. 
Кстати, на днях женщина со-
общила знакомым, что снова 
ждет ребенка. 

УБИЙЦУ 3-ЛЕТНЕЙ ДОЧЕРИ 
ПЫТАЛИСЬ ОБРАЗУМИТЬ 

ТЕЛЕЖУРНАЛИСТЫ

Логичное продолжение 
получила история о пере-
стрелке между двумя враж-
дующими группировками 
возле кафе Elements в двух 
шагах от Белого дома, на 
Рочдельской улице. Тогда, 
напомним, спор из-за го-
норара между владелицей 
питейного заведения и ди-
зайнером вылился в настоя-
щий бой между защитника-
ми двух дам. Два человека 
были убиты. А теперь поми-
мо стрелка под арестом ока-
зались двое полицейских, не 
предотвративших бойню.

Как сообщили «МК» в Глав-
ном следственном управ-
лении ГСУ СКР по Москве, 
под статью УК «Халатность» 
попали бывшие сотрудни-
ки ОМВД «Пресненский» — 
участковый капитан Ренат 
Зеннатулин и оперуполно-
моченный группы по борьбе 
с наркотиками Ильдар Ша-
киров в звании младшего 
лейтенанта. Именно они 
приехали вечером 14 дека-
бря по вызову в Elements. 
Звонок поступил от хозяйки 
ресторана, когда она поняла, 
что диалог с приехавшими 
к ней оппонентами может 
кончиться плохо. Однако 
Шакиров и Зеннатулин (с 
ними был еще водитель по-
лицейской машины) повели 
себя более чем скромно. Они 
лишь проверили докумен-
ты у всех участников сход-
ки и заявили, что не будут 
вмешиваться в спор хозяй-
ствующих субъектов. Это 
«невмешательство» в итоге 
стоило жизни двоим участ-
никам разборки, еще пять 
человек получили ранения. 
Полицейские же самоустра-
нились от исполнения своих 
обязанностей.

Самое курьезное в этой 
ситуации — если бы даже 
блюстители закона попыта-
лись вмешаться, вряд ли бы 
из этого вышло что-то пут-
ное. По правилам, они мог-
ли включить на полицейской 
машине систему СГУ и так 
охладить пыл нападавших. 
Но, к несчастью, сирена на 
автомобиле не работала! Так 
что у осторожных полицей-
ских был лишь один выход: 
стрелять сначала в воздух, 
а потом на поражение. Но 
в этом случае они вполне 
могли бы пополнить список 
жертв (тем более что Шаки-
ров был не в форме).

Сразу после инцидента 
Шакирова и Зеннатулина 
уволили, а в субботу еще и 
взяли под стражу.  

ПРЕДОТВРАЩАТЬ 
ПЕРЕСТРЕЛКУ 

У БЕЛОГО ДОМА 
НЕ ЗАХОТЕЛА 

ДАЖЕ 
ПОЛИЦЕЙСКАЯ 

СИРЕНА

Погода, словно отыгрыва-
ясь за холодное начало года, 
бьет один тепловой рекорд за 
другим. Если в субботу тем-
пература в Москве поднялась 
до 3 градусов, побив дости-
жение 1989 года, то в воскре-
сенье столбик термометра в 
Москве подтянулся уже до 4 
(!) градусов. Прежний рекорд 
для 31 января, который был 
установлен 55 лет назад, в 
1961 году (он составлял +2,7 
градуса), оказался превышен 
на 1,3 градуса. 

Как сообщили «МК» в Ги-
дрометцентре РФ, оттепель 
вопреки традиционным рус-
ским афанасьевским и мака-
рьевским морозам (31 января 
— день Афанасия-ломоноса, 
который «дерет щеки и нос», 
1 февраля — Макарий) несут 
нам сразу несколько атланти-
ческих циклонов. Они пере-
мещаются с запада на восток 
через столичный регион, по-
вышая температуру здесь на 
10–12 градусов выше нормы. 
Такой погода останется до 

конца новой недели. Почти 
все дни будет идти снег или 
дождь, дуть сильный ветер 
с порывами до 17 метров в 
секунду, а на дорогах води-
телей ждет гололед. 

По прогнозу синоптиков, 
утро понедельника будет 
особенно некомфортным: с 
5.00 до 10.00 москвичей ждет 
ледяной дождь. Коммуналь-
ным службам уже предписа-
но взять под особый контроль 
объекты дорожного хозяй-
ства. В готовность приведены 
порядка 13 тысяч единиц спе-
циализированной техники и 
около 60 тысяч человек.

В ночь на 2 февраля в Мо-
скве ожидается -3…-1 градус, 
по области -5…0, днем +1…+3 
и -2…+3 соответственно. 3 
февраля температура ночью 
в Москве будет колебаться от 
0 до +2 градусов, по области 
от -3 до +2, днем прогнозиру-
ется +2…+4 и 0…+5 соответ-
ственно. 4 и 5 февраля в Под-
московье ночью будет -2...+3 
градуса, днем +1...+6. 

МОСКОВСКАЯ ПОГОДА 
УСТАНОВИЛА РЕКОРД 

НАЗЛО ЛОМОНОСУ И МАКАРИЮ

ВИДЕО   
на сайте 
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Министр культуры РФ Владимир Медин-
ский приехал в Польшу, в концлагерь 
Собибор. Там во время Второй миро-
вой войны было уничтожено 250 тысяч 
евреев. Министр культуры Владимир 
Мединский возложил венки к кургану 
памяти в Собиборе, а в Международный 
день памяти жертв холокоста дал интер-
вью польскому телеканалу TVP. 

Это факты, которые не обсуждаются. Здесь 
нет и не может быть вражды, взаимной злобы. 
Высокий российский чиновник все правильно 
сделал, исторически правильно. Иначе мы так 
никогда не договоримся. 

Однако интервью имело последствия. Сооб-
щается, что ведущая Мария Пшеломец вела себя 
нагло, то и дело перебивала г-на Мединского, не 
давала ему говорить. Притом показала еще и 
свое невежество. В итоге продюсер телеканала 
Марек Чункевич написал покаянное письмо в 
наше Министерство культуры с извинениями 
за поведение Марии Пшеломец: «Мы подгото-
вились максимально хорошо и добросовестно. 
К сожалению, есть человеческие слабости, на 
которые мы не можем влиять. Это станет поводом 
несколько изменить подход к нашей деятельно-
сти». После чего руководство TVP уволило про-
дюсера Чункевича и заявило, что его извинения 
не являются официальной позицией канала. Ну 
а затем уже наш Минкульт предложил работу 
невинно пострадавшему. 

Это тоже факты, но совершенно другие. 
Они-то как раз продолжают «военные действия», 

хотя и другими средствами. Они нас разделяют, 
а не примиряют. Давайте разберемся. 

«Сейчас такое время, никому верить нель-
зя, даже себе. Мне можно» (папаша Мюллер, 
«Семнадцать мгновений весны»). Да, всё надо 
проверять, точно узнавать: а был ли мальчик? 
Ведь мальчики могут быть распятыми, а потом 
окажется, что их и не было вовсе. 

Поэтому я взял три источника, три составные 
части: наши СМИ, интервью польской журналистки 
«Радио Свобода», ну и сам тот убойно-злополучный 
эфир (хронометраж — 23 минуты). 

И вот какие выводы сделал. Это за-
мечательное интервью! Прямое, жесткое, 

профессиональное, динамичное, в стиле рэп! 
Никто нашего министра не перебивал, кроме того 
самого хронометража. Профессионалы понима-
ют, о чем я говорю: да, иногда надо спешить. 

Высокие разговаривающие стороны обсу-
дили ряд весьма непростых вопросов: о пакте 
Молотова–Риббентропа, о расстреле польских 
офицеров в Катыни, о судьбе героя восстания в 
Собиборе Александра Печерского, о польских 
и украинских коллаборационистах, охранявших 
лагерь и участвовавших в подавлении восстания, 
о судьбе советских маршала Рокоссовского и 
генерала Черняховского, о памятниках советским 
воинам… Взгляды министра российской культуры 

г-на Мединского и журналистки Пшеломец здесь 
не совпали кардинально. И что, в первый раз?! 

Оба назвали себя историками. Что может 
из себя представлять историк Мединский, нам 
хорошо известно. Как порой интерпретируют 
события Второй мировой войны в Польше — тоже 
(высказывание польского министра иностранных 
дел о Первом Украинском фронте и освобожде-
нии Освенцима). 

Но надо разговаривать, надо общаться. 
Во что бы то ни стало надо распутывать тра-
гические клубки судьбы. Другого выхода нет и 
быть не может! 

Телевизор предоставил площадку для диа-
лога. Тот самый телевизор, орудие пропаганды. 
Прислужник толпе, массовому вкусу. Аппарат 
умственного насилия да вообще лекарство от 
ума. Наркотик каких мало. 

Телевизор не решает проблем, а только за-
гоняет их вглубь? А вот здесь поспорю. Надо 
разговаривать, вести диалог на любом уровне, 
в любом СМИ. Даже в телевизоре. 

Все остальное — буря в стакане воды. Зря 
он извинился, этот продюсер. Не за что. Зря его 
уволили польские товарищи. Не за что. 

Надо бы вернуть ситуацию назад, если это 
еще возможно. Надо бы понять, что визит ми-
нистра культуры РФ, его приход на польский 
телеканал, его эмоциональная и противоречивая 
беседа там — это крошечные ступеньки к вос-
становлению взаимопонимания. 

Все остальное — навязанная пропагандист-
ская мишура. Которую надо как можно скорее 
выбросить на свалку этой самой истории. 

БУРЯ В СТАКАНЕ ВОДЫ МИНИСТРА МЕДИНСКОГОРЕПЛИКА
Александр МЕЛЬМАН, 
обозреватель «МК»

События начали развиваться еще 
в субботу. «Вчера (в пятницу. — 
Ред.) произошло нарушение на-
шего воздушного пространства 

российским самолетом. Подобные безответ-
ственные шаги, в которых мы видим эскалацию 
кризиса, не выгодны ни России, ни отношениям 
НАТО — РФ, ни региональному и глобальному 
миру, они несут только вред. Вчера эти сооб-
ражения были высказаны послу РФ в Анкаре. 
Я одновременно попросил зам. министра ино-
странных дел связаться с российской стороной 
и передать, что я лично хочу поговорить с ува-
жаемым Путиным. Наш посол проинформиро-
вал, что эта информация передана, но до сего 
момента ответа мы не получили», — сказал 
Эрдоган журналистам.

Минобороны России оперативно отреаги-
ровало, заявив, что «никаких нарушений воз-
душного пространства Турции самолетами 
российской авиагруппы в Сирийской Арабской 
Республике не было. Заявления турецкой сто-
роны о якобы факте нарушения российским 
самолетом Су-34 воздушного пространства 
— голословная пропаганда».

Поскольку с российской стороны не по-
следовало никаких сообщений о возможно-
сти встречи Путин — Эрдоган, в дело решил 
вступить Пентагон. Представитель оборонно-
го ведомства США заявил, что американское 
минобороны подтверждает факт нарушения 
турецкого воздушного пространства россий-
ским самолетом. Он также призвал Россию и 
Турцию принять меры и не допустить эскалации 
конфликта. «Как мы заявляли после предыдущих 
инцидентов, США присоединяются к НАТО в со-
лидарности с Турцией, и мы призываем Россию 
уважать воздушное пространство Турции и 
прекратить действия, которые приводят к риску 
повышенной нестабильности в регионе. Важно, 
чтобы русские и турки говорили друг с другом», 
— сказал представитель Пентагона.

Но и это не отразилось на российской 
позиции, и тогда на авиабазах Турции ввели 
«оранжевый» уровень тревоги.

В Госдуме уверены, что Турция решила 
разыграть военную карту, чтобы заставить 
Владимира Путина встретиться с Реджепом 
Эрдоганом. Об этом, в частности, заявил 
первый зампред международного комитета 
Леонид Калашников. «Видимо, Эрдоган никак 
не может добиться встречи с Путиным, вот и 
пытается использовать всякие возможности. 
Что бы они (турки) ни заявляли, сейчас в их 
добрую волю уже никто не поверит», — считает 

парламентарий. Действительно: после того как 
турки сбили российский Су-24, турецкий лидер 
несколько раз пытался установить контакт с 
российским коллегой. Звонил по телефону, 
просил о посредничестве Лукашенко, Назар-
баева и Алиева, надеялся поймать Путина на 
конференции по климату в Париже. Все тщет-
но. Российский президент трубку не брал, к 
аргументам партнеров по СНГ не прислушал-
ся, а на климатический саммит опоздал — по 
одной из версий, специально, чтобы избежать 
рукопожатия и совместного фотографирова-
ния с Эрдоганом. (Позже журналисты видели, 
как президент Турции вместе с помощниками 
наматывает круги вокруг переговорной, где 
Путин беседовал с Бараком Обамой и другими 
лидерами, но у ФСО было четкое указание не 
допустить даже их мимолетной встречи.)

Впрочем, предотвращение возможных 
конфликтов — далеко не единственная тема 
для переговоров, беспокоящая Эрдогана. Он 
не на шутку встревожен попытками России 

подключить к урегулированию сирийского 
конфликта такие группы, как курдские Отря-
ды народной обороны. После инцидента с Су-
24 Кремль, по данным западных источников, 
усилил финансирование и военную помощь 
курдам, очевидно, рассчитывая с их помощью 
расшатать внутриполитическую ситуацию в Тур-
ции. А приглашение в Москву лидера курдской 
Демократической партии народов Селахаттина 
Демирташа стало настоящим «ударом в спину» 
теперь уже для Реджепа Эрдогана.

Кроме того, оценивая новые заявления 
Турции, не стоит сбрасывать со счетов и си-
рийский фактор, считает востоковед, аналитик 
Санкт-Петербургского центра изучения со-
временного Ближнего Востока Гумер ИСАЕВ, 
находящийся в Стамбуле:

— Сейчас идет важный для будущего Сирии 
переговорный процесс, — напомнил он в беседе 
с «МК». — Это, безусловно, вызывает особый 
интерес у всех внешних участников сирийского 
конфликта, включая и Турцию. И заявление о 

вторжении Су-34 в турецкое воздушное про-
странство можно в этом свете рассматривать 
как одну из форм давления Анкары на Москву. 
Турецкая сторона пытается заострить внима-
ние НАТО, членом которого она является, на 
действиях России.

— Могут ли заявления Анкары быть 
попыткой добиться встречи Эрдогана с 
Путиным?

— Мне кажется, этот аспект в России пере-
оценен. Безусловно, для Турции сейчас важно 
не потерять лицо, в том числе в сирийском 
вопросе; но, с другой стороны, турки, конечно, 
заинтересованы сохранять экономические, 
партнерские отношения с Россией. И если за-
явление о вторжении Су-34 — попытка Турции 
привлечь внимание, то это не лучший вари-
ант. Более того, Путин уже дал понять, что не 
хочет встречаться с Эрдоганом, и для Турции 
лучшим вариантом будет подождать других, 
более адекватных поводов для встречи двух 
президентов.

— Каковы могут быть последствия ны-
нешнего инцидента?

— Турция не раз заявляла, что российские 
самолеты вторгаются в ее воздушное простран-
ство, в итоге чего в ноябре прошлого года был 
сбит Су-24. Сейчас Анкара вновь обращает 
внимание на факты нарушения воздушных гра-
ниц, нагнетая таким образом ситуацию вокруг 
Сирии, переговорного процесса. В данном слу-
чае это своеобразное «продолжение» диплома-
тии — не секрет, что на фоне важных мировых 
переговоров различные стороны, как правило, 
пытаются при помощи всевозможных рычагов 
повлиять на ситуацию. И Турция демонстрирует 
союзникам по НАТО, кто находится по каждую 
из сторон сирийского конфликта, выставляя 
Россию в негативном свете. Конечно, это тре-
вожный знак.

Елена ЕГОРОВА, Ренат АБДУЛЛИН, 
Дмитрий ПОПОВ.
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Как представляет себе встречу с Путиным Эрдоган, если подозреваемый в 
убийстве сбитого российского летчика боевик Алпарслан Челик спокойно 
разгуливает по Турции? На прошлой неделе Челик появился в Стамбуле на 
похоронах турецкого боевика Ибрагима Кючюка, погибшего в результате 
авиаудара в Сирии.

ВСТРЕЧА ПО ЗАЛЕТУ

По итогам своего многолетнего 
пребывания в качестве корреспон-
дента в сталинском СССР знаме-
нитый американский журналист 
Гаррисон Солсбери так высказался 

о нашем отношении к своему прошлому: «В Рос-
сии историю следует издавать в виде блокнота, в 
котором легко изъять любую страницу и заменить 
ее новой». Мне кажется, что подобное отношение 
к истории не изжито в нашей стране до сих пор. 
Не изжито, но изживается. Изживается в том 
числе благодаря Борису Ельцину — политику, 
который уже после своей смерти «сломал ша-
блон», занял совершенно особое место в нашей 
исторической памяти. 

Говорят, что с помощью математических 
формул можно изобразить все что угодно — 
вплоть до исторических закономерностей. Как 
человек, у которого по математике в школе почти 
всегда была твердая «тройка», я не могу сказать, 
правда это или нет. Но отношение нашей страны 
к своим высшим лидерам действительно можно 
изобразить в виде кривой. Кривой, которая из 
стадии абсолютного обожания — иногда ис-
креннего, иногда официально-напускного — 
обязательно переходит в стадию абсолютного 
отрицания. 

Когда Брежнев умер, мне было семь с по-
ловиной лет. Читая траурные выпуски газет, я 
настолько проникся «важностью момента», что 
решил устроить собственные «похороны ген-
сека». Я взял маленькую красивую коробочку, 
положил в нее вырезанную из газеты фотогра-
фию генерального секретаря и торжественно 
«захоронил» ее во дворе. 

В тот момент мне казалось, что я поступил 
абсолютно правильно. Но уже через несколько лет 
те же самые газеты разъяснили мне, как сильно я, 
оказывается, был не прав. Выяснилось, что дея-
тельность Брежнева на посту главы государства 
была полной катастрофой — катастрофой, чьи 
последствия засучив рукава ежедневно в поте 
лица исправлял новый генеральный секретарь 
Михаил Горбачев. 

Не буду напоминать о том, что произошло 
потом: о том, что на официальном уровне слу-
чилось с репутацией Горбачева в ельцинскую 
эпоху. И о том, что в полуофициальном порядке 
было сделано с репутацией Ельцина в эпоху 
Путина. Все мы и так прекрасно это знаем. Рос-
сия — страна, которая находится в состоянии 
перманентных «боевых действий» с собственным 
прошлым. С течением времени фигуранты этих 
«боевых действий» меняются. Но общая канва 
повествования остается прежней: вчера при 
лидере X мы были глупыми, наивными и уверенно 
шли в тупик! Но сегодня под предводительством 
лидера Y мы наконец нащупали верный путь и 
уверенно шагаем в светлое будущее!

 Если попробовать чуть-чуть прокрутить 
эту ситуацию вперед, то можно особо не со-
мневаться: в две тысячи каком-то году в России 
на государственном уровне будут подвергать 

«суровой, но справедливой» критике деятель-
ность Владимира Путина и прославлять мудрость 
нового государственного руководителя. 

Однако я не зря сказал, что Борис Ельцин 
оказался лидером, которому посмертно удалось 
«сломать шаблон». При всем размахе одобрен-
ной сверху дискуссии про «лихие девяностые» 
репутация собственно Бориса Ельцина не была 
подвергнута официальным репрессиям. Наобо-
рот, в прошлом ноябре действующие президент 
и премьер-министр РФ торжественно открыли 
в Екатеринбурге Президентский центр Бориса 
Ельцина. 

Гуляя по роскошному небоскребу, выде-
ленному государством в целях увековечивания 
памяти Ельцина, я не испытывал и тени сомнения: 
факт траты на всю эту красоту нескольких милли-
ардов рублей из федерального бюджета вызовет 
возмущение у многих. Но мое отношение к этому 
событию было и остается совсем иным. Созда-
ние при активной государственной поддержке 
Президентского центра Ельцина — пример прин-
ципиально иного отношения к истории, нежели 
то, к которому мы привыкли. Если этот пример 
станет прецедентом, то бюджетные инвестиции 

в этот проект окупятся во сто крат. 
В чем непоправимый вред привычного для 

России отношения к своей истории? В том, что 
это отношение создает черно-белую картин-
ку нашего прошлого и настоящего. В том, что 
оно приучает рубить в своих оценках сплеча, 
игнорировать нюансы и частности. Однако 
жизнь — жизнь конкретного человека и жизнь 
целой страны — очень редко носит абсолютно 
белый или абсолютно черный характер. Даже 
самые гениальные политики в ходе своей карьеры 
обязательно совершают ошибки. 

Возьмем, например, Уинстона Черчилля — 
человека, благодаря силе духа которого Велико-
британия не капитулировала перед Гитлером на 
начальном этапе Второй мировой войны. В ка-
честве министра финансов в 1924–1929 годах 
Черчилль проигнорировал совет великого эконо-
миста Джона Мейнарда Кейнса и из соображений 
престижа сделал основой британской монетар-
ной системы так называемый золотой стандарт. 
Прямым последствием этого решения стало то, 
что Британия особенно сильно пострадала от 
Великой экономической депрессии 1929 года, 
а в 1931 году едва не обанкротилась. 

Умаляет ли этот факт последующие заслу-
ги Черчилля? Нет, не умаляет. Должны ли эти 
последующие заслуги Черчилля вычеркнуть 
из памяти то обстоятельство, что в 30-е годы 
из-за феноменального количества подобных 
ошибок будущий премьер имел в британских 
политических кругах репутацию городского су-
масшедшего? Нет, не должны. В истории должно 
остаться все: и зрелищные провалы Черчилля, и 
его великие достижения. В Британии, во всяком 
случае, с такой точкой зрения из серьезных фигур 
не спорит почти никто. 

А вот в России историю по-прежнему пы-
таются «причесать» — сделать однозначной, 
прямолинейной и политически корректной. 
Но история воспринимает такие попытки как 
насилие — и поэтому в ходе каждого нового 
временного цикла повторяется в той или иной 
форме снова и снова. Этот замкнутый круг не-
обходимо прервать. То, что сейчас происходит с 
политической репутацией Бориса Ельцина, — на 
мой взгляд, первая серьезная попытка добиться 
чего-то подобного. 

Все наши прочие исторические лидеры — за 
исключением разве что Сталина — с точки зре-
ния официальной исторической памяти строго 
каталогизированы и вспоминаются либо как 
героические, либо как карикатурные персонажи. 
И только один Борис Ельцин завис где-то посе-
редине — в том самом месте, где и должна на-
ходиться противоречивая политическая фигура, 
возглавлявшая страну на рубеже эпох. 

Значение екатеринбургского Президентско-
го центра Ельцина, конечно, не стоит переоце-
нивать. Вряд ли когда-нибудь этот музей посе-
тит количество людей, сопоставимое хотя бы с 
половиной населения России. Но само по себе 
создание масштабного государственного музея, 
где показаны как светлые, так и темные резуль-
таты деятельности бывшего главы страны, — 
это уже прорыв в новое политико-историческое 
пространство. 

Ельцин не дал нам свободу, как утверждают 
некоторые особо фанатичные его сторонники. 
Ельцин, с моей точки зрения, позволил нам ощу-
тить вкус свободы — ощутить во всем богатстве 
и многообразии оттенков, частично сладких и 
приятных, частично горьких и отталкивающих. 
Первого президента России Бориса Ельцина 
больше нет с нами. Но его неоднозначная по-
литическая репутация продолжает жить — жить 
и, по моему глубокому убеждению, работать на 
благо России. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ПОСМЕРТНЫЙ ПОДВИГ ЕЛЬЦИНАc 1-й стр.

Президент Путин, премьер Медведев и глава администрации Иванов 
с дочерью и женой первого президента России в мемориальном троллейбусе 
на открытии Ельцин-центра в Екатеринбурге. 25 ноября 2015 года.
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Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Китае спасены четверо горняков (на фото в центре один из них), которые про-
вели 36 дней под землей после обвала шахты. Напомним, инцидент произошел в про-

винции Шаньдун на востоке страны, под завалами оказались 17 человек. Четверых из них удалось 
вытащить ранее, один погиб, судьба других пока неизвестна. Горнякам удалось выжить благода-
ря тому, что им с поверхности передавали еду и питье — через узкую скважину в завале. 
Кстати, Больше всего под землей оставались горняки в Чили после обрушения шахты 
в 2010 году — 69 дней. 41 день провели под завалами шахтеры в Танзании.

КАДР

ЗАКОН

ПОДАРОК

СЕМЬЯ

ОПРОС

ТЕРРОР

По меньшей мере 50 
человек погибли в ре-
зультате взрывов, про-
гремевших 31 января в 
сирийской столице. Сперва 
на юге Дамаска был подо-

рван начиненный взрывчаткой 
автомобиль, после чего два 
террориста-смертника приве-
ли в действие свои взрывные 
устройства. Об ответствен-
ности за теракт уже заявило 

так называемое «Исламское 
государство» (ИГ, запрещен-
ная в России террористиче-
ская группировка). Напомним, 
что в Сирии уже почти пять 
лет бушует гражданская война 
— между сторонниками дей-
ствующего президента Баша-
ра Асада и его противниками. 
Дамаск, однако, оставался 
преимущественно спокой-
ным местом под контролем 
правительственных сил. В 
2014 году ИГ начало активное 
наступление как в Ираке, так 
и в Сирии, став еще одной 
силой конфликта, воюющей 
как с Асадом, так и с рядом 
его противников. С сентября 
прошлого года к борьбе с 
ИГ в Сирии присоединилась 
Россия, направившая в страну 
свои самолеты.

Президент России Влади-
мир Путин подарил юному 
школьнику из Ростова-на-
Дону аквариум с рыбками. 
После тяжелой операции 
второкласснику Даниилу 
Меркулову врачи запретили 
ходить в школу, общаться 
со сверстниками и иметь 
домашних животных. Однако 
на аквариумных рыбок этот 
запрет не распространял-
ся. Восьмилетний мальчик 
написал письмо президенту 
России с просьбой осуще-
ствить его мечту. Аквариум, 
преподнесенный Даниилу, 
оказался панорамным — в 
нем удобнее наблюдать за 
его обитателями. Как рас-
сказали «МК» в зоома-
газине, стоимость такого 
резервуара начинается от 

4,5 тыс. рублей, а заканчива-
ется 50 тыс.: «Цена зависит 
от объема аквариума. Для 
его установки необходима 
специальная тумба, средняя 

стоимость 5 тыс. рублей. Не-
обходимо также приобрести 
техническое оборудование 
(фильтры, помпы, терморегу-
ляторы)».

Власти Норвегии вновь 
запретили сотрудникам 
полиции ношение с со-
бой оружия. Как сообщает 
местная газета The local, речь 
идет о том, что оружие должно 
находиться в машине — 
нельзя носить пистолеты на 
поясе. Стоит отметить, что 
это правило действует в Нор-
вегии давно, однако в ноябре 
2014 года, когда в стране был 
повышен уровень террори-
стической угрозы, стражам 

порядка разрешили иметь 
при себе оружие даже вне 
автомобиля. В ноябре 2015-го 
планировалось отменить это 
разрешение, но после терак-
тов в Париже действие его 
было продлено до сегодняш-
него момента.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Норвегия по праву 
считается одной 
из наиболее 
безопасных стран 
мира и самой 

безопасной в границах 

Евросоюза. Используемый в 
статистике правонарушений 
коэффициент убийств на 
100 000 человек составляет 
здесь всего 0,6 (то есть из 
166 тысяч человек лишь один 
в среднем погибает в 
результате убийства). Ниже 
этот показатель лишь в 
Японии (0,4) и Исландии (не 
более 0,3). Для сравнения: 
в США фиксируется порядка 
пяти убийств на сто тысяч 
человек ежегодно.

Более половины граж-
дан РФ выступают против 
того, чтобы у государства 
был доступ к их закрытой 
личной информации и 
переписке в Интернете. Об 
этом свидетельствуют данные 
опроса, проведенного фондом 
«Общественное мнение». 
Лишь четверть респондентов 
уверены, что власти должны 
иметь доступ к конфиденци-
альным личным данным. По 
мнению сторонников данной 
точки зрения, это поможет 
обезопасить страну, ее граж-
дан, предотвратить теракты 
и бороться с преступностью. 
Каждый сотый опрошенный 
исходит из логики, что обыч-
ным людям нечего скрывать. 
Несмотря на это, лишь 5% 
респондентов уверены, что 
государство не просма-
тривает закрытую личную 
информацию и переписки. По-
давляющее же большинство 
(78%) считает, что слежка уже 
ведется: в массовом порядке 
(27%) или же в исключитель-
ных случаях (51%).

Австралийка Ким Туччи 
из города Перт родила 
пятерню, по ее словам, 
всего за две минуты. 
Четыре девочки (Али, Пене-
лопа, Тиффани и Беатрикс) 
и мальчик, получивший имя 
Кит, стали не первыми деть-
ми 26-летней Ким — у нее 
уже был девятилетний сын 
от первого брака. Женщина 
вела блог, в котором рас-
сказывала о своей много-
плодной беременности. В 

нем же она и сообщила о 
ее благополучном завер-
шении. «Промежуток между 
рождением близнецов 
бывает разным, но обычно 
он колеблется между 5 и 
15 минутами, — отметила 
в беседе с «МК» акушер-
гинеколог Ольга ЛОМО-
ВА. — Чем меньше этот 
промежуток, тем лучше. Но 
сомневаюсь, что пятеро де-
тей могли родиться всего за 
две минуты — скорее всего, 

маме трудно было ориен-
тироваться во времени в 
этот момент. Ведь после 
появления на свет первого 
близнеца врач должен про-
вести осмотр и определить 
положение и предлежание 
второго близнеца, если оно 
окажется поперечным или 
ребенок страдает от гипок-
сии, делают экстренное ке-
сарево сечение. Дело в том, 
что второй и последующие 
малыши при многоплодных 
родах всегда находятся в 
опасности». 

ШКОЛЬНИК ПОЛУЧИЛ ОТ ПУТИНА АКВАРИУМ С РЫБКАМИ

НОРВЕЖСКОЙ ПОЛИЦИИ ЗАПРЕТИЛИ НОСИТЬ ОРУЖИЕ

Даниил Меркулов с подарком.

ПЯТЕРО ДЕТЕЙ РОДИЛИСЬ ЗА ДВЕ МИНУТЫ

Это нарушает права человека

Это вторжение в сферу личной жизни, нарушение этики

Я против, для меня это неприемлемо

Это допустимо в исключительных случаях

Это не нужно, бессмысленно

Личную информацию могут использовать против человека

Другое

Затрудняюсь ответить, нет ответа

Вопрос не задавался

ДОЛЖНО ЛИ ГОСУДАРСТВО ИМЕТЬ ДОСТУП 
К ЗАКРЫТОЙ ЛИЧНОЙ ИНФОРМАЦИИ В ИНТЕРНЕТЕ?

ПОЧЕМУ У ГОСУДАРСТВА НЕ ДОЛЖНО БЫТЬ 
ПОДОБНОГО ДОСТУПА?

Нет — 58%

Да — 25%

Затрудняюсь ответить — 17%

По данным фонда «Общественное мнение».

24%

42%

22%
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Скандальное интервью 
Владимира Мединского 
с польской журналисткой 
Марией Пшеломец.



«Ступенчатая» (от 2 до 3 этажей) 
постройка причудливой формы 
притулилась сбоку к массивно-
му офисному зданию «Рособо-

ронсервиса», лишний раз подчеркивая, что 
Москва — город контрастов. Таких бараков 
середины прошлого века на правом берегу 
Яузы великое множество. Жилых домов по-
близости нет, так что версия о поджоге кем-то 
из местных жителей, кому докучали мигранты, 
выглядит маловероятной. Хотя претензии от 
аборигенов Стромынки и поступали, но скорее 
в виде кляуз: дескать, фабрика и ее сотрудники 
портят вид из окна.

Но все же именно «двойной» очаг пожара 
указывает на то, что эта катастрофа — дело рук 
человеческих. Звонок на «01» поступил в 21.01, 
причем абонент не пожелал представиться. Уже 
через шесть минут пожарные были на месте и 
обратили внимание: здание горит сразу с двух 
сторон. Причем путешествие «красного петуха» 
по крыше, деревянному обрешетнику и пере-
городкам было настолько стремительным, что 
степень сложности пожара быстро подняли до 
четвертой (по 5-балльной шкале).

Несколько человек выбежали из горящего 
здания еще до приезда пожарных. Один из них 
пострадал: 34-летний г-н Цидарбеков получил 
ожог руки, но поехать в больницу отказался. 
Он был крайне неразговорчив, как, впрочем, 
и другие жильцы горевшего здания. Да-да, 
именно жильцы! На втором этаже располагался 
швейный цех — там шили подушки и постельное 
белье. А на первом, не отходя далеко от станка, 
работяги ночевали, стирали, готовили еду, 
воспитывали детей... Местные жители не раз 
видели, как смуглые мужчины по вечерам пере-
мещались по маршруту магазин — барак с па-
кетами, полными еды. В общем, классический 
подпольный завод-гостиница. Официально 
зарегистрированный как ИП «Тогузаров».

По ходу тушения пожарные выяснили не-
сколько тревожных деталей. Во-первых, на 
первом этаже в одном из помещений был склад 
пиротехники — значит, нужно было перекрыть 
огню доступ туда, иначе не избежать взры-
ва. Во-вторых, успевшие выбежать мигранты 
сказали, что в охваченных огнем помещениях 
находятся аж 9 человек! Увы, эта цифра потом 
еще возросла.

Спасти людей в этом аду было невозмож-
но: кровля рухнула на площади 500 кв. метров, 
похоронив под собой всех. Сам пожар потушили 
около часа ночи, и только в 1.30 из-под зава-
лов был извлечен первый труп. Последнего 
погибшего достали в 10.15 утра. А уже около 
15.00, к изумлению пожарных, на белый свет из 
подсобки, не тронутой огнем, вышел… живой 
мужчина. Он почти не мог говорить, но при 
этом практически не пострадал! «Наверное, 
специально не выходил — боялся, что его за-
держат за отсутствие регистрации», — шутили 
зеваки. 

И в этой шутке оказалась изрядная доля 
истины. Ни у кого из жертв стихии документов 
не нашлось, а обгорели они настолько, что экс-
перты поначалу не брались установить даже 
пол. Слух о трех погибших детях родился легко 
и объяснимо: предположительно, погибли вы-
ходцы из Киргизии и Узбекистана, скорее всего, 
щуплого телосложения. На самом деле сгорел 
один малыш, мальчик лет пяти, которого отец 
взял с собой на работу. 

Как сообщила «МК» официальный пред-
ставитель ГСУ СКР по Москве Юлия Иванова, 
возбуждено уголовное дело по статье 167, часть 
2 («Умышленное уничтожение имущества, по-
влекшее смерть двух и более лиц»). Хотя сле-
дователи сами не уверены в окончательности 
такой квалификации трагедии. «Нужны еще 
экспертизы. Два очага — веский довод, но пока 
поджог все же является версией», — пояснил 
«МК» источник в следствии. А прокурор Вос-
точного округа Тимур Брудастов добавил, что 
прокуратура округа начала проверку исполне-
ния федерального законодательства в связи с 
пожаром в одном из зданий на ул. Стромынка. 
Это касается действий и пожарных, и местного 
околотка, и миграционной службы.

Почему следствие до конца не уверено в 
поджоге? Да просто уж больно простой добы-
чей для огня было это здание. В 2012 году его 
приобрела в собственность фирма «Интеграл 
Дизайн». Приобрести-то приобрела, но уже 
через два года отказалась — в пользу крупной 
риелторской компании. Риелторы в свою оче-
редь сдали помещения ИП «Тогузаров». И в этом 

«ИП» — вся закавыка. Сначала подушкиных дел 
мастера не подлежали проверке, поскольку с 
момента их регистрации не прошло трех лет. А 
в прошлом году был принят спасительный для 
малого бизнеса закон о трехлетнем моратории 
на проверки. Вот и получается, что попасть в 
швейный цех пожарные могли только в одном 
случае — если произойдет пожар. Что, соб-
ственно, и вышло. 

Если же это был поджог, то кому понадо-
билось убивать несчастных швей-мотористок? 
Самые очевидные версии выглядят так:

Бытовая националистическая. Градус 
ненависти в обществе высок, немотивирован-
ные убийства совершаются все чаще (вспомним 
расстрел девушки-промоутера на прошлой 
неделе). Плюс отношение к мигрантам в Мо-
скве по-прежнему оставляет желать лучшего. 
Так что и чрезмерно обидчивые местные жи-
тели, и скинхеды могли в горячке подпалить 
фабрику. 

Бытовая криминальная. Следователи 
признались, что будут тщательнейшим образом 
осматривать трупы на предмет других ранений. 
Возможно, кто-то из самих же работников фа-
брики поссорился с соседом, зарезал его, а 
потом решил таким жестоким способом скрыть 
следы — мол, все на пожар спишут.

Коммерческая. Сыщикам предстоит ра-
зобраться в отношениях ИП как с арендодате-
лями, так и с конкурентами, и с криминальными 
структурами. Платили ли продавцы подушек 
дань бандитам? Демпинговали ли на рынке? 
Не задолжали ли по аренде? Кстати, о фирме, 
сдавшей этот барак ИП, в Интернете отзывают-
ся весьма противоречиво. Другие арендаторы, 
которым повезло съехать со Стромынки летом, 
отмечают, что здание было в аварийном состоя-
нии, а арендная ставка непомерно высока. Плюс 
при окончательном расчете с них удержали 
без объяснения причин 5000 рублей. Так что 
гастарбайтеры вполне могли стать невинными 
жертвами в очередном «споре хозяйствующих 
субъектов».
Леонид МИКУЛЯК, Юлия АФАНАСЬЕВА, 
Алексей СТЕЙНЕРТ, Дарья ФЕДОТОВА.

В феврале в Думу внесут законопроект «Об обо-
роте культурных ценностей», который начали 
обсуждать на рабочих заседаниях с начала 
декабря прошлого года. Арт-сообщество встре-
тило инициативу в штыки. Почему? Казалось 
бы, цель благая — упорядочить российский арт-
рынок, создать регламент экспертизы (отдель-
ным документом — Национальным стандартом 
экспертизы), тем самым, освободив рынок от 
фальшивок, обезопасить коллекционеров. Од-
нако при чтении документов — законопроекта 
и стандарта экспертизы — становится ясно, по-
чему негодуют антиквары и искусствоведы. 

7 декабря состоялось первое заседание рабо-
чей группы Комитета по вопросам собственности, 
где обсуждался проект закона «Об обороте культур-
ных ценностей в РФ». О том, что такая инициатива 
существует, антиквары и искусствоведы узнали из 
СМИ. Одно это вызвало настороженность. Впро-
чем, сама по себе идея многим пришлась по душе, 
ведь проблемы в антикварной среде существуют. 
Нередко купля-продажа произведений искусства 
осуществляется, как говорится, на честном сло-
ве, без всяких гарантий и документов. Проблема 
фальшивок существовала всегда. Но могут ли ее 
решить законопроект и стандарт, предложенный 
страховщиком, который в 2014 году стал прези-
дентом Евразийской палаты судебной экспертизы 
и оценки и президентом Евразийской палаты на-
циональных культурных ценностей Александром 
Швейделем? 

В таком виде, в котором проект закона суще-
ствует сейчас, — однозначно нет, уверены участники 
арт-рынка.

Для начала кратко о сути документов, ставших 
самой обсуждаемой темой для арт-сообщества 
этой зимой. Предлагается на каждый антикварный 
предмет (речь о частной собственности) завести 
паспорт, где указать не только что это за вещь (на-
звание, автор, время создания, сведения об авторе), 
но и владельца предмета, а также сведения об 
экспертах, проводивших исследование. 

Паспорта будут сделаны на бланках, защи-
щенных от подделки, и внесены в единый реестр 
культурных ценностей, размещенный на офици-
альном сайте оператора культурных ценностей. 
Владельцам будут выдавать чипы, экспертов обяжут 

вступить в некоммерческие саморегулируемые 
организации, где их будут страховать от ошибок. 
Каждое действие, естественно, не бесплатно. 

В деталях текста много странностей. Напри-
мер, культурной ценностью признаются предметы, 
созданные более 70 лет назад, хотя антиквариа-
том в России считаются вещи старше полувека. 
А комплексная экспертиза почему-то включает 
трасологическое исследование (т.е. следов че-
ловека, которое обычно проводится при ДТП, но 
никак не касается произведений искусства) или 
молекулярно-генотипоскопическое исследование 
(т.е. следов ДНК). 

Но все это мелочи по сравнению с общей идеей 
— обязать участников рынка платить за паспорта, 
чипы, страховку, нотариуса и т.д., а также сделать от-
крытыми сведения о своей частной собственности 
(может, проще дать ключи от квартиры, где деньги 
лежат? — вторят незабвенному Остапу Бендеру 
антиквары). 

Слово самим участникам рынка.
Александр Вихров, коллекционер: «Я не счи-

таю необходимым обнародовать свою коллекцию. 
Частная коллекция — это моя частная жизнь. Во-
обще, культурный обмен сдерживают непонятные 
процедуры вроде этой. Бюрократия и сейчас суще-
ствует кошмарная, такой закон не сделает рынок 
более цивилизованным».

Главный редактор портала ARTinvestment.ru 
Владимир Богданов: «Участникам арт-рынка нуж-
ны качественные экспертные заключения, нужен 
стандарт экспертизы. Сейчас подлинность ранее 
выданных заключений устроители аукционов прове-
ряют в ручном режиме, созваниваясь с организация-
ми и экспертами. Если бы был онлайн-реестр таких 
заключений, то нам было бы проще... В целом любые 
резкие действия по регулированию рынка искусства 
сегодня не своевременны. Это нужно было делать 
до кризиса или уж теперь дожидаться лучших вре-
мен.  Введение паспортов и чипов, нотариального 
оформления сделок, резкое повышение требований 
к экспертам, ведущее к росту цен на их услуги, — 
все это потребует существенных дополнительных 
расходов со стороны продавцов и покупателей. 
Сегодня никто их не потянет. Значит, есть риск, 
что рынок уйдет в тень. Лучше бы, наоборот, ввести 
временный мораторий на все меры, повышающие 
нагрузку на арт-бизнес, включая взимание платы 
даже за право следования и прочие».

Принятие закона и стандарта в том виде, в 
котором это предлагается сейчас, означает крах 
экспертизы как таковой, уверена специалист по 
русской живописи ХХ века Юлия Рыбакова. 

— Стандарты разрабатывались узкой группой 
людей и не обсуждались широким экспертным 
сообществом. Складывается впечатление, что раз-
работчики не понимают, о чем они говорят.Предъяв-
ляются одинаковые требования к экспертизе любой 
культурной ценности, будь то живопись, марка или 
открытка. Упор сделан не на процесс экспертизы, а 
на требования: сколько лет должен проучиться экс-
перт, у него должно быть профильное образование, 
но что это, никто не понимает… Искусствоведение 
и занятие практической экспертизой — не одно и 
то же. Стандарт требует научные работы и опыт 
работы в специальной организации, но собственно 
то, как он должен заниматься экспертизой, никак не 
оговаривается. Это первое.  Второе — насчет само-
регулируемых организаций, куда должны входить 
эксперты. Непонятно, как это должно работать, 
забывается, что кроме Москвы и Петербурга есть 
другие города, и каким образом это будет осу-
ществляться где-нибудь во Владивостоке, не ясно. 
Кто и как будет аттестовать экспертов — вопрос.  
Мы предложили исправления в стандарт, но их не 
принимают.  В документе масса противоречий.  В 
список экспертов могут попасть люди, формально 
отвечающие требованиям, но ничего не понимаю-
щие в экспертизе. А паспорт в том виде, в котором 
он предлагается, не застрахует от подделок. Он 
слишком упрощен.

Мария МОСКВИЧЕВА.

В этом году стране предстоит избирать 
Думу. Конечно, в силу особенностей Конституции 
и многолетних усилий президентов по натягива-
нию одеяла власти на себя роль парламента у нас 
невелика. Да и в выборы люди не очень верят, 
укрепившись во мнении, что все будет, как решит 
начальство, и все равно нарисуют.

Тем не менее кампания этого года может 
в прямом смысле слова стать судьбоносной. 
Кризис уже вызвал большие подвижки и в по-
ложении элиты, и в общественном сознании. А за 
неожиданными результатами голосования может 
последовать и конституционный сдвиг: ведь на 
самом деле только послушная Дума ничего не 
значит. Дума свободная и самостоятельная очень 
на многое способна — именно она утверждает 
премьера, главу Центробанка, принимает бюд-
жет. Если депутаты от власти вдруг окажутся в 
меньшинстве, то ситуация может серьезно из-
мениться. Есть шанс получить и другой бюджет, 
и других людей в руководстве ЦБ и правитель-
стве, и вообще другую политику. Как минимум 
рухнут привилегии, выросшие за годы ничем 
не ограниченного правления нынешней власти, 
в первую очередь главная ее привилегия — по 
своему усмотрению распределять государствен-
ные деньги. У чиновников, привыкших ни перед 
кем не отвечать, появится сильный оппонент и 
контролер.

Сейчас у «Единой России» в Думе собствен-
ных мандатов 238. Это значительно меньше, чем 
в прошлом созыве (315), но достаточно, чтобы 
принимать все ключевые решения (простое 
большинство — 226 мандатов). Именно этим и 
объясняется, почему после выборов 2011 года, 
сопровождавшихся протестами и обещаниями 
власти «все изменить», ничего не поменялось: да, 
партия просела, но удержала позиции. 

Голоса других партий в Думе нужны в огра-
ниченном числе случаев, например, когда обсуж-
даются федеральные конституционные законы 
(здесь надо 2/3, то есть 300 голосов) или вносятся 
поправки в Конституцию (надо 3/5, или 270 голо-
сов). Конституционные законы в основном уже 
все приняты, меняются они редко. Вообще это 
небольшой круг законов, которые устанавливают 
статус некоторых государственных институтов, 
например, судов, или определяют, как проводить 
референдум РФ (а он не проводился уже больше 
20 лет, так что закон существует, так сказать, для 
галочки). За все время существования Думы было 
принято всего 122 конституционных закона, тогда 
как обычных — более 6 тысяч. Тем не менее так 
называемое конституционное большинство ино-
гда все-таки нужно, и до него власти не хватает 
30–60 голосов.

Но здесь у нее есть необходимая поддержка 
в виде лояльных депутатов от фракции ЛДПР и 
частично от «Справедливой России». У первой в 
Думе 56 человек, у второй — 64. Хотя обе партии 
формально оппозиция, на практике они, когда 
надо, блокируются с «ЕР». Так, в мае 2012 года 
при утверждении Медведева на посту премьер-
министра «за», помимо «ЕР», проголосовала 
фракция ЛДПР и 5 депутатов-эсеров. Проект 
бюджета на 2016 год поддержали опять же «ЕР» и 
ЛДПР плюс 4 депутата от «СР». Примерно так же 
бывает и при принятии других решений, а также 
конституционных законов.

Стоит ли ждать нового расклада в Думе по-
сле сентябрьских выборов? Рейтинги оппозиции 
пока уверенно растут, популярность «Единой 
России» пропорционально уменьшается. Пока это 
только тенденция, но так было и в 2011 году, когда 
именно за предвыборный год партия потеряла 
чуть ли не 20% поддержки. Причем на этот раз, 
учитывая остроту кризиса, у «Единой России» 
вообще есть перспектива потерять думское боль-
шинство. Вопрос всего в 12 мандатах.

Понимая это, власть активно готовится к 
выборам. Ставка делается на пропагандистский 
и административный ресурс. А кроме того — на 
размывание бренда «ЕР», чему помогает замена 
избирательной системы. Она теперь «смешан-
ная», то есть голосование будет как за партии, 
где от бренда объективно не уйдешь, так и пер-
сонально за кандидатов.

Что касается пропаганды, то она уже вов-
сю началась. Главный упор делается на фактор 
«врагов», происками которых решено объяснять 
все провалы нашей политики. Например, это, 
конечно же, Обама довел нас до кризиса, а не 
бездумное проедание в течение целого десяти-
летия сверхдоходов от нефти и газа. И вообще, 
Запад хочет нас погубить. Надо ничего не менять 
и ждать, когда или Запад отстанет, или нефть 
подорожает.

Акцент также делается на, увы, мнимые до-
стижения России («такое-то рейтинговое агент-
ство дало нам такой-то рейтинг», «в такой-то 
газете написали, что мы молодцы» и т.п.). Главная 

цель пропаганды — мобилизовать и сплотить 
нацию, чтобы проскочить выборы. Однако это 
всего лишь предвыборные ходы, а не реальное 
усиление страны.

Еще правительство скоро выдаст «антикри-
зисный план», в котором постарается успокоить 
сильно обедневших людей позитивными идеями 
и прогнозами. Это значит, что в бой могут быть 
брошены финансовые резервы, которых у нас 
осталось примерно на полтора года жизни. Из 
плюсов — это даст некоторый толчок экономике. 
Минус — резервы кончатся раньше, со всеми 
вытекающими последствиями.

Административный ресурс означает, что 
против оппозиции могут быть использованы 
самые различные инструменты: от отказов в реги-
страции кандидатов до переписывания итоговых 
протоколов и вброса бюллетеней. Не случаен 
целый пакет поправок в избирательные законы, 
в том числе ограничивающих число наблюдателей 
на участках. Плюс к тому наблюдателям надо 
будет заранее проходить регистрацию.

Есть и другие поправки, меняющие правила 
игры в пользу власти. Например, решено, что не 
будет считаться агитацией публикация интервью 
с кандидатами, беседы с ними в эфире. Казалось 
бы, хорошая мера, но надо не забывать, кто кон-
тролирует СМИ. Именно их-то мы и увидим на 
экране. Суть поправки в том, чтобы фактически 
уйти от принципа равенства партий и кандидатов 
при распределении эфирного времени.

Размывание бренда «Единой России» — 
более тонкая материя. Безусловно, партия офи-
циально выставит свой список и будет бороться 
за его победу. Но на случай провала есть под-
страховка — «независимые» кандидаты, которых 
выдвинут в одномандатных округах без указания, 
что они из того же «котла», что и «ЕР». За счет 
одномандатных округов власть надеется компен-
сировать потери, которые она может понести в 
связи с падением рейтинга единоросов.

Будущие «новые лица» проходят обкатку на 
площадке Общероссийского народного фронта. 
Он активно пиарится как непримиримый борец 
за права простых людей и против коррупции. 
Действительно, активистам Фронта разрешают 
кое-где критиковать местное чиновничество. 
Федеральное — только очень выборочно и не 
затрагивая влиятельных лиц. Например, когда 
речь шла о Сердюкове или Ротенбергах, Фронт 
молчал. Но когда решили снять губернатора Хо-
рошавина, именно Фронту дали право сделать 
первые заявления о его нечестных тратах.

Соответственно, те лица, которые засвети-
лись на площадке Фронта, плюс разного рода 
специально подобранные кандидаты из про-
фессий, вызывающих доверие, — врачи, учителя, 
спортсмены, — пойдут на выборы как бы не от 
власти, но на самом деле в тесной связке с ней. 
Напротив, чиновников среди кандидатов станет 
меньше. Сути задачи это не меняет. Главное — по-
лучить послушное большинство в парламенте.

Власть также поддержат партии-спойлеры, 
которые будут отбирать голоса у оппозиции. 
Так, против коммунистов выставлены партии-
двойники «Коммунисты России» и «КПСС», кото-
рые специально для этого созданы и в полном 
смысле партиями не являются. Правый фланг 
раздробят сотрудничающие с властью «Правое 
дело» и «Гражданская платформа», задача ко-
торых не пропустить в Думу праволиберальную 
оппозицию.

Вообще, у небольших партий — спарринг-
партнеров власти есть своя, ответственная мис-
сия: они не набирают 5% и в Думу не проходят, но 
собирают в совокупности достаточно большое 
число голосов. Голоса эти, однако, не пропадают: 
при дальнейшем распределении мандатов они 
дают прибавку партиям, прошедшим в Думу, 
причем пропорционально их результату. Таким 
образом, львиная доля «потерянных» голосов 
превращается в бонусные мандаты для той 
же «Единой России». Получается, что голосует 
избиратель за такую вот непроходную партию — 
а голос его получает единоросс.

Итак, борьба за Думу началась. У оппозиции 
возможностей куда меньше, значительная часть 
ее ресурсов уйдет на защиту от административ-
ного ресурса, прежде всего фальсификаций. 
Ситуацию усугубляет перенос голосования на 
сентябрь: народ и так пассивно относится к выбо-
рам, а тут еще и сезон отпусков не закончился. 

Пассивность вообще может сыграть роковую 
роль в этом году. Если же явка будет высокой, 
то состав Думы наверняка заметно изменится. 
Поэтому стоит напомнить избирателям: именно 
в этом году от участия или неучастия в выборах 
зависит будущая политика. Выборы станут об-
суждением социального строя, так как именно 
в него «уперся» кризис. Ради этого стоит в них 
поучаствовать.

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   1 февраля 2016 года  стр. 

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ СВОБОДНАЯ ТЕМА

Николай МИРОНОВ, политолог
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Пример вопиющей бесчеловечности по 
отношению к подсудимому был продемонстри-
рован в Северо-Кавказском окружном военном 
суде, где проходит слушание громкого дела 
по обвинению экс-депутата Сергея Зиринова. 
У одного из фигурантов этого громкого и не-
однозначного уголовного дела, спортсмена 
Амара Сулоева, который жаловался на здо-
ровье и безрезультатно просил назначить ему 
обследование, на днях диагностировали рак 
в последней, 4-й  стадии. При этом признаки 
страшной болезни обнаружили только врачи 
скорой помощи, которых вызывали к Сулоеву 
на каждое заседание прямо в суд. В СИЗО же у 
арестанта, похудевшего за новогодние каникулы 
аж на 22 килограмма (!), проблем со здоровьем 
упорно не замечали, сопровождая его отправку 
в суд соответствующей справкой.

Когда выяснилось, что дни выдающегося 
спортсмена скорее всего сочтены, шокиро-
ванная защита заявила отвод судье. Но в ответ 
получила отказ.

Напомним, дело слушается в Северо-
Кавказском окружном военном суде. Проходит 
оно в обстановке непрекращающихся скандалов. 
Сторона защиты все время пытается привлечь 
внимание к тому, кем оно инициировалось и 
как расследовалось. «Основной» обвиняемый 
Зиринов заявляет, что дело против него иниции-
ровано с единственной целью — отобрать его 
успешный бизнес. Показательным моментом  
стало то, что из процесса председательствую-
щий удалил единственного адвоката Зиринова,  
активно отстаивавшего интересы подзащитного, 
— Анну Ставицкую. 

По мере продвижения слушаний страсти 
накалялись, и неизвестно, чем бы все закончи-
лось, если бы не новогодние каникулы. Но когда 
заседания возобновились, гром грянул с новой 
силой. «ШОК!!! Если бы не упорство судьи, Амар 
уже с 12 января мог находиться в больнице! А 
теперь понятно, что в такой ситуации промедле-
ние может иметь решающее значение!!! Сейчас 
защита борется за то, чтобы как можно скорее 
(его) освободили из-под стражи!» — крик души 
Анны Ставицкой выплеснулся на ее страничке 
в «Фейсбуке».

 Как оказалось, «12 января ... выяснилось, 
что … Амар Сулоев тяжело болен... Профес-
сиональный боец, крепкий и сильный мужчина, 

сильно ослаб. У него произошло обезвоживание 
организма». 

С этого момента на каждое заседание к 
Сулоеву вызывали скорую помощь, врачи на-
стаивали на его срочной госпитализации.  Су-
лоев уже не мог сидеть, только лежал на скамье 
подсудимых.  Судье он рассказал, что последние 
недели совсем не может принимать пищу, его 
все время рвет. Медики «скорой» разглядели в 
его состоянии симптомы, которые бывают при 
раке, и настоятельно порекомендовали срочно 
сдать анализы.

А защита ходатайствовала о срочной  го-
спитализации спортсмена. Но судья как буд-
то бы не замечал, что Сулоев уже «шатается 
от ветра», — раз медики СИЗО пишут в своих 
справках, что его состояние удовлетворитель-
ное и он может принимать участие в процессе, 
значит, так и есть. В конце концов даже у про-
куроров, поддерживавших обвинение, дрогнуло 
сердце. Они, видя, как резко «сдал» крепкий 
молодой мужчина, тоже  стали настаивать на 
его госпитализации. 

А ведь если бы  спортсмена госпитализи-
ровали раньше, как этого просила защита, и 
сразу же поставили точный диагноз, шансов на 
спасение у него было бы гораздо больше. 

 — Оно и понятно — чтобы положить подсу-
димого в специализированное медучреждение, 
необходимо выделять для этого конвой, а это, 
по всей вероятности,  лишние и неудобные 
телодвижения, — полагает адвокат Ставиц-
кая. — Поэтому гораздо проще было отправить 
его в больницу с тюремным режимом, где по 
определению не может быть необходимых спе-
циалистов. Его, конечно, возили на различные 
обследования в другие больницы, но любому 
здравомыслящему человеку понятно, что если 
есть подозрение на онкологию, то необходима 
специализированная помощь, и здесь буквально 
дорога каждая минута.

Виктор СВИРИДОВ.

ДЕЛО
ПОДСУДИМЫЙ 
ОКАЗАЛСЯ  
«ПРИГОВОРЕН», 

Чемпиона мира по боям бе з правил, 
что проходит обвиняемым по «анап-
скому делу», не направляли  на  лече-
ние, пока тот не оказался при смерти.

не дождавшись вердикта 
присяжных

В марте начнет работу новый банк с самой 
большой сетью филиалов. «Почта Банк» — 
совместный проект «Почты России» и Группы 
ВТБ. Теперь граждане во всех регионах нашей 
страны смогут без труда открыть вклад, по-
лучить кредит или обзавестись пластиковой 
картой. Таким образом планируется сделать 
банковские услуги более доступными для 
россиян, а также вовлечь в экономику страны 
денежные средства, которые сейчас наши со-
отечественники хранят «под подушкой». 

Открыть почтовый банк пытались более пят-
надцати лет, но безуспешно. Сдвинулось дело с 
мертвой точки, когда на «Почту России» пришла но-
вая команда во главе с Дмитрием Страшновым.

В июле 2015 года идею создания «Почта Бан-
ка» поддержал премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев. Положительно оценил проект и Президент 
России Владимир Путин. «Это очень хорошая 
идея. Мы знаем, что такие банки во многих странах 
мира очень активно функционируют, и достаточно 
успешно», — сказал Владимир Путин в октябре во 
время встречи с президентом — председателем 
правления Банка ВТБ Андреем Костиным.

В минувший четверг, 28 января 2016 года, 
пакет документов о создании «Почта Банка» под-
писали генеральный директор «Почты России» 

Дмитрий Страшнов и президент — председатель 
правления ВТБ24 Михаил Задорнов. «Почта Рос-
сии» в лице своей 100% дочерней компании при-
обрела 50% минус одну акцию будущего «Почта 
Банка». Сделку одобрили ЦБ, ФАС и Министерство 
связи и массовых коммуникаций. 

«Создание «Почта Банка» — знаковое со-
бытие не только для «Почты России» и Группы 
ВТБ, но и для нашей страны в целом, — отметил 
Дмитрий Страшнов. — Создание «Почта Бан-
ка» — это возможность повысить доступность 
финансовых услуг для жителей всей страны, 
привлечь в экономику денежные средства, ко-
торые находятся у населения в наличном обо-
роте, а также усилить конкуренцию на рынке 
финансовых услуг».

Обслуживать население новый банк начнет 
уже в марте 2016 года. Первопроходцами ста-
нут Москва, Санкт-Петербург и другие крупные 
города России. Причем клиенты «Почта Банка» 
смогут использовать кроме специализированных 

банкоматов также более 10 тысяч банкоматов 
Группы ВТБ. Всего в 2016 году планируется от-
крыть не менее 6,5 тысячи банковских окон в 3,5 
тысячи почтовых отделений. А в течение ближай-
ших трех лет отделения банка будут открыты в 15 
тыс. отделений «Почты России», общее количе-
ство банковских окон превысит 20 тысяч.

«Почта России» обладает крупнейшей в 
стране филиальной сетью и многолетним опытом 
оказания финансовых услуг. Благодаря созданию 
«Почта Банка» эти услуги будут трансформиро-
ваны в современный банковский формат. ВТБ24 
сможет значительно расширить клиентскую базу 
и кратно увеличить число точек продаж, а «Почта 
России» — привлечь дополнительные средства 
для модернизации и развития инфраструктуры», 
— заявил президент — председатель правления 
ВТБ24 Михаил Задорнов. 

Запуск нового банка позволит «Почте Рос-
сии» заработать дополнительные средства, 
которые будут направляться в том числе на 

повышение зарплаты сотрудников предприятия. 
По оценке экспертов, до 2023 года «Почта Банк» 
заплатит «Почте России» инфраструктурный 
платеж в размере 47 млрд руб. при выполнении 
заданных темпов наращивания сети банка.

По статистике, сегодня лишь немногим 
более половины взрослого населения страны 
активно пользуется банковскими услугами. Для 
сравнения: в Китае этот показатель — 70%, в 
скандинавских странах — более 97%. Кстати, 
банки на базе почтовых операторов созданы во 
многих странах мира, от Франции до Японии и 
Китая. По мнению главы Всемирного почтового 
союза (ВПС) Бишара А. Хуссейна, почтовые банки 
— это важная движущая сила экономического 
развития и расширения доступа к финансовым 
услугам для населения, не охваченного банков-
скими услугами. Таким образом, создание «Почта 
Банка» будет оказывать мультиплицированное 
воздействие на экономику в целом.

Ирина МУЧКАЕВА. 

Новый банк с госучастием заработает уже весной

ДЕЖУРНЫЙ ПО ПОЧТЕ

РАЗМЫТЫЙ БРЕНД «ЕДИНОЙ РОССИИ»
На что делает ставку партия власти в предвыборной борьбе?

В РОССИИ СОЗДАН «ПОЧТА БАНК»

АРТ-РЫНОК УБЬЮТ 
ПАСПОРТОМ?

Антиквары выступили против 
законопроекта «Об обороте 

культурных ценностей» 
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САМЫЕ ЖЕСТОКИЕ 
ПОДЖОГИ В МОСКВЕ
25 августа 1996 года в результа-
те поджога бильярдной на улице 
Паустовского погибли 11 человек. 

Причиной поджога стал бытовой конфликт: 
местные бандиты повздорили с персоналом 
бильярдной. Впоследствии были пойманы и 
осуждены.

9 декабря 2006 года в результате по-
жара в наркологической больнице №17 на 
Болотниковской улице погибли 46 человек. 
Согласно рабочей версии, помещение поджег 
кто-то из погибших пациентов.
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Впрочем, все логично: рубль падает — 
«сопутка» дорожает. Такие вот мыльные 
«качели». А почему? Около 70% отече-
ственного рынка контролируют западные 
транснациональные компании. Значит, 
около трети рынка — наша? Не совсем так. 
Некоторые отечественные бренды работают 
по контракту, то есть за ними стоит все то 
же западное производство. А эти товары 
надо еще там произвести, упаковать да к 
нам привезти, заплатив таможенные по-
шлины. Баночки-флакончики и большинство 
ингредиентов — сплошь импорт. Получает-
ся, что наше присутствие в бытовой химии 
еще скромнее по причине неразвитости 
собственной сырьевой базы. Из-за слабого 
рубля себестоимость продукции возрастает, 
цены, соответственно, тоже.

Все повторяется
В прошлом году заявление о повы-

шении цен (на 14–40%) на бытовую химию 
и косметику прозвучало в конце марта. 
Однако процесс уже пошел в январе. Про-
следим за движением цены на двухслойную 
брендовую туалетную бумагу в гипермар-
кете. В январе 2015-го упаковка (12 руло-
нов) стоила 134,95 рубля, в феврале уже 
142,66, к апрелю — 164,95. Но потом цена 
уперлась в спрос (то есть в его падение) и 
поползла вниз. Сейчас все та же упаковка 
стоит 144,36. То есть прибавка за год око-
ло 10 рублей, что по нынешним временам 
сущий пустяк.

Поступательное удорожание сопут-
ствующих товаров происходило и в более 
благополучные годы. Так, «объяснительная 
записка» от 15 августа 2013 года одного 
питерского производителя предупрежда-
ет о росте цен в среднем на 5–6%. При-
чина одна: по итогам 2012 года инфляция 
составила 5%.

Поведение рубля в этом году еще более 
нестабильно и непредсказуемо. Да и ничего 
существенного отыгрывать в ближайшее 
время он явно не собирается. Но кругом — 
тишина, никаких заявлений о грядущем 
подорожании. По-видимому, поставщики и 
ретейлеры вняли предупреждениям анти-
монопольщиков. Вот и не сеют теперь пани-
ку и не раскачивают ценовую лодку. Однако 
подорожание «сопутки» неизбежно, только 
на этот раз оно произойдет по-тихому.

Число компаний-производителей, опто-
виков, дистрибьюторов, предупреждающих 
своих партнеров о вынужденном повышении 
цен, растет с каждым днем как снежный ком. 

«МК» 
про-
вел мо-
ниторинг 
этих опове-
щений и при-
шел к выводу, 
что большинство 
поставщиков то-
варов бытовой 
химии, средств 
гигиены, космети-
ки поднимут цены 
в феврале. Таким 
образом, к концу 
месяца (а может, 
и раньше) все 
подорожает и в 
рознице.

В табличке мы 
попытались систе-
матизировать по-
лученные данные 
по наиболее ходо-
вым товарам. Диву даешь-
ся, как же глубоко «въелась» в 
нашу жизнь эта химия! Теперь вот 
приходится расплачиваться.

Производители очень осторожно опе-
рируют с цифрами. Одни, к примеру, на-
зывают средневзвешенный рост цен около 
4% на всю продукцию. Другие обозначают 
только группу товаров, которые подорожают, 
подчеркивая, что по остальным позициям 
цена не изменится. Многие называют по-
дорожание вынужденным и перечисляют 
причины (см. выше). Понятно, что никто не 
хочет отпугнуть возросшими ценами своих 
заказчиков.

Из таблички видно, что у производи-
телей в среднем товары подорожают на 
10–20%. Приплюсуем столько же торговле. 
Получаем, что в магазинах цены возрастут 
как минимум на 20–40%.

Скидки тоже дорожают
Покупатели уже давно живут в режи-

ме экономии, внимательно отслеживая 

возможные скидки. 
Так, в январе в одном 
столичном магазине 
среднего класса была 
заявлена недельная ак-
ция на средство для мы-
тья посуды популярного 
бренда. Вместо 89,90 ру-
бля за 500 мл оно про-
давалось по 49,90. И что 

вы думаете? Полки были опустошены на 
второй день акции. О былом напоминал 
только ценник.

Заметим, что базовая цена на тот 
же товар в том же магазине в феврале 
2015 года была 59,90, в марте — 62,90. 
А сейчас уже 89,90. Подорожание за год 
на 30 рублей (более чем на 30%). Далеко 
не росстатовские 22,4%.

За год подорожали и скидки. Рассмо-
трим пример со стиральным порошком. 
В марте 2015-го 3 кг известного бренда 
стоили 487 рублей, а со скидкой прода-
вался по 239. Сейчас он стоит 515, а по ак-
ции — 259. То есть основная цена выросла 
на 28 рублей и скидочная — на 20.

Если все кругом дорожает и будет до-
рожать, куда же беднеющему покупателю 
податься?

Есть куда уйти
Многие уже заметили, как за последнее 

время в магазинах разных форматов расши-
рился ассортимент товаров под собствен-
ной торговой маркой (СТМ). Упаковка скром-
ная, качество — вполне, цена — на 15–20% 
дешевле, чем у раскрученных брендов.

Для наглядности сравним СТМ и бренд. 
Упаковка (10 пачек по 10 штук) трехслойных 
бумажных носовых платков: 49,90 и 73,90 
(с ароматом). А теперь скажите: если у вас 
насморк, чувствуете ли вы какие-нибудь 
запахи?

Идем далее. Влажные салфетки для 
детей: 70 штук СТМ по 44,90 рубля или 
56 брендовых по 142,90? Туалетная бума-
га (2 слоя, 4 рулона) — 36,90 или ее аналог: 
все те же 4 рулона, но в 3 слоя с запахом 
персика и впитывающими подушечками для 
деликатного очищения и особого комфорта 
по цене 112,90?

Большинству сейчас никакой персик 
уже не поможет. Это чувствует и наш родной 
бизнес. Вот и делает ставку прежде всего на 
СТМ. Так, потребительское общество «Дро-
гери Союз» планирует в 2016 году увеличить 
в 10 раз оборот по товарам, выпускаемым 

под собственными торговыми марками, 
достигнув в сетях-пайщиках 20–25%. Ну а 
долю СТМ в 50–55% в регионах планируется 
завоевать через 3–5 лет. Таким образом, 
брендированным товарам придется на 
полках потесниться, а то и вовсе уйти из 
магазинов. Останутся лишь те, на которые 
будет спрос.

Избалованный народ
Откровенно говоря, избаловались 

мы совсем за тучные-то годы. Полки ма-
газинов ломятся от душистого и цветного 
разнообразия, а потребители стали более 
привередливы и капризны. Маркетинговое 
агентство Ipsos выявило три фактора, кото-
рыми руководствуются россияне при выбо-
ре туалетной бумаги. Первое — способность 
впитывать влагу. Второе — ее мягкость и 
бархатистость. Третье — разумное соот-
ношение цены и качества.

Когда на смену невзрачной серой бума-
ге пришла цветная, радующие глаз аналоги, 
мы поначалу набросились на них. А в тече-
ние последних пяти месяцев потянулись к 
белоснежному цвету — символу чистоты. 
Исследовательское агентство Nielsen за-
метило также, что в последнее время растет 
популярность ароматизированных сортов. 
Вполне объяснимо, ведь запахи — признан-
ный антистресс, а тем более в кризис.

Гигиена по-советски
Туалетная бумага появилась в СССР 

только в конце 60-х годов прошлого века и 
поначалу популярностью не пользовалась. 
Люди не понимали, зачем тратить на нее 
деньги, когда аккуратно нарезанные листки 
старых газет всегда наготове. 

Со временем народ почувствовал раз-
ницу, но производственных мощностей на 
всех не хватало. Когда дефицитную бумагу 
вдруг «выбрасывали» в магазин, выстраива-
лась очередь — и ее закупали впрок. Счаст-
ливые обладатели шли домой с гирляндой 
на шее, состоящей из десяти рулонов. Таков 
был лимит в одни руки. В деревенской глу-
бинке все было проще и экологичнее: пучок 
соломы зимой, а летом — лопушок.

Стирали советские женщины вруч-
ную: белье замачивали в хозяйственном 
мыле, кипятили, полоскали. Посуду мыли 
все тем же мылом или питьевой содой, 
в медицинских учреждениях сухой горчи-
цей — проверенным антисептиком. Вместо 
губок — ветошь. Изобретательные хозяйки 
приспосабливали для этой цели старые 
чулки, заполняя их обмылками.

Широко использовался в быту зубной 
порошок, причем не только по своему пря-
мому назначению. Им чистили летнюю па-
русиновую обувь, металлическую кухонную 
утварь, изделия из серебра, а военные — 
пуговицы на обмундировании. Было много 
видов: и «Детский», и «Хвойный», и «Мятный». 
К примеру, картонная коробка «Особого» 
стоила 6 советских копеек. Кстати, «Особый» 
(по цене около 17 рублей в пластиковой упа-
ковке) благополучно дожил и до наших дней. 
По всей вероятности, как дань уважения к 
этому универсальному чистящему средству. 
Зубная паста — моложе, появилась в наших 
краях только в 1950 году.

Вряд ли даже кризис способен вер-
нуть нас к гигиене прошлого. Уж больно 
мы привыкли к хорошему. Однако умерить 
аппетиты многим придется, чтобы средств 
хватило не только на туалетную бумагу, но 
и на хлебушек.

Елена ПЫЛАЕВА.

стр.  “Московский коМсоМолец”    
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ЛИЧНЫЙ СЧЕТ4 ТАНЦПОЛ
Вот и дождались мы нового витка 

подорожания! Только на этот раз он связан 
не с продуктами, а с особой группой товаров, 
которую ретейлеры называют «несъедобной 

сопуткой». Туалетная бумага с радующими 
запахами, разноцелевая зубная паста, 

шарики-ромбики для сливных бачков 
и прочее. А еще — моющие и чистящие 

средства. По данным Росстата, именно эта 
категория с декабря 2014-го по декабрь 

2015-го подорожала на рекордные 22,4%, 
превысив даже уровень инфляции. Итак, 
с февраля большинство производителей 

«сопутки» повышают отпускные цены на 
10–20%. Значит, в марте-апреле в магазинах 

все подорожает как минимум на 20–40%.

Творческая команда Александра Шеканова — 
энергичные молодые люди, не нуждающиеся 
в том, чтобы кто-то устраивал их жизнь. Целеу-
стремленность нужна в любой сфере жизни, а 
тем более в шоу-бизнесе. Благодаря их общему 
упорству и стремлению популяризировать му-

зыкальный проект Александра появилось концертное шоу «Небесный 
проводник». Недавно мы пообщались с основателем проекта и спро-
сили о его планах.

— Александр, как нам известно, вы планируете сольную программу 
в столице. Расскажите в двух словах, что нас ждет? 

— Это не совсем обычный концертный формат — это будет самое на-
стоящее шоу. Название выбрано не случайно, это название одной из моих 
песен и альбома. Шоу «Небесный проводник» будет настолько качественным 
продуктом, что его смогут оценить и мои поклонники, и коллеги по цеху, что 
является немаловажным. Мы с моей командой организовываем концерт по 
самой трендовой технологии последних лет. Конечно же, мне как создателю 
проекта нравится заниматься всем самому, поскольку я являюсь не толь-
ко певцом, но и композитором, и режиссером, и саунд-продюсером. Я хочу 
сказать, что абсолютно любой творческий человек всегда может осуществить 
свои идеи.

— Кто-то помимо вас принимал участие  в разработке 
программы?

— Нет! Абсолютно все моих рук дело. (Смеется.) Я сам составил концерт-
ную программу. Единственное, что мы совместно с западными партнерами 
разработали правильное проведение концертного шоу. Вот, например, благо-
даря новой технологии стало легче планировать концерты. Теперь, анализируя 
статистику, мы будем видеть, где и в каком городе нас ждут раньше других. Это 
заметно облегчает концертную деятельность и увеличивает эффективность 
затрачиваемых усилий. Мы не будем заставлять наших дорогих поклонников 
ждать нас вечно…

— Александр, расскажите нам, пожалуйста, чем собираетесь 
удивить своих поклонников на шоу?

— Сюрпризов будет много. Обо всем рассказывать не буду, но вот не-
сколько из них: во-первых, мы презентуем новую, долгожданную песню. На 
нее же, кстати, мы сейчас снимаем клип. Также мы создали новую линейку 
рекламной продукции, которую все мои фанаты и просто люди неравнодушные 
к моей музыке смогут приобрести. Это и музыкальные альбомы, и постеры, и 
футболки… Также мы впервые в истории шоу-бизнеса представим медиафайлы, 
такие как видео, аудио и фото, на USB-носителе ALEXANDER PROJECT. 

Один из сюрпризов — это специальный гость, но кто это, пусть останется 
секретом, все подробности вы узнаете на концертной площадке.

Я благодарен своим западным партнерам из Франции, в частности, 
платформе show4me, за сотрудничество в сфере концертной деятельности 
моего музыкального проекта.

— Есть ли сейчас время на что-то кроме подготовки к программе 
и планирования концертного тура? 

— Нет, что вы! Сейчас у нас полным ходом идут репетиции. В начале 
февраля я сделал себе небольшой подарок и на 7 дней улетаю в Париж, по-
смотреть Францию и отметить там День влюбленных. А сейчас все силы уходят 
на оттачивание последних штрихов шоу. Я наконец-то осуществил давнюю 
мечту и могу с уверенностью сказать, что я счастливый человек. 

Но хочу сказать, что ничего бы не получилось без команды моего музыкаль-
ного проекта, и я очень им благодарен. Ребята — настоящие профессионалы 
своего дела! Настолько талантливые, что это поражает. Среди них менеджеры 
Нонна Сафонова и Андрей Никитин, поэт-песенник Юлиан Юрков… С ним мы 
сочиняли заглавную песню концертной программы «Небесный проводник». 

— Александр, есть ли какой-то секрет успеха? 
— Вы знаете, я думаю, что это скорее не секрет. Мы всегда творчески под-

ходим к каждому вопросу и решаем абсолютно любую поставленную задачу! 
Ну а главное — чтобы все получалось, — будьте счастливы, и мы обязательно 
с вами увидимся на моем сольном концерте в «Известия Холл» в Москве…

Юлия СЕМЕНОВА.

ALEXANDER PROJECT И ШОУ
«НЕБЕСНЫЙ ПРОВОДНИК»

Грандиозное 
представление  
не оставит равнодушными 
поклонников 
качественной музыкиНА БЫТОВУЮ ХИМИЮ

ПОВЫШЕНИЕ ОТПУСКНЫХ ЦЕН 
НА СОПУТСТВУЮЩИЕ ТОВАРЫ  
У ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ (В %)
Бумажная продукция  
(салфетки, полотенца, носовые платки) 8
Влажные салфетки 10
Ватная продукция 10
Губки хозяйственные, тряпки 10
Средство для мытья посуды 10–15
Туалетная бумага 18–23
Твердое мыло импортных брендов 10–30
Твердое мыло отечественное  
(включая хозяйственное) 15
Зубная паста и щетки  около 20
Подарочные косметические наборы 15
Пеномоющая косметика  
(шампуни, бальзамы, жидкое мыло,  
гели для душа, пены для ванны) 10–20
Косметика для волос, включая краску 10–20
Детская косметика 15
Средства женской гигиены 5–15
Дезодоранты 15–20
Очистители для дома  
(ковров, пластмассы,  
стекла, холодильников) 10–17
Средства по уходу за кухней, ванной, 
сантехникой 17–22
Средства для стирки 15–20
Кондиционеры для белья 17–23
Продукты для посудомоечных машин 17
Инсектициды 15
Косметика для обуви 15
Пятновыводители, отбеливатели 10–15

РУБЛЬ 
ВЗВИНТИТ 
ЦЕНЫ

Но запасаться 
хозяйственным 

мылом  
и зубным 

порошком 
пока рано
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Паническая атака
— Михаил Эгонович, нач-
нем с последних новостей 
с нефтяных площадок. 
Насколько оптимистичны 
они, с вашей точки зрения? 
Видите ли вы признаки 
долгожданного разворо-
та тренда?
— Последние скачки цен го-
ворят лишь об одном: у рынка, 
что называется, сбит прицел. 
Участники рынка окончатель-
но потеряли какое-либо на-

правление тренда — не важно, повышательное 
или понижательное. Фундаментальные факторы 
отодвинулись на второй план и слабо влияют на 
текущий уровень нефтяных цен. Не исключено, 
что это состояние волатильности и повышенной 
неуверенности продлится довольно долго. 

— В одном из прошлогодних интервью вы 
сказали, что допускаете, что цены на нефть 
упадут до 30 долларов за бочку, но очень 
удивитесь, если они продержатся на этом 
уровне более двух недель. Итак, вас удивило 
поведение рынка?

— В общем-то, да, это был серьезный сюр-
приз. Причина этого аномально затяжного паде-
ния, как я уже сказал, в том, что рынок утратил 
стратегические ориентиры. В условиях рекордно 
высоких запасов нефти цена оторвалась от фунда-
ментальных факторов. Ее перестали сдерживать и 
предельные издержки добычи и даже перспектива 
снижения предложения. Все знают, что нефти хоть 
залейся, что ее всегда можно извлечь из резервов и 
восполнить дефицит. Дезориентированный рынок 
начал нервозно, я бы даже сказал, преувеличенно 
карикатурно реагировать на события, не имеющие 
для него существенного значения. Характерный 
пример — снятие Конгрессом США запрета на 
экспорт американской нефти. Тут вообще не о 
чем говорить. В Америке происходит резкое со-
кращение количества действующих скважин на 
сланцевых месторождениях, экспортировать по 
большому счету нечего. Эта нефть совершенно 
неконкурентоспособна по своим издержкам на 
мировом рынке. Тем не менее рынок отреагировал 
панически. То же самое с Ираном.

— Но возвращение Ирана на нефтяной 
рынок трудно назвать несущественным 
фактором. 

— Это существенный фактор, но за предела-
ми краткосрочной перспективы. Быстро нарастить 
добычу Ирану будет очень сложно, поскольку за 
долгие годы санкций в отрасль не вкладывали 
деньги. Это потребует, возможно, десятков мил-
лиардов долларов и как минимум нескольких лет. 
Текущая добыча на экспорт совсем невелика. 
Пока то, что Иран может быстро вывести на ры-
нок, — это резервы, нефть, залитая в танкеры или в 
хранилища. Ее объем оценивается где-то в 30 млн 
баррелей. Если мы разделим это количество на 
365 дней, то получим очень незначительные цифры 
ежедневных поставок — около 80 тыс. баррелей. 
При мировом потреблении, приближающемся 
к 100 млн баррелей в день, это статистически 
незначимая величина. Однако на этой новости 
цена опустилась еще чуть ли не на 10 долларов 
за баррель. 

— До какой цены в принципе может упасть 
рынок? Есть ли у него вообще дно?

— В нынешних условиях рынок может быть 
сбалансирован практически при любой цене. Вряд 
ли, конечно, производители нефти начнут допла-
чивать потребителям, хотя, строго говоря, и это 
теоретически не исключено: издержки хранения 
нефти в танкерах достаточно существенны. Но 
понятно, что о какой-либо долгосрочной устой-
чивости мировой нефтедобычи в такой ситуации 
говорить не приходится. Большие объемы нефти 
добываются на месторождениях, где издержки 

превышают 50–60 долларов за баррель. Это, 
например, многие шельфовые месторождения, 
тяжелые нефтеносные пески и большинство ме-
сторождений сланцевой нефти. Но даже страны 
с низкими издержками при нынешних ценах по-
падают потенциально в зону неустойчивой до-
бычи. Их бюджеты сверстаны под очень высокий 
уровень цен на нефть. К тому же это, как правило, 
регионы, расположенные в зонах высокой гео-
политической нестабильности: Ближний Восток, 
Африка, Латинская Америка... Сжатие бюджетных 
возможностей чревато для этих стран внутренни-
ми и внешними конфликтами и в конечном счете 
тем, что они не будут в состоянии поддерживать 
нынешний уровень добычи. 

— Тем не менее пока что мировая добыча 
нефти растет.

— Нефтепроизводители руководствуются не 
тем, что эти цены их устраивают. Они увеличивают 
объемы поставок, опасаясь потерять свою долю 
рынка при его потенциальном переделе. 

— Ситуация чем-то напоминает лобовую 
атаку в воздушном бою: проигрывает тот, 
у кого первого не выдержат нервы, кто первый 
отвернет. В нашем случае — кто первый начнет 
снижать производство нефти. Ну а если никто 
не отвернет, то проиграют все. 

— Никто не отвернуть не сможет. Экономика 
добычи сланцевой нефти такова, что сокращение 
производства при нынешних ценах абсолютно 
неизбежно.

— Однако эффективность сланцевых про-
ектов непрерывно увеличивается. За послед-
ние годы уровень рентабельности снизился в 
три раза — до 35 долларов за баррель. И, по 
слухам, это далеко не предел.

— Может быть, кто-то и вышел на 35 долларов. 
Однако надо понимать, за счет чего это произошло. 
При таких ценах еще можно компенсировать теку-
щие издержки, но капитальные затраты покрыть в 
принципе нельзя. Они фактически списываются на 
убытки, средств для инвестирования в новое обо-
рудование нет. В очень тяжелом экономическом по-
ложении находятся как поставщики оборудования, 
которое предоставляется сегодня почти бесплат-
но, так и сами нефтедобытчики. Задолженность по-
следних превышает уже 60 млрд долларов. Я пока 
не слышал альтернативных мнений по поводу того, 
может ли добыча устойчиво поддерживаться на тех 
уровнях, которых она достигла на пике сланцевого 
бума. При таких ценах на нефть это нереалистично. 
А если такие месторождения будут выключаться из 
общего предложения, то рано или поздно рынок 
столкнется с дефицитом.

Эффект Эль-Ниньо
— Хотелось бы, честно говоря, порань-

ше. Но судя по тому, что предложение по-

прежнему значительно опережает спрос — 
ежедневный «излишек» превышает два 
миллиона баррелей, — ждать дефицита при-
дется еще долго.

— На самом деле два миллиона баррелей — 
очень незначительная, смехотворная величина, 
находящаяся в пределах сезонных колебаний. 
Всего около двух процентов ежедневного миро-
вого потребления. Кроме того, следует учитывать, 
что, даже несмотря на нынешние тенденции тор-
можения мировой экономики, глобальный спрос 
на нефть продолжает расти. Прежде всего за счет 
Индии и Китая — крупнейших стран с развивающи-
мися рынками. Если мы посмотрим, например, на 
КНР, то потребление нефти там растет в среднем 
примерно с той же скоростью, что и 5 лет назад, 
в период наиболее высоких темпов экономиче-
ского роста. Парадокс объясняется структур-
ными сдвигами китайской экономики. Одним из 
результатов является рост потребления в Китае, 
выражающийся в том числе быстрым ростом 
автомобилизации населения. Очень высокими 
темпами растет сегодня индийская экономика. 
Кстати, поскольку Индия импортирует подавляю-
щую часть потребляемой нефти, низкий уровень 
цен позволил ее экономике в прошлом году еще 
больше ускориться, постегивая тем самым рост 
потребления нефти. Быстрыми темпами растет и 
транспортная мобильность индийцев. Индийские 
города сейчас буквально запружены машинами, 
и это еще только начало автомобильного бума. 
Поэтому значительная часть аналитиков считает, 
что уже на достаточно коротком, обозримом го-
ризонте спрос на нефть начнет превышать пред-
ложение. Что в любом случае будет толкать цены 
на нефть вверх. 

— Насколько сильным будет этот толчок 
и как скоро он может произойти?

— Большинство аналитиков сходятся на том, 
что реалистичный ценовой коридор за пределами 
годовой перспективы — в 2017–2019 годах — это 
не ниже 50 долларов за баррель. А скорее всего 
60–80. 

— Как это отразится на курсе рубля?
— При ценах на нефть 70–75 долларов можно 

ожидать возвращения реального эффективного 
курса рубля практически на тот уровень, который 
был до начала нынешнего кризиса.

— Неужели к 35 рублям за доллар?
— Нет, реальный эффективный курс — это 

курс, «очищенный» от инфляции. То есть все за-
висит от того, какая инфляция на тот момент на-
копится. Это может быть и 50, и 60, и 70 рублей 
за доллар. 

— Ну а чего ждать от этого года?
— Полная неопределенность. На такой ко-

роткой дистанции нефтяной рынок непредсказу-
ем, тем более сегодня. В ситуации, когда рынок 
сбит с ориентиров, а запасы нефти таковы, что 

некоторое время можно вообще жить без добычи, 
ничего нельзя исключать. Ни нового падения, ни 
резкого перелома настроений. То, насколько будут 
устойчивы эти тренды, сколько раз рынок будет 
погружаться на дно и отскакивать от него, — во-
прос предположений и гаданий. Однако даже 
если говорить о краткосрочной перспективе, 
фундаментальные факторы все равно нельзя 
сбрасывать со счетов. В течение этого года добыча 
нефти будет скорее всего снижаться, а спрос — 
расти. Нельзя не заметить в связи с этим, что в 
Соединенных Штатах, крупнейшем потребителе 
нефти и нефтепродуктов, через три месяца на-
чинается летний сезон, на который приходится 
пик автомобильных поездок и, соответственно, 
пик потребления моторного топлива. Кроме того, 
мы находимся сегодня в начале периода Эль-
Ниньо (периодическое повышение температуры 
поверхностного слоя воды в восточной части 
Тихого океана, оказывающее заметное влияние на 
мировой климат. — «МК»). Это тоже может внести 
свою лепту в повышательный тренд.

— Каким образом?
— Дело в том, что при прочих равных Эль-

Ниньо оказывает положительное влияние на эко-
номический рост в Северном полушарии, осо-
бенно в развитых странах. И, соответственно, 
ведет к росту спроса на нефть. Только что МВФ 
опубликовал доклад, в котором анализируется 
влияние эпизодов Эль-Ниньо, наблюдавшихся 
в последние несколько десятков лет, на цены на 
нефтяном рынке. Согласно этим данным, в чет-
вертом квартале после начала периода Эль-Ниньо 
среднеквартальная цена на нефть оказывалась в 
среднем на 13,5 процента выше, чем до начала. 
Плюс еще одно соображение: при низкой цене 
нефть и нефтепродукты всегда расходуются более 
расточительно. Чем дешевле нефть, тем более 
мощные используются моторы, тем меньше по-
требитель думает о цене бензина. По крайней 
мере в США и ряде других стран — там, где уде-
шевление нефти не нивелируется акцизами. На 
горизонте одного-двух месяцев это практически 
ни на что не влияет. На столь коротких времен-
ных отрезках потребление нефти не эластично. 
Но на дистанции год-полтора это уже довольно 
серьезный фактор.

— Словом, перелом тренда неизбежен?
— Во всяком случае, можно говорить о том, 

что фундаментальных факторов, которые способ-
ствуют отскоку, на сегодня больше, чем факторов, 
которые бы удерживали цены на нефть на низких 
уровнях.

— А каковы сдерживающие факторы?
— Довольно заметное и быстрое ухудшение 

состояния мировой экономики. Строго говоря, 
после начала торможения Китая Соединенные 
Штаты были последним крупным глобальным 
якорем, который удерживал мир от сползания 
в очередную рецессию. Но в январе серьезные 
аналитики заговорили о том, что американская 
экономика находится, возможно, на пороге спада. 
Конечно, если дело дойдет до рецессии в США, то 
это поменяет всю глобальную картину в худшую 
сторону. Но, на мой взгляд, такой сценарий, хотя 
его и нельзя полностью исключить, все-таки не 
является наиболее вероятным. 

— Некоторые видят в действиях наших 
конкурентов на нефтяном рынке политиче-
скую мотивацию. «Очевидно, мы пытаемся 
сделать с президентом Путиным и аятоллой 
Хаменеи то же самое, что американцы и сау-
диты сделали с последними руководителями 
СССР: обанкротить их, опустив цены на нефть 
ниже уровня, который нужен Москве и Тегера-
ну», — написал в своей статье в The New York 
Times известный американский публицист 
Томас Фридман. Есть рациональное зерно в 
таких рассуждениях?

— События, которые мы наблюдаем на рынке 
нефти, это настолько сложный, многогранный про-
цесс, что сводить его к заговору, на мой взгляд, 
бесперспективное занятие. Теория заговора 
исходит из того, что у рынка нефти есть некий 
владелец, market maker, способный предопреде-
лить тренд. Но такое представление далеко от 
реальности. Количество факторов, влияющих 
на нефтяные цены, так велико, и они так сильно 
конкурируют друг с другом, что даже если бы 
желание «обанкротить» Россию и Иран было до-
минирующим мотивом в поведении саудовских 
или американских властей, это вряд ли сыграло 
бы решающую роль — в отсутствие других причин, 
не зависящих от «заговора». 

Запасной двигатель
— Вы, конечно же, знаете о нашумевшем 

выступлении Германа Грефа на последнем 
Гайдаровском форуме. Герман Оскарович 
заявил о том, что нефтяной век закончился, 
так же, как в свое время закончился камен-
ный век, и причислил Россию к странам-
дауншифтерам, проигравшим в глобальной 
конкурентной борьбе. Согласны с такой 
оценкой?

— Нет, я считаю, что она сильно опере-
жает события. На ближайшие 10 лет — а это 

максимально далекий горизонт экономической 
политики, который сейчас можно обсуждать, — 
нефть будет оставаться важнейшим ресурсом, 
ее потребление будет только расти. Например, 
ожидать, что Китай и Индия перейдут в этот пе-
риод на электромобили, не приходится. Греф 
сказал, что он посидел в электромобиле Tesla — и 
это произвело на него огромное впечатление. Но 
Tesla — очень дорогие автомобили, рассчитанные 
на очень богатых потребителей. Их производство 
ограничивается несколькими тысячами штук в 
год. Между тем массовый потребитель в Китае 
и Индии приобретает сегодня машины типа Tatа 
Nano. Таких потребителей десятки миллионов, 
и все они ездят на автомобилях с двигателями 
внутреннего сгорания. Да, в сфере электроге-
нерации действительно происходят серьезные 
структурные сдвиги: быстрыми темпами увеличи-
вается доля возобновляемых источников энергии. 
Но к нефти это никакого отношения не имеет. 50 
процентов всего добываемого в мире «черного 
золота» идет на производство моторного топлива. 
Другая половина — это в основном сырье для 
нефтехимии. В нефтехимии же ожидается уско-
ренный рост потребления сырья, поскольку благо-
даря развитию 3D-принтинга и других технологий 
потребление пластиков активно замещает потре-
бление металлов. Да и в отношении газа смены 
трендов не произошло. Напротив, есть большой 
потенциал роста экспорта российского газа на 
азиатские рынки. Прежде всего в Китай. Потому 
что именно за счет газовой генерации будет в 
основном происходить вытеснение устаревших 
и загрязняющих окружающую среду угольных 
электростанций.

— В общем, как говорится, не спешите 
нас хоронить?

— В ближайшие 10–15 лет нефть и газ оста-
нутся основой российского экспорта. И соответ-
ственно — основным источником притока валюты 
в страну, которой будет вполне достаточно, чтобы 
финансировать потребности России в импорте. 
Правда, недостаточно, чтобы быть двигателем, 
драйвером экономического роста, как это было в 
нулевые годы. Потому что не ожидается ни боль-
ших темпов роста цен, ни тем более головокружи-
тельного роста объемов экспорта. В долгосрочной 
перспективе мы будем иметь стагнирующую вы-
ручку от продажи углеводородов.

— То есть в какой-то степени все-таки 
дауншифтеры?

— Нет, не согласен. Такая ситуация позволит 
российской экономике сохранять макроэконо-
мическую стабильность: нам не будет угрожать 
дефицит платежного и торгового баланса. А это 
создаст предсказуемую среду для экономиче-
ских агентов внутри страны. Что же касается 
драйверов, то в России накоплен огромный по-
тенциал роста на инвестиционной основе, не 
реализованный в предыдущей экономической 
модели. Я бы назвал это «месторождениями» 
пространственной неэффективности. Речь идет 
об очагах потенциально быстрого развития не-
сырьевых отраслей экономики, расположенных в 
зонах крупных городских агломераций. Проблема 
в том, что до сих пор государство и экономи-
ческие агенты пренебрегали инвестициями в 
инфраструктуру этих агломераций. Характерный 
пример — Московская область. Зона с высокой 
плотностью населения, уровень автомобилизации 
сопоставим с населением пригородов крупнейших 
европейских городов. Между тем количество 
дорог на квадратный километр — в четыре раза 
ниже, чем в Европе. 

— И как запустить эти драйверы? 
— Для этого, во-первых, необходимо создать 

рынок инфраструктурных инвестиций. Что предпо-
лагает в первую очередь снятие барьеров, препят-
ствующих притоку частного капитала в эту сферу. 
Речь идет о транспортных и телекоммуникациях, 
энергетике, ЖКХ, офисной и логистической не-
движимости. С этим тесно связано развитие рынка 
жилищного строительства, который у нас также 
катастрофически недоинвестирован. Создание 
нормальных рынков жилья и инфраструктуры, 
привлекательных для частных инвесторов, потянет 
за собой развитие всей несырьевой экономики. 
Собственно, вложения в инфраструктурные проек-
ты уже сами по себе являются мощным стимулом 
спроса на товары, производимые внутри страны. 
Мощный стимул получат, например, производство 
стройматериалов, энергетического и транспорт-
ного оборудования. Очень велик также потенциал 
роста у сферы услуг. Наименее всего у нас сегодня 
развиты услуги так называемого четвертичного 
сектора экономики, или экономики знаний. Это 
образование, здравоохранение, финансовый сек-
тор, исследования в сфере высоких технологий, 
инжиниринг, проектирование и так далее. Доля 
занятых здесь на 10 процентных пунктов ниже, 
чем в развитых странах. Четвертичный сектор 
может расти очень быстрыми темпами. Но для 
этого необходимо существенно улучшить качество 
городской среды. Такого рода услуги развиваются 
только в хорошо обустроенных агломерациях. 

— Ну а откуда возьмутся инвестиции? 
Расчет на государство, на иностранный 
капитал?

— Нет, расчет прежде всего — на частный 
российский сектор. Дело в том, что в России сей-
час очень высока норма накопления. Долгое время 
мы были экспортером капитала, в том числе из-за 
того, что условий для приложения этого капитала 
внутри страны было недостаточно. Если на рынке 
длинных денег будут созданы привлекательные 
для инвесторов условия, как, например, это было 
сделано на рынке ипотечного кредитования, то 
они начнут больше денег оставлять в стране и 
вкладывать их в несырьевую экономику. Необ-
ходимые для этого изменения на финансовом 
рынке можно осуществить достаточно быстро. 
Но важным условием запуска модели роста на 
инвестиционной основе является макроэкономи-
ческая стабильность. В первую очередь — низкая 
инфляция. В условиях галопирующего роста цен 
долгосрочные вложения будут невозможны. Су-
ществуют, конечно, и другие проблемы, которые 
тоже необходимо решать. Это, например, каче-
ство судебной системы, создающей инвесторам 
огромные риски. 

Дожить до рассвета
— Но речь, насколько я понимаю, идет 

уже о посткризисном сценарии?
— Да, для возобновления экономического 

роста необходимо, чтобы цены на нефть перестали 
«скакать» на дне и устойчиво поднялись до уровня 
выше 50 долларов за баррель. Если они останутся 
на нынешнем уровне, это в любом случае грозит 
российской экономике катастрофическими по-
следствиями. Но мы исходим из того, что пре-
бывание на дне не продлится вечно.

— Как на перспективах восстановления 
нашей экономики могут отразиться анти-
российские санкции и наше противостояние 
с Западом в целом?

— Нынешний уровень санкций не является 
непреодолимым препятствием для восстанови-
тельного роста, но может серьезно его затор-
мозить. В любом случае успешное развитие на 
несырьевой основе требует снятия барьеров для 
развития торговли, доступа к инвестициям и со-
временным технологиям. Нынешнее противостоя-
ние с Западом как минимум усложняет решение 
этих проблем и повышает издержки. Это создает 
риски и для инвесторов, и для бизнеса — с точки 
зрения встраивания в глобальные цепочки, без ко-
торого невозможно нормальное развитие многих 
несырьевых отраслей. Если эти риски сохранятся, 
значит, эти отрасли — и несырьевая экономика в 
целом — будут развиваться медленнее. 

— А если санкции усилятся?
— Усиление санкций повышает риск того, что 

Россия длительное время не выйдет из стагнации. 
Поэтому форсировать конфликт с Западом крайне 
опасно. С точки зрения экономического развития 
это может обойтись нам очень дорого.

— Честно говоря, есть некоторые сомне-
ния в том, что нынешнее руководство страны 
в состоянии справиться с обозначенными 
вами вызовами и задачами. Может быть, это 
уже повестка, как говорится, для следующей 
команды?

— Ситуация в принципе не безнадежна. У 
руководителей страны и российских элит в целом, 
безусловно, присутствует осознание того, что 
существующая экономическая модель себя ис-
черпала. Это вынуждает их думать, искать долго-
срочных стратегических решений. Так что шансы 
для формирования политики, которая обеспечит 
переход экономики на новую модель роста, до-
статочно велики. Но решения, очевидно, еще не 
сложились. Пока власти явно не хватает конструк-
тивных идей. Мы слышим лишь, что падение курса 
рубля не является обвальным. Но это не объясняет 
того, что нам делать дальше.

— Вы сказали, что большинство стран с 
низкими издержками нефтедобычи, имею-
щих бюджеты, сверстанные под очень вы-
сокий уровень цен на нефть, рискуют стол-
кнуться с политической нестабильностью. 
Относится ли этот прогноз в том числе и к 
нашей стране?

— Конечно. Здесь, правда, пока ничего нельзя 
сказать наверняка, поскольку на дне кризиса на-
селение в России обычно проявляет спокойствие 
и терпение. Все сосредоточены на своих про-
блемах и не пытаются предъявлять требования 
к властям. Однако в начале выхода из кризиса, 
когда уже начинается повышение уровня жизни, 
социальная напряженность, как правило, начинает 
резко расти. Такое было уже как минимум три 
раза, в ходе предыдущих кризисов, и вероят-
ность повторения такого сценария очень высока. 
Впервые за последние 20 лет мы столкнулись с 
тем, что доходы населения в реальном выражении 
падают третий год подряд. Причем падение очень 
глубокое. По сравнению с нынешним кризисом 
кризис 2009 года — это детские шалости. Тогда 
доходы упали очень незначительно и уже в 2010-м 
восстановились до докризисных значений. Сейчас 
же мы имеем ситуацию, при которой даже к 2020 
году они могут не дотянуть до уровня 2013-го. 
Словом, риски весьма велики.

Андрей КАМАКИН.

Возврат к сдаче норм ГТО начал вписываться 
в реалии современности, хотя изначальное 
название этого значка — «Готов к труду и обо-
роне» — восходит к еще довоенным временам. 
Правда, первый блин — прошлогодняя попыт-
ка увязать сдачу данных норм с дополнитель-
ными баллами на вступительных экзаменах 
— вышел комом из-за рассогласованности 
действий с Минспорта, и будут ли преодолены 
эти разногласия в нынешнюю «приемку», до 
конца неизвестно. Зато, как сообщили «МК» 
в Минобрнауки, сдав элементы ГТО, теперь 
можно будет автоматом получить оценку по 
школьной физкультуре.

Как оказалось, в новом учебном году Ми-
нобрнауки направило в регионы специальные 
методические рекомендации по механизмам учета 
результатов выполнения нормативов ГТО при про-
ведении уроков физической культуры. Документ 
устанавливает, что результаты выполнения тестов 

комплекса ГТО могут быть приравнены к резуль-
татам освоения отдельных разделов физкультуры 
путем включения в них элементов комплекса. 

В частности, выполнение нормативов на золо-
той, серебряный и бронзовый знаки физкультурно-
спортивного комплекса «Готов к труду и обороне», 
решили чиновники, «может соответствовать оценке 
«отлично» в школьном предмете в соответствии с 
ФГОС (Федеральный государственный образова-
тельный стандарт. — «МК»)». Однако в то же время 
Минобрнауки России отмечает, что «вопросы со-
стоянии здоровья при сдаче норм ГТО, равно как 
и при проведении уроков физической культуры, 
необходимо рассматривать как ключевые. А по-
тому для обучающихся, сдающих нормативы ис-
пытаний (тесты) ГТО, необходим обязательный и 
достоверный учет их состояния здоровья, групп 
здоровья, к которым они отнесены в соответствии 

с заключением медицинской организации», — го-
ворится в методических рекомендациях.

Важно и другие. Методрекомендации, под-
черкивают авторы документа, «не устанавлива-
ют требования обязательности сдачи комплекса 
школьниками. Поэтому невыполнение нормативов 
не может являться основанием для неудовлетво-
рительной оценки по физкультуре». Таким обра-
зом, никакой обязаловки! Речь идет лишь о том, 
что спортивные старшеклассники, сдав нормы 
ГТО, смогут получить свои «пятерки» по школь-
ной физре автоматом, в дальнейшем используя 
время уроков по этому предмету для подготовки к 
другим дисциплинам. Например, к тем, в которых 
они менее успешны, равно как и к тем, которые 
им потребуются в качестве вступительных экза-
менов в вуз.

Марина ЛЕМУТКИНА.

“Московский коМсоМолец”    
1 февраля 2016 года 
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АЛЬМА-МАТЕР
Статья «МК» о готовящемся массовом пере-
воде кружков и секций школы №883 на плат-
ную основу после включения в нее центра 
детского творчества «Тушино», где эти заня-
тия были бесплатными, возымела действие. 
После ее публикации, сообщили родители, 
прежние решения администрации о коммер-
циализации этой работы были отменены, 
а увольнения педагогов приостановлены. 

То, что происходит сейчас с дополнительным 
образованием детей, смахивает на анекдот про 
Красную Шапочку и волка, который заявил девоч-
ке: «Выбирай: поглощение или слияние!». 

Впрочем, нашим кружкам и секциям еще 
хуже. Их подвергли обоим этим процессам одно-
временно, да и родители не остались в стороне. 
Не успело пройти слияние-поглощение детских 
домов творчества обычными школами, как бес-
платные кружки, куда годами ходили дети, стали 
платными либо закрылись, а любимые педагоги 
стали увольняться.

Кто первый додумался объединить ужа с 
ежом, а точнее, общеобразовательные учебные 
заведения с крупными организациями, специ-
ализирующимися на допобразовании и пред-
ставляющими собой средоточие бесплатных 
кружков и секций (ранее — дворцы пионеров, 
а ныне — центры детского творчества), теперь 
не установить. Но эксперимент отказался столь 
неудачным, что Минобрнауки направило на места 
рекомендации «не сокращать сеть организаций 
дополнительного образования», а, чтобы добить-
ся их выполнения, разъяснил «МК» глава ведом-
ства Дмитрий Ливанов, «создать федеральный 
реестр таких учреждений, с тем чтобы центры, 
которые туда будут включены, были полностью 
защищены».

Правда, такой реестр, по словам министра, 
появится лишь летом. А к тому времени спе-
циализированных центров детского творчества 
с бесплатными кружками может попросту не 
остаться, так интенсивно их «сливают». Как писал 
«МК», в их числе и центр детского творчества 
«Тушино», безвременно слитый со школой №883. 
И как итог — усиленная коммерциализация до-
полнительного образования, остановить которую 
помогло лишь вмешательство «МК».

«Спасибо большое от всего сообщества ро-
дителей Тушино! Ваша статья возымела действие, 
причем немедленное, — написали в «МК» родите-
ли. — Администрация школы пошла на попятную. 
На состоявшемся собрании нам объявили, что 
уведомления за подписью директора, выданные 

родителям, следует считать ошибкой. Их, дескать, 
раздала по своей инициативе старший методист. 
Она же подделала статистику посещаемости 
(потому что в том же «Юном биологе» по журналу 
посещаемость за декабрь 80–90%) и оповестила 
директора, что родители согласны на перевод 
кружков на платную основу. Старшему методисту 
стало стыдно, что она так подвела руководство, и 
вчера она уволилась. Все кружки и студии оста-
ются в том состоянии, что есть, до конца учебного 
года. Сокращенный руководитель образцового и 
заслуженного хорового коллектива остается на 
своем месте до конца марта, а директор будет 
искать возможность встроить его в новое штатное 
расписание. Вообще, Людмила Александровна 
Куклева (директор школы №883. — «МК») всецело 
радеет за дополнительное образование и будет 
весной писать программу пятилетнего развития 
и новое соглашение об оплате труда, в котором 
поднимет зарплату преподавателям кружков и 
секций. Она огорчена, что родители не общаются 

с ней напрямую, а «пишут везде». Директор меня 
успокоила, что до мая ничего не меняется, я оста-
вил свой телефон. А после Нового года получил 
пересланные вам уведомления (о переводе круж-
ков на платную основу. — «МК»)!»

«Огромное спасибо за статью о холдинге 
№883, который не к добру поглотил дом детского 
творчества «Тушино», — пишет другая группа 
родителей. — Наши дети (около ста человек) за-
нимались в хоровой студии «Созвучие» этого ДДТ. 
Участники проекта «Большой детский хор России» 
пели на открытии Олимпиады в Сочи, на концерте 
Победы в Большом театре. Для наших детей хор — 
это не кружок для времяпровождения, а образ 
жизни. А после слияния ДДТ с холдингом №883 у 
них это пытаются отнять разными способами: то 
попыткой введения платы, то создавая разного 
рода проблемы. Очень надеемся, что с помощью 
вашей статьи мы сможем отстоять, уберечь нашу 
студию от развала. Спасибо!»

Марина ЛЕМУТКИНА.

«МК» ПРИОСТАНОВИЛ 
КОММЕРЦИАЛИЗАЦИЮ КРУЖКОВ
Организации допобразования должны сохраниться

МОЛОДЫЕ РЕКЛАМИСТЫ 
НАЧИНАЮТ В МФЮА И ВЫИГРЫВАЮТ

В 2016 году он проходит в Московском 
финансово-юридическом университете МФЮА 
в 12-й раз. Прием работ до 5 апреля 2016 года! 
Участникам Фестиваля — от 13 до 35 лет. Это 
креативные студенты, молодые профессионалы 
в сфере рекламы и дизайна, а также амбициоз-
ные школьники. В творческой среде МФЮА они 
предлагают свежие идеи для решения наиболее 
острых проблем общества и реализуют самые 
смелые и неожиданные проекты по широкому 
кругу тем: «Семейные ценности», «Борьба с за-
висимостью», «Здоровый образ жизни», «Демо-
графия», «Экология», «Уважение к другой культу-
ре», «Любовь к ближнему», «Знание окрыляет», 
«Профессионализм», «Чистота и красота речи», 

«Моя Родина», есть также «Свободная тема». Но-
минаций — три. Подробности на www.artstart.ru. 
Награждение участников и победителей — в 
Главном здании МФЮА. Приглашаем к участию. 
Для МФЮА традиционно важен взгляд молодежи 
на проблемы современности.

(495) 221-10-01, www.mfua.ru
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Реализовать мечты о профессио-
нальном росте и развитии и внести 
свой собственный вклад в решение 
социальных проблем страны сможет 
каждый участник Международного 
молодежного Фестиваля социальной 
рекламы ART.START.

ГТО ПРИРАВНЯЛИ К ШКОЛЬНОЙ ФИЗКУЛЬТУРЕ
«Больше не знают о нем ничего...»
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Как известно, темнее всего перед рас-
светом. И есть основания полагать, что 
эта формула справедлива в том числе 
и для рынка нефти. Проблема лишь в 
том, что понять, наступил уже момент 
беспроглядного мрака или может быть 
еще темнее, очень сложно. Год назад 
казалось, что дальше падать некуда, 
что впереди у нефтяного рынка — а со-
ответственно, и у нашей нефтезависи-
мой экономики — лишь устремленный 
в светлую даль подъем. Но внезапно у 
кризиса обнаружилось второе дно, а 
затем и третье, и четвертое... Сейчас 
вновь забрезжили предрассветные су-
мерки: за последние две недели «чер-
ное золото» подорожало более чем на 
30 процентов. О том, виден ли свет в 
конце кризисного туннеля и как дале-
ко до выхода из него, в интервью «МК» 
размышляет президент партнерства 
«Новый экономический рост», экс-
президент Центра стратегических раз-
работок Михаил ДМИТРИЕВ.

Экономист Михаил ДМИТРИЕВ:  
«Пребывание на дне не продлится вечно»
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В разгар новогодних праздников по-
кончила с собой столичный архитектор, 
31-летняя Галина Милосердная. Ее наш-
ли под окнами собственной квартиры. 
У женщины остались двое малолетних 
детей — четырехлетняя девочка и полу-
годовалый сын.
Следователи поверили версии матери 
погибшей: «Причина ухода из жизни — 
Елена не справилась с послеродовой де-
прессией».
На этом точка.
Друзья погибшей словно воды в рот на-
брали. «Близкие просили не выносить 
сор из избы», — твердят одну и ту же 
фразу.
Выходит, сор все-таки был? Или просто 
приятели не хотят признаваться в соб-
ственном равнодушии: да, видели, что с 
Галиной творится что-то неладное, но не 
отреагировали, не обратили внимания, 
думали, пройдет...
«МК» решил разобраться, почему успеш-
ная замужняя женщина, мать двоих де-
тей решилась на такой шаг и есть ли вы-
ход из послеродовой депрессии.

«Известный в России архитектор покончила 
жизнь самоубийством…» — заголовки газетных 
материалов, где рассказывалось о произошедшей 
трагедии. Однако те архитекторы, чьи имена у 
всех действительно на слуху, о погибшей даме 
слыхом не слыхивали. Скорее всего Мило-
сердная была известна в узких кругах. На-
столько узких, что даже заказчики ее проектов 
не сразу вспомнили о ней.

— Обычная девушка, звезд с неба не 
хватала. Да, мечтала о славе архитектора. Не 
вышло, но не потому, что бесталанная, просто 
архитекторов сейчас слишком много, — говорят 
одни из работодателей Галины. — То, что она 
создавала интерьеры в одном модном ТЦ, ни 
о чем не говорит. Оформить торговые залы — 
достаточно простая работа, можно сказать, 
примитивная.

Милосердная стремилась успеть слиш-
ком многое. Карьера, популярность, деньги, 
любовь, семья, дети — список ее жизненных 
приоритетов.

Но разорваться не смогла. А выбор сделать 
не сумела.

Женщина решилась на второго ребенка, когда 
старшей дочери стукнуло четыре.

— Первые роды и послеродовой период про-
ходят гораздо легче, чем вторые-третьи. Психо-
логические проблемы у мам начинаются как раз с 
рождением второго ребенка, — считают семейные 
психологи.

Вряд ли Галина знала об этом.
— Когда Галя была на седьмом месяце, с ней 

стало твориться что-то неладное, — вспоминает 
подруга погибшей. — Она срывалась на знакомых, 
в соцсетях постоянно жаловалась на жизнь, гру-
била малознакомым людям. Когда ей давали со-
веты, она все воспринимала в штыки — подобного 
за ней раньше не замечали. Еще Галя серьезно 
переживала, что сильно поправилась и не сможет 
вернуть былую форму. А после рождения сына 
оставила запись в соцсети, которая шокировала 
ее друзей: «Я живу в аду».

Милосердная любила жизнь. И когда поняла, 
что судьба поставила ей подножку, споткнулась. 
И уже не смогла подняться.

В ночь с 5 на 6 января женщину нашли мертвой 
под окнами собственного дома.

«Добро пожаловать в ад. 
У меня родился сын»
Биография Галины Милосердной заурядная. 

Ничего выдающегося. Школа, институт, работа 
по специальности. Женщина участвовала в про-
ектировании интерьеров сети кафе, различных 
офисов. Ее приглашали читать лекции о том, как 
грамотно покупать вещи на выставках и блошиных 
рынках. На протяжении пяти лет она работала в 
западных архитектурных компаниях на должности 
архитектора.

Галина вышла замуж. Родила девочку. Затем 
мальчика. Среднестатистическая семья. Стабиль-
ный, пусть и невысокий доход. Но такое случает-
ся в жизни. Когда дом полная чаша, в ней тоже 
хочется «утопиться». Казалось бы, без видимых 
на то причин.

Записи на страничке Милосердной в 
соцсети.

16 июля 2015 года
«Я сходила на свидание с лучшим мужчиной 

в мире. Ввиду того что важные люди не опазды-
вают, а задерживаются — пришлось ждать его до 
5.35 утра субботы. Привет, Сергей Михайлович, 
4110 вес, 55 рост. Чувствуем себя прекрасно. Всег-
да хотела, чтобы был сын».

22 июля 
«Спящие дети — это не только мимими, но и 

НАКОНЕЦ-ТО. Июль, ты какой-то октябрь, не узнаю 
тебя в гриме».

27 августа
«Господа аллергики, жду ваших рекомендаций 

по антигистаминному препарату…».
26 сентября
«Как «поженить» то, чем я умею заниматься 

и что приносит деньги (нынешняя профессия), с 
тем, чем я хочу заниматься, но без понятия, как 
на это заработать (научно-исследовательская 
деятельность). Еще бы с поправкой на наличие 
двух детей… Есть идеи?

Один из приятелей Галины в соцсети ФБ 
ответил:

«…тебе скучно, ты вошла в кризис среднего 
возраста. У тебя есть полноценная семья, которая 
занимает много времени, и возникает дисбаланс 
между амбициями, мечтами и реальностью. Ты чув-
ствуешь, что теряешь себя, поэтому и паришь мозг, 
пытаясь все успеть, задавая новые планки. Но все-
му свое время и нельзя объять необъятное…».

Милосердная: «Интересная мысль, жаль, 
запоздала лет на 5)))».

Собеседник: «Мне казалось, что прекратить 
вскрывать себе мозг никогда не поздно. Попробуй, 
вдруг не все потеряно».

Милосердная: «Думаю, последнее слово о 
вскрытии мозга за патологоанатомами».

3 ноября
«Чем больше живу, тем больше понимаю, 

почему Ева со своим … гребаным яблоком была 
самым большим … во всей истории».

4 ноября
«Чем больше мы стремимся к любви, тем 

быстрее она убегает от нас».
«Добро пожаловать в ад!»
6 декабря
«...Людям хорошо, когда тепло, есть что по-

есть, и никто мозг не выносит, и можно заниматься 
тем, что нравится, а не тем, что приходится делать. 
Другого дома у нас нет и не будет — все, что мы 
можем сделать, это тупо навести в этом доме 
порядок...».

По словам знакомых погибшей, до рождения 
сына Галина производила впечатление заботливой 
матери. Она гордилась старшей дочерью. Водила 
девочку на уроки верховой езды, научила скла-
дывать столбиком трехзначные числа, снимала 
видеоролики, где дочка изучает японский язык 
или пишет философские мысли.

Рождение сына в первые месяцы вроде не 
сильно угнетало Милосердную. В сентябре она 
оставила запись на своей страничке в соцсети 
(ребенку на тот момент было чуть больше двух 
месяцев): «Абсолютно счастливый малыш. Я ему 
даже по-хорошему завидую. Сколько позитивных 
эмоций каждый день мне он дарит. В течение дня 
может произойти что угодно, но стоит взглянуть на 
его лучезарную улыбку, и мир сразу наполняется 
яркими красками». А в ноябре настроение Мило-
сердной резко изменилось: «Добро пожаловать 
в ад». На вопрос, что случилось, Галина ответила: 
«Родила сына». И смайлик.

— Галя изменилась до неузнаваемости. С ней 
стало тяжело общаться. Она часто жаловалась на 
недосып — обычное явление для молодых мате-
рей. Когда я ее увидела, то не узнала: выглядела 
плохо — худая и переутомленная. Врачи советова-
ли ей отказаться от грудного вскармливания, когда 
у нее пошло воспаление груди, но она почему-то не 
послушала докторов, — рассказывают знакомые 
архитектора. — То, что она потихонечку «съез-
жает», замечали все. Но думали, ерунда, каприз, 
пройдет. Все рожают детей и как-то переживают 
это сложное время.

Нам удалось найти женщину, которая лежала 
с Милосердной в одном роддоме. Она пояснила, 
как у внешне благополучной женщины развивалась 
депрессия.

— Мы познакомились с Галей 11 июля 
2015 года в роддоме №29. Она поступила уже 
со схватками, а я рожала планово, — вспомина-
ет собеседница. — В 6.30 утра я родила своего 
мальчика, и нас отвезли в палату. Моей соседкой 
по комнате оказалась Галя, которая уже лежала 
со своим малышом, родившимся на час раньше. 
Она показалась мне очень смелой и решительной 
девушкой, например, отважилась рожать своего 
мальчишку без эпидуральной анестезии, а вес у ее 
парня был серьезный — 4110 г. Врачи уговаривали 
ее не терпеть боль, сделать анестезию, но она 

решительно отказалась.
Четырех дней хватило девушкам, чтобы 

подружиться.
— В роддоме Галя выглядела спокойной и 

терпимой. Меня удивило, что она не торопилась 
быстрее выписаться, как все остальные мамоч-
ки, — продолжает собеседница. — Рассказала, что 
находится то ли на грани развода со своим мужем, 
то ли они уже были разведены. Жаловалась, что 
супруг молод, не желает развиваться и зараба-
тывать деньги. По-моему, говорила, что фамилию 
сыну даст свою, а не мужа. Про своих родителей 
она ничего не рассказывала. Еще мы много об-
суждали наших старших детей — и у нее, и у меня 
дочки. В целом ничего странного и необычного в 
ее отношении к детям я не заметила. Педиатра 
в роддоме она слушала внимательно. И помню, 
что намеренно хотела кормить мальчика грудью 
до года. В этом плане она чуть ли не установку 
себе дала.

— Про работу свою ваша новая подруга 
рассказывала?

— Совсем немного. Из разговора было ясно, 
что заказов стало мало, и до рождения сына она 
как раз находилась в поисках клиентов. По-моему, 
безрезультатно.

— После выписки из роддома вы с ней 
продолжили общение?

— Выписали Галю с ребенком на один день 
раньше, чем нас. Мы обменялись телефонами. 
А на следующий день она написала мне, чтобы 
я домой не торопилась, там «жесть», хуже, чем в 
роддоме, и никто не помогает. Сейчас я пересма-
триваю нашу переписку с ней и вижу, что Галина 
часто жаловалась именно на обстановку дома. 
Действительно, ей тяжело было управляться с 
двумя детьми. Как я поняла из ее рассказов, по-
мощи ей ждать было не от кого. 

— С каждым днем ей становилось все 
тяжелее?

— Примерно через месяц после родов Галя 
зациклилась на теме похудения. Писала мне, 
что после тридцати очень сложно похудеть и 
вернуться в форму. Просила прислать фотку 
моего живота. Сравнивала его потом со своим. 
Помню даже, что она отпрашивалась у мужа в 
тренажерный зал, но вроде так и не пошла.

— Все-таки муж был рядом?
— 21 июля, буквально через неделю после 

выписки из роддома, Галя писала мне, что очень 
сильно поругалась с мужем, пришлось покупать 
новый набор чашек, так как все перебили. Я по-
няла, что подобные скандалы в их семье были 
чем-то естественным. Вот цитаты из ее писем: 
«задолбалась так жить», «вечное нытье», «я так 
устаю от этого, что хочется выгнать его...». В мо-
мент ссоры с супругом у нее будто сносило крышу. 
Вот ее странное послание мне: «В моем мире все 
прекрасно, полно друзей, деньги зарабатывают-
ся на раз-два-три, феи кушают цветочки, а пони 
какают радугой». 

— Помимо семейных проблем у нее на-
чались проблемы со здоровьем?

— Галина мучилась с грудным вскармливани-
ем. Врачи советовали ей перейти на искусствен-
ные смеси. Но она сказала, что скорее умрет от 
боли, чем прекратит кормить грудью. 18 августа 
она прислала мне фото своих коленей — они были 
все в крови и разодраны. Галя сказала, что упала. 
Все эти странные вещи происходили с ней очень 
быстро. А 27 августа к ней приезжала «скорая». 
В тот день у нее отекло горло, загноились глаза, 
и температура подскочила под сорок.

— Когда вы последний раз с ней 
общались?

— Последняя наша переписка была 28 октя-
бря. Мы обменялись фотками детей и парой фраз 
об их здоровье. Она снова поинтересовалась 
моими параметрами, весом. Ее явно мучил этот 
вопрос.

То, что Милосердную волновал вопрос соб-
ственной фигуры, неудивительно. Дело в том, что 
до рождения детей девушка серьезно занималась 
танцами. 

— Мы познакомились с Галей на почве занятий 
Pole Dance. Пришла она к нам не случайно. Когда 
ей было 19 или 20 лет, она попала в страшную 
автомобильную аварию, ее буквально по частям 
собирали. Чтобы вернуть себе форму, она решила 
преодолеть себя и заняться танцами, — расска-
зывает приятельница погибшей. — Мы вместе 
ездили на чемпионаты по этим танцам. Также она 
преподавала танцы в Москве, в какой-то неизвест-
ной студии в спальном районе. Для нее это было 
хобби. Гале пришлось бросить танцы, когда она 
забеременела первым ребенком. Помню, сильно 
переживала из-за этого. После рождения дочери 
она так и не вернулась к нам. 

В соцсети у Милосердной — сотни друзей. В 
реальной жизни — единицы.

«Были знакомы лишь в Сети», «пару раз спи-
сались и все», «я не помню такую девушку», «она 
просила совета, но лично мы не встречались» — так 
отвечали большинство «друзей» погибшей.

— Я видела Галю перед Новым годом. На тот 
момент у нее возникли финансовые трудности, 
но все было решаемо, тем более она по натуре 
оптимист, — рассказывает подруга погибшей. — 
Говорила, что очень устала с детьми, практически 

перестала спать в последнее время, жаловалась, 
что у нее наступило полное нервное истощение. 
Мы видели ее состояние, но никто и предположить 
не мог, что элементарная усталость может при-
вести к такой трагедии.

— Год назад все в этой семье было хорошо, — 
рассказывает Дмитрий.— Мы катались вместе на 
коньках на ВДНХ. Лазили на скалодроме. Галина 
была общительной девушкой. Производила впе-
чатление целеустремленного человека с деловой 
хваткой. А еще она как художник помогала распи-
сывать стены одного из детских домов. 

Большинство знакомых Милосердной не ве-
рят, что она могла уйти из жизни по собственной 
воле.

— Невозможно впасть в депрессию, когда 
тебя окружает столько друзей, готовых помочь в 
любую минуту, коллег, которым нравится результат 
твоего труда, — считает знакомый Елены. — Я гор-
жусь, что знал ее при жизни, дружил, приглашал 
преподавать, делиться своим опытом с другими 
дизайнерами интерьера. Все что угодно могло 
случиться в ту ночь — поскользнулась, потеряла 
сознание, несчастный случай, но не самоубийство. 
Слышал, что у нее послеродовая депрессия была. 
Но разве из нее нет выхода?

«В моей смерти прошу 
винить грудного младенца»
Послеродовая депрессия — это не каприз, не 

усталость, это серьезный диагноз. По статистике 
медиков, от 15 до 25 процентов женщин в послеро-
довом периоде подвержены этому заболеванию, 
и прогнозы не самые утешительные.

— Это цифры очень высокие, и если учесть, 
что в России до сих пор не ведется работа по ре-
шению данного вопроса, то цифры будут только 
расти, — рассказывает врач-психолог Константин 
Жинин. — С женщинами до и после родов должны 
работать психологи. А для тех молодых мам, кото-
рые впадают в депрессию после родов, должны 
создавать специализированные клиники. Ничего 
подобного у нас нет.

Вспомним самые громкие преступления, 
которые совершали женщины, находившиеся в 
состоянии «послеродовой депрессии».

В прошлом году в Карелии 28-летняя мать 
двоих детей Анна Поликарпова сначала по очереди 
задушила своих малолетних детей, восьмимесяч-
ную дочь и восьмилетнего сына, а потом покончила 
с собой — влезла в петлю.

Молодая мать, 26-летняя жительница ма-
ленькой деревушки Старково в Раменском районе 
Подмосковья Екатерина Юркова, покончила жизнь 
самоубийством — прыгнула в колодец. Вместе с 
собой она забрала и своего малютку.

Иркутск, 9 января: родная мать утопила в 
ванне двухлетнего Рому и годовалого Кирилла. 
Тела мальчиков женщина уложила в кроватки, за-
тем позвонила мужу на работу и рассказала о том, 
что совершила. После этого женщина ударилась 
в бега. На следующий день ее задержали. Свою 
вину она признала частично.

— Послеродовая депрессия — это серьезное 
психическое заболевание, — говорит психиатр 
частной столичной клиники Олег Мороз. — Диа-
гноз женщине можно поставить только после 
тщательного обследования. Но, как правило, в 
психиатрические клиники таких пациентов не 
кладут, им прописывают успокоительные, антиде-
прессанты, которые не всегда помогают. В Москве 
есть частные клиники, куда обращаются женщины 
с подобными проблемами, но пребывание в таких 
лечебных заведениях стоит от 10 тысяч за сутки. 
Некоторые мамы, которые не в состоянии спра-
виться с депрессией, отдают новорожденных в 
круглосуточные частные ясли, стоимость которых 
тоже запредельна.

Интернет-форумы молодых мам переполнены 
рассказами о послеродовой депрессии. 

«Моя хорошая знакомая работает в роддоме 
психологом. Ей по долгу службы приходится вы-
таскивать из «черной ямы» женщин после родов. Из 
ее практики: одна женщина пыталась утопить ново-
рожденного ребенка в унитазе, другая — выкинуть 
в форточку, третья говорила, что боится ребенка, 
и все время плакала. Все они, как выяснилось, 
ранее «не состояли, не привлекались».

«Люди добрые, помогите, не могу больше так 
жить. Все 9 месяцев для меня были адским ис-
пытанием. Из-за того, что пришлось отказываться 
от своих планов на заграничную учебу, забивать 
на свои мечты ради рождения ребенка, я начала 
сильно раздражаться. Как будто бы вместе с пло-
дом в меня словно вселился гнев. Сейчас прошел 
почти год после родов, состояние не улучшается, 
а только ухудшается. Я противна самой себе, я 
раздражаюсь по всякому поводу, я — о боже — бью 
свою мать, ругаюсь с мужем, ненавижу его семью. Я 
совсем не в силах справиться со своими эмоциями. 
Я неподвластна самой себе. Реву как дикий зверь 
от усталости, утомления, бессилия, я как выжатый 
лимон. Организм истощен. В результате — с каж-
дым днем я все слабее и слабее. Обиднее всего, 
что никто из близких меня не понимает.

У меня была яркая, насыщенная, интерес-
ная жизнь, я была такой свободной, а сейчас 

я — закованный в цепи пес, который ничего не 
может сделать».

«Сначала я радовалась рождению доченьки, 
но, когда выписали домой, начался кошмар. Ребе-
нок плакал, спал по полчаса, успокоить можно было 
только грудью, которая жутко болела. Я не могла 
ни покушать, ни помыться, времени не было даже 
в туалет сходить. У меня были срывы каждый день, 
я плакала, не хотела к ребенку подходить. В итоге 
просто лежала, смотрела в одну точку и не слышала 
ничего, что происходит вокруг, — не слышала, как 
плачет дочь, забыла, как зовут моего мужа! Только 
после длительного лечения я пришла в себя».

 «Послеродовая депрессия — это жуткая 
черная бездна тоски, от которой хочется выть. 
Уснуть и не проснуться. И ребенок не в радость. И 
тебе еще хуже от того, что ты понимаешь, что это 
неправильно, ненормально, ущербно. А тут еще 
доброхоты твердят, что ребеночка надо любить 
и только о нем и думать. А не думается. Хочется 
спать и на море. Хочется заниматься чем угодно, 
дерьмо лопатами перекладывать, только не дома 
быть. Это когда себя ненавидишь настолько, что 
внутри огнем все горит. И не видишь выхода. Это 
психическое состояние, которое требует лечения 
у специалиста. Я через это прошла. Никому и ни 
за что не пожелаю такого».

По словам психологов, послеродовой депрес-
сии есть объяснение. Перед родами в организме 
женщины вырабатывается огромное количество 
эндорфина — гормона радости. Говорят, он не-
обходим для обезболивания. После родов запас 
этого гормона истощен. Этим и объясняется по-
явление послеродовой депрессии.

— Послеродовой психоз может развиваться 
достаточно стремительно. Обычно такое состоя-
ние накрывает женщину в течение первых трех 
месяцев после рождения ребенка, — рассказывает 
психолог Дарья Кондратьева. — Женщина может 
потерять связь с реальностью, страдать от гал-
люцинаций, мании. К другим симптомам относят 
бессонницу, тревожность, злость, неадекватное 
поведение, странные ощущения. Если человеку не 
удается самостоятельно выйти из этого состояния 
с помощью близких людей, то врачи назначают 
женщине ряд препаратов. Редкий случай, когда 
молодой матери требуется принудительная го-
спитализация из-за высокого риска нанесения 
женщиной телесных повреждений самой себе 
или окружающим.

— Но далеко не все женщины подвержены 
такому изменению состояния?

— Это невозможно предугадать. И назвать 
причины, по которым развивается депрессия, 
непросто. Есть несколько факторов, влияющих 
на развитие такой депрессии. Первый — если 
женщина эмоционально не справляется с новым 
укладом жизни, второй фактор — гормональный, 
третий — генетическая предрасположенность. 
Проведена масса исследований по этому поводу. 
Психологи пришли к мнению, что самые точные 
предвестники послеродовой депрессии — это 
страхи, тревожность, беспокойство и депрессия, 
переживаемые именно во время беременности.

— Кто в зоне риска?
— Если женщина после рождения первого 

ребенка переживала подобные эмоции, со вто-
рым и с третьим они будут еще более яркими. 
В зоне риска те, у кого беременность сопрово-
ждалась стрессовыми ситуациями, у кого нет 
поддержки близких. Также депрессия накроет тех 
дам, у кого беременность была нежелательной. 
Одинокие женщины также подвержены подоб-
ному состоянию. По мнению ученых, которые 
исследовали данную проблему, чем больше детей 
имеет женщина, тем выше шанс «заработать» по-
слеродовую депрессию с каждой последующей 
беременностью. 

— Но есть выход из ситуации?
— Есть две формы послеродовой депрес-

сии — легкая и тяжелая. С легкой человек мо-
жет справиться самостоятельно, при помощи 
близких. Запущенная депрессия «вынуждает» 
женщину вести себя агрессивно по отношению к 
окружающим. В таких случаях раздражительность, 
всплески эмоций, неконтролируемые состояния 
могут привести к тому, что мать может навредить 
своему ребенку — например ударить, оставить 
одного, игнорировать плач. К счастью, тяжелым 
формам послеродовой депрессии подвержен 
очень маленький процент женщин. 

— В каком случае стоит бежать к врачу?
— К врачу необходимо обратиться, если такие 

симптомы, как усталость, тревожность, раздражи-
тельность, не покидают женщину на протяжении 
двух недель и больше. Надо насторожиться, если 
молодая мама неожиданно заявляет о невозмож-
ности выполнять свои обязанности — ухаживать за 
ребенком, готовить, убирать. Бить тревогу стоит, 
если женщина не может справиться с обычными 
жизненными ситуациями, у нее начинаются при-
ступы паники, страх не покидает ее. В этом случае 
врачи прописывают женщине серьезные анти-
депрессанты. Но, повторюсь, эти явления очень 
редки. Как правило, легкую депрессию молодой 
матери могут легко погасить муж, друзья, роди-
тели. Окружающим достаточно просто проявить 
больше терпения и заботы. 

Ирина БОБРОВА.

ПОСЛЕРОДОВОЙ ПСИХОЗ МОЖЕТ РАЗВИВАТЬСЯ ДОСТАТОЧНО 
СТРЕМИТЕЛЬНО. ОБЫЧНО ТАКОЕ СОСТОЯНИЕ НАКРЫВАЕТ ЖЕНЩИНУ 
В ТЕЧЕНИЕ ПЕРВЫХ ТРЕХ МЕСЯЦЕВ ПОСЛЕ РОЖДЕНИЯ РЕБЕНКА
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ЭПИДЕМИЯ

РОДИТЬ, ЧТОБЫ УМЕРЕТЬ
Почему все чаще депрессия после появления детей 

становится приговором для их матерей

Дом, где произошла 
трагедия.

Галина 
Милосердная 
с дочерью.

Слово «грипп» становится день ото дня 
все более пугающим. Телевизионные 
репортажи рассказывают о новых случа-
ях тяжелых заболеваний этой болезнью 
и даже смертях от нее в разных регионах 
России. Однако нынешняя атака вирусов 
отнюдь не первая и отнюдь не самая (по 
крайней мере пока) «тотальная». Быва-
ло многократно хуже. Только в прежние 
времена эту болезнь именовали не так.

Наши далекие предки в обиходе прозвали 
эту болезнь «овечьим кашлем». У специалистов-
медиков популярно было обозначение «ката-
ральная лихорадка». С 1730-х годов недуг стали 
называть «инфлюэнца» (от латинского influere — 
вторгаться). Столь знакомый нам термин «грипп» 
появился более 250 лет назад. Некоторые утверж-
дают, что автором его стал король Франции Лю-
довик XV, подметивший внезапность заболевания 
(gripper — по французски «нападать»).

В ходу были и иные обозначения. Например, 
в средневековой Европе эта хворь заслужила 
прозвище cataro russo — «русская болезнь». И 
это вполне объяснимо: большая часть эпидемий 
гриппа приходила в Старый Свет именно со сто-
роны восточного соседа. Жители России, в свою 
очередь, дали опасному поветрию прозвище «ки-
тайская болезнь», поскольку грипп вторгался в 
страну из Поднебесной империи.

В XVIII веке было зарегистрировано 22 боль-
шие эпидемии, а позапрошлый век отмечен три-
надцатью нашествиями такой эпидемии. Однако 
все эти случаи не шли ни в какое сравнение с 
«испанкой», разгулявшейся на исходе Первой 
мировой войны.

«…Он не знает границ и странствует по все-
му земному шару безудержно… Он опустошает 
не только ряды слабых и больных: наоборот, он 
склонен поражать сильных и здоровых. В наи-
большем числе погибают молодые люди в полном 
расцвете сил, безразлично от пола…» Так писали 
об эпидемии в начале прошлого столетия.

Врачи были в растерянности: к ним поступали 
пациенты с непонятным «лихорадочным» забо-
леванием. Человека вдруг начинал бить озноб, 
температура буквально через пару часов зашка-
ливала за 40, возникала ломота в мышцах, голова 
разламывалась от боли, сознание затуманивалось, 
одолевал насморк, мучительный кашель с кро-
вохарканием. Но самым страшным были частые 
легочные осложнения и связанная с этим высокая 
смертность. 

Первые случаи «испанки» были зарегистри-
рованы в марте 1918 года на армейской базе в 
штате Канзас, где готовились к отправке в Европу 
тысячи солдат Экспедиционного корпуса США. 
Вместе с бравыми янки вирус «инкогнито» пере-
кочевал в Старый Свет. Там, в окопах Первой 
мировой, коварная «простуда» разгулялась вовсю 
и косила людей сотнями, тысячами. Уже в апреле 
опасный недуг распространился по Франции, в 
мае проник в Италию, Англию, Сербию, в Испанию. 
Позднее «загрипповали» Бельгия, Голландия, 
Дания... К июню эпидемия обрушилась на Индию, 
куда «испанку» завезли на кораблях. Но в конце 
лета неумолимая болезнь вдруг отступила. На 
радостях о всяких карантинах и прочих мерах 
борьбы сразу же забыли. Однако это была лишь 
пауза.

Уже в сентябре 1918-го «испанка» ударила 
вновь. На сей раз эпидемия распространялась 
с гораздо большей скоростью. Но главное, бо-
лезнь стала протекать в очень тяжелой фор-
ме, многократно увеличилась смертность. В 
США только за три осенних месяца 1918 года 
от «испанки» погибло почти полмиллиона че-
ловек! Но все рекорды побила Индия: там до 
конца года умерло от гриппа около 5 миллионов 
жителей.

Вторая волна «испанки» к исходу 1918-го 
оставила на всем земном шаре лишь три места, 
куда не добрался страшный грипп: Австралия, 
Новая Зеландия и Новая Каледония. Впрочем, 
уже в феврале следующего года началось тре-
тье нашествие, перед которым не устояли и эти 
удаленные территории. 

Одной из самых пострадавших стран оказа-
лась Россия. На территорию бывшей Российской 
империи грипп пришел в конце лета 1918 года. 
Инфекция «просочилась» из Галиции на Украину, и 
начался кошмар! Только в Киеве было зафиксиро-
вано 700 тысяч заболевших! Затем эпидемия через 
Орловскую и Воронежскую губернии поползла на 

восток, в Поволжье и на северо-запад — к обеим 
столицам.

В общей сложности во время эпидемии в Рос-
сии было зарегистрировано свыше 1,25 миллиона 
случаев заболевания «испанкой». В те трудные 
годы медицинская помощь была налажена сквер-
но, так что многие заболевшие инфлюэнцей так и 
остались без квалифицированного врачебного 
ухода. «Испанка» гуляла повсюду. Смертность 
была очень высока. По сохранившимся записям 
врача одной из больниц Петрограда, в первые 
дни эпидемии из доставленных к ним 149 забо-
левших «испанкой» погибло 119 человек. В целом 
по столице от «испанки» и ее осложнений умирал 
каждый второй заболевший. 

Способы защиты от «испанки» в старину при-
меняли порой самые неожиданные и жестокие. 
Например, в некоторых европейских странах 
для профилактики от гриппа кое-где специаль-
но устраивали людям сеансы по вдыханию па-
ров сернистого ангидрида, сернокислого цинка 
(считалось, что такие ядовитые вещества уби-
вают гриппозную инфекцию)… В Мексике мно-
гие местные доктора пытались приостановить 
распространение волны гриппа, прописывая в 
качестве лекарства текилу и витаминосодержа-
щий лимон (кстати, по одной из версий, традиция 
закусывать текилу лимоном с солью появилась 
именно тогда).

Если человек заболевал, в ход шел весьма 
немудреный, хотя и оригинальный по меркам 
нашего современника, набор процедур. Напри-
мер, в качестве средства против воспаления 
слизистой оболочки применялось «смазывание 
ноздрей мазью с кокаином или закапывание 
2–3%-ного раствора кокаина в нос». В арсенале 
медиков были еще согревающие компрессы, 
полоскание рта раствором борной кислоты, 
инъекции камфоры для поддержания работы 
сердца…

«Испанка» продолжала терзать людей вплоть 
до осени 1919-го. Эта пандемия и подкосила 
четверть тогдашнего населения Земли — 500 
миллионов человек. Общее число умерших, по 
подсчетам некоторых исследователей, превысило 
50 миллионов.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

Как защищались 
от ненавистной болезни 
в  начале XX века

У ВАС ГРИПП? ПРИМИТЕ ТЕКИЛУ!Объявленный в столице карантин по 
свиному гриппу не добавил оптимизма 
и без того удрученным москвичам.  Вра-
чи «скорой помощи» уже начали стал-
киваться со случаями, когда особо впе-
чатлительные пациенты находят у себя 
симптомы свиного гриппа и буквально 
впадают в истерику. «МК» решил выяс-
нить, чем опасна паническая боязнь бо-
лезни, к каким негативным последстви-
ям для организма она может привести 
и как можно самостоятельно побороть 
страх заболеть свиным гриппом, спро-
сив об этом психолога по чрезвычайным 
ситуациям Наталью МОСКОВКИНУ.

На днях в одной из частных медицинских 
клиник раздался звонок. Мужчина на том конце 
провода с нотками истерики в голосе поведал, 
что у него свиной грипп и что он умирает. Бри-
гада «скорой помощи» была на месте буквально 
через 15 минут. Их взору предстал взъерошен-
ный мужчина средних лет, который с порога 
предъявил медикам градусник: 38,4. Кроме этого 
гражданина разбирал дикий кашель. Свиной 
грипп? Взяли анализы. И тут выяснилось нечто 
совершенно удивительное. У гражданина не было 
даже банального ОРВИ. Причина «страшного 
недуга» выяснилась очень скоро: москвича сра-
зил аллергический приступ, вызванный особой 
чувствительностью к... гипсу. Оказалось, что в 
свободное от работы время мужчина занимался 
изготовлением гипсовых скульптур, которые за-
тем раздаривал своим друзьям. Приступ медики 
купировали и посоветовали паникеру перед за-
нятием своим хобби надевать маску. Действи-
тельно, повышенная тревожность из-за страха 
заражения среди граждан начинает приобретать 
масштабы «эпидемии». В медицине даже есть 
такое понятие «патофобия» — неконтролируемый 
страх заболеть каким-нибудь недугом.

— Все же патофобия как клиническое за-
болевание встречается очень редко, — пояснила 
Московкина. — В случае же боязни заболеть 
свиным гриппом речь идет о повышенной тревож-
ности граждан, которая во многом провоцируется 
огромным потоком информации: объявлением 
эпидемии, описанием случаев тяжелого течения 
болезни, сообщениями о летальных исходах. 

Такой посыл способствует душевному диском-
форту и способен снизить у человека эмоцио-
нальный тонус. И, как следствие, повышается 
страх за себя, за своих родных и близких. Люди 
действительно могут находить у себя псевдосим-
птомы свиного гриппа: человек из-за страха живет 
в ожидании болезни и начинает преувеличивать 
любое недомогание. Кроме этого речь идет и о 
физиологии, когда, пребывая в состоянии тре-
вожности, люди начинают испытывать проблемы 
с работой сердечно-сосудистой системы и дей-
ствительно появляется плохое самочувствие.

— Получается, вся информация про сви-
ной грипп во вред психологическому состоя-
нию россиян?

— Нет, если правильно использовать эту ин-
формацию, вреда она не нанесет. Оптимальным 
был бы конструктивный подход к разрешению 
возникшей ситуации. Например, в случае опас-
ности подцепить инфекцию, в данном случае 
свиной грипп, следует составить для себя спи-
сок тех мер, которые снизят опасность заражения. 
Носить маски в общественном транспорте (не 
забывая менять их каждые три часа), смазывать 
слизистую носа профилактическими мазями, 
пить противовирусные препараты, мыть руки 
после касания поручней в транспорте.

— Есть ведь такое психическое 

расстройство, когда человек страдает из-
лишней чистоплотностью и моет себя с ма-
ниакальным упорством целый день — им, на-
пример, страдал герой Леонардо Ди Каприо 
в фильме «Авиатор». Боязнь свиного гриппа 
не может спровоцировать такую фобию?

— Я так не думаю. Любая фобия имеет свои 
предпосылки, и здоровый человек ни с того ни с 
сего заболеть фобией не может. Возникновение 
же повышенной тревожности, страха за жизнь и 
здоровье близких, причем часто оправданное, не 
может считаться нездоровым.  

— А может ли человек самовнушением 
вызвать у себя симптомы свиного гриппа? На-
пример, сильно «повысить» температуру?

— Такое невозможно. Максимальная от-
метка, до которой может подняться темпера-
тура человека в состоянии повышенной трево-
ги — 37,2–37,3. Гриппу присущи более высокие 
показания температуры. Но если температура 
чуть повышенная, человек для самоуспокоения 
может сдать анализы в медучреждении, получить 
результат и успокоиться.

— Тогда такой вопрос: могут ли страх и 
тревожность повлиять на иммунитет челове-
ка, снизив его и увеличив риск заражения?

— Люди, длительно находящиеся в стрес-
совом состоянии, более подвержены различным 
заболеваниям. Страх и тревожность влияют на со-
стояние человека, нарушают нервную регуляцию 
и ведут к снижению иммунитета. И, как следствие, 
повышается вероятность заболеть.

— Как человек может самостоятельно 
справиться с приступами паники, вызванны-
ми страхом перед свиным гриппом?

— Я не думаю, что при единичных приступах 
паники стоит прибегать к фармпрепаратам. Надо 
рассчитывать на ресурсы собственного организ-
ма. Попробовать на ночь пить молоко с медом, 
это успокаивает. Чаще гулять на свежем воздухе, 
в парках, скверах. И переключить внимание на 
какое-либо хобби: например, собирать модели 
кораблей, провести ревизию своей коллекции 
марок, вышивать или наконец-то починить теще 
ее любимый телевизор. 

Ирина БЛИННИК.

Каждый чих горожане принимают за свиной грипп
У МОСКВИЧЕЙ НАЧАЛАСЬ ПАТОФОБИЯ
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Но начать мы все-таки тоже реши-
ли с маленького экономического 
эксперимента: собрали сохра-
нившиеся за разные годы чеки от 

продовольственных покупок и поехали в родной 
супермаркет проверить, как поменялись цены за 
это время. Сравнивали самые базовые товары 
тех же самых марок и того же веса. 

По всем пунктам наших чеков (сахар, мука, 
подсолнечное масло, рыбные консервы, греч-
ка, пшено, макароны, хлеб) цены, как ракета, 
неуклонно стремились вверх (см. справку), до-
стигая по ряду продуктов роста почти в 90% за 
3,5 года. 

Только овсяные хлопья из нашего списка 
неожиданно «рухнули» с 17,52 руб. за 500 г в 
октябре 2012-го до 16,42 в январе 2016-го. Однако 
от этого приятного открытия повеяло печальным 
символизмом: если в экономике все продолжит-
ся в том же духе, придется обуржуазившимся 
россиянам впахивать, как лошадям, и питаться 
овсянкой не только по утрам. 

Но, как писал Гете, «теория суха» — и 
мы отправились с расспросами о жизни к 
покупателям.

Первой в поле нашего зрения попала хорошо 
одетая женщина. 65-летняя пенсионерка призна-
лась, что рост цен поставил их семью перед вы-
бором: или покупать продукты привычных марок 
в меньших объемах, или, не урезая количество 
еды, брать более дешевые аналоги. 

— Мы решили: лучше меньше, но качествен-
ные товары, — заметила женщина. — В итоге 
пришлось совсем отказаться от сыра, продукция 
российских предпринимателей нас не устрои-
ла. Стали брать меньше мяса. Отказались от 

молока: врач прописал безлактозное, с импорт-
ным возникли проблемы из-за санкций, а наше 
все равно что вода, 1,5% жирности. Все это бьет 
по здоровью.  

28-летний программист, скупавший гору ба-
тончиков в отделе «Сладости», счел неудобства от 
санкций минимальными в сравнении с текущим 
ростом цен: «Я отказался от путешествий, в про-
дуктах себя пока никак не ограничиваю». 

Зато 38-летняя домохозяйка с маленьким 
сыном согласилась, что последний год заста-
вил их семью серьезно пересмотреть меню: со 
стола исчезли копченая рыба, окорок и прочие 
деликатесы, ананасы и киви вернулись в разряд 
экзотики, как и несезонные овощи вроде перца, 
кабачков, баклажанов зимой. «Всего год назад 
я брала говядину по 300 рублей за кг, а теперь 
хорошее мясо стоит 500, поневоле ужмешься».

Еще одна 32-летняя мама рассказала, что 
они с домочадцами также резко сократили долю 
овощей и фруктов. Мороженая брокколи, которую 
раньше использовали для будничного гарнира, 
превратилась в дорогое удовольствие. «Картошку 
купили с родителями на оптовом рынке, хорошо, 

есть погреб на даче, — поделилась Инна. — За 
творогом тоже езжу в деревню — там качество 
лучше и в два раза дешевле. Взамен сладостей 
наварила летом варенья. От сыра совсем от-
казались, когда импортный запретили. Вместо 
мяса обычно ели рыбу, но теперь о такой роскоши, 
как семга (больше 1000 рублей за кг), пришлось 
совсем забыть. Недавно взяла рыбу подешевле 
— в рот не возьмешь, сплошная слизь. Спасибо 

родственник наловил щук — заморозили. Капри-
зы ребенка в магазине — купить какую-нибудь 
вкусную мелочевку — жестко пресекаются: 150 
рублей сейчас не лишние». 

Режим экономии включен на полную, при 
этом Инна живет в дорогом районе и заметила, 
что с ростом инфляции не только она, но и многие 
обеспеченные соседи перебрались за покуп-
ками в супермаркет экономкласса: «Забавная 
картина: стоящие у входа «БМВ», «Мерседесы» 
и даже «Порше». Кстати, магазин, почувствовав 
приток клиентов, расширил ассортимент. Когда 
завезли хурму по 100 рублей за кг, эта новость по 
сарафанному радио мгновенно облетела квартал, 
у касс выстроились очереди». 

Пожилую интеллигентную пару с ходу наш 
вопрос об экономии, кажется, обидел. Супруги 
— университетские преподаватели, по возрасту 
им давно пора на отдых, но продолжение работы 
позволяет не жить сейчас впроголодь:

— От отечественного сыра мы отказались, 
качество не сравнить с советским. А в осталь-
ном все едим. Понемножку. Главное, не идти 
в супермаркет за всем сразу, а посмотреть по 
разным магазинам: где-то молоко дешевле, где-
то курица, можно и ананас дешевый найти! Мы 
знаем правильные места.

В целом, как показало наше исследование, 
первым делом москвичи отказались от съестных 
«удовольствий»: южные фрукты зимой, мясные 
деликатесы, красная икра. Также в опале ока-
зались снэки, которые часто покупались «под 
настроение»: чипсы, сушеные морепродукты, 
консервированные оливки и т.д. 

При этом часть собеседников справед-
ливо заметила — уход некоторых продуктов 

перечисленных категорий даже оздоровил се-
мейный рацион, и неприятно лишь, что причина 
не в сознательном выборе людей, а в давлении 
экономических обстоятельств. 

Кроме того, некоторые участники опроса 
стали заменять полуфабрикаты — мороженые 
овощные смеси, пельмени, мясные изделия — 
«исходниками», беря на себя труд по приготовле-
нию, что тоже, по мнению диетологов, полезнее 
для желудка. 

Некоторые опрошенные отмечали: если 
раньше они могли брать с прилавка все, что им 

хочется, не глядя на ценник, то теперь думают, а 
точно ли им это надо, и не берут «про запас», на 
всякий случай. Так что кризис стал самым дей-
ственным оружием против импульсных покупок, 
к которым искусно подталкивают потребителей 
маркетологи. 

Но на этом, пожалуй, положительное влия-
ние роста цен на образ жизни москвичей закан-
чивается. Поскольку дальше начинается отказ 
от приобретения и урезание в меню тех про-
дуктов, которые необходимы для полноценного 
здорового питания: мяса, рыбы, сыра, овощей 
и зелени. Причем если с мясом можно еще как-
то варьировать — брать разделку подешевле, 
вместо говядины и баранины брать свинину, 
наконец, мясо птицы, — то с рыбой и сыром 
гораздо хуже. 

Сыр в нашем опросе вообще попал в число 
продуктов, от которых люди вынуждены были 
отказаться в первую очередь. Здесь совпало 
несколько обстоятельств: запрет на поставку 
западных сыров, рост цен на сыр из Швейцарии и 
Аргентины, эпопея с пальмовым маслом в отече-
ственной продукции. По прошествии полутора 
лет можно даже сказать: сыр — главная ошибка 
российского антисанкционного списка, если 
исходить из интересов потребителей. 

Упор идет на крупы, наши традиционные 
овощи (картофель, свеклу, морковь, лук, редьку), 
яблоки, мучные изделия, молочнокислые про-
дукты. Кроме того, люди стали менять более 
дорогие магазины на магазины подешевле, от-
слеживать скидки и пользоваться возможно-
стью прикупить сельхозпродукции где-нибудь 
в деревне, на рынке.

Елена НИКОЛАЕВА.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ГОРОД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пьяный сосед, бьющий 
посуду и ломающий мебель. 4. Другое название 
лещины. 10. Повесть Пушкина об отставном 
гусаре Сильвио и его шестилетнем ожидании 
мести. 11. Рабочий, доставляющий рояль на 
пятый этаж. 13. Движение рукой, сопрово-
ждающее речь. 14. Напиток, на гуще которого 
гадают. 15. Грубые слова и выражения из уст 
ругающегося сапожника. 16. Хозяйка, которая 
аккуратистке не подруга. 18. Чрезмерная строй-
ность девушки, у которой ребра просвечивают 
и кости торчат. 20. Кастрюля со щами в русской 
печке. 22. Одноклеточный микроорганизм. 23. 
Музыкальная гимнастика Джейн Фонды. 24. 
Трешка в многоэтажном доме. 27. Смысловое 
окружение слова. 30. «Ларец» с таблетками и 
мазями. 32. «Насыпь», в которой рождаются по-
томственные цирковые артисты. 34. Семейный 
рецепт, который никому не рассказывают. 35. 
Стекляшка под мышкой болеющего человека. 
36. Учреждение, куда инкассаторы деньги везут. 
38. «Заглушка» во рту заложника. 39. Источник 
тепла и энергии. 40. Футболист, отразивший 
пенальти. 41. Сварочный полуавтомат. 42. 
Вздорное желание капризной принцессы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пионерское «войско». 2. 
Главное отличие морского волка от салаги. 
3. Сладкая нега и блаженство. 5. Масштаб-
ность праздника. 6. Сало, которое соль и перец 
впитало. 7. Одиночная камера в крепости для 
содержания политических заключенных в до-
революционной России. 8. Слезотечение и 
затрудненное дыхание, вызванное тополиным 
пухом. 9. Сладкая начинка вафельных трубочек. 
10. Свидание депутата с избирателями. 12. 
Мучной «внучок» бабушки и дедушки в сказке. 
17. Человек, недобросовестно выполняющий 
свою работу. 19. Зола, добавляемая в почву. 
20. «Море клякс» в «непроливайке» советского 
школьника. 21. Золотой «венец» на зубе. 25. 
Один из ответов к вопросу теста. 26. Участок 
местности, оборудованный для обучения во-
ждению. 27. Свойство товара, подтверждаемое 
сертификатом. 28. Парная продольная свистко-
вая флейта. 29. Лосось «со спинным увечьем». 
31. И часть ракеты, и «деталь» лестницы. 33. 
«Колючка» в руке портнихи. 34. Водный мото-
цикл. 37. Тетя Маша, которую сыграла Людмила 
Гурченко в фильме «Мама». 38. Банкротство 
предприятия.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 30 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Владыка. 4. Скипетр. 10. Публика. 11. Сопрано. 13. Торг. 14. Стыд. 15. 
Антихрист. 16. Наждак. 18. Остров. 20. Наемник. 22. Самоцвет. 23. Мензурка. 24. Тростник. 
27. Трещотка. 30. Аукцион. 32. Волчок. 34. Дьявол. 35. Остроумие. 36. Снос. 38. Приз. 39. 
Рассказ. 40. Алфавит. 41. Низость. 42. Капсюль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вмятина. 2. Друг. 3. Колпак. 5. Корыто. 6. Пенс. 7. Рандеву. 8. Манифест. 9. 
Астроном. 10. Пружина. 12. Отпрыск. 17. Авторство. 19. Сутулость. 20. Новинка. 21. Концерн. 
25. Риелтор. 26. Кукуруза. 27. Трибунал. 28. Конверт. 29. Хвастун. 31. Глазурь. 33. Корсет. 
34. Декада. 37. Сабо. 38. Пирс.

сниму
❑ сниму квартиру

т. 8-967-134-02-45
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы
т.  8(495)786-08-65

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09
❑ адвокаты. 

Возврат квартир.
т. 8-495-210-25-63

❑ массажисток
т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ рубка и сборка срубов. 

Ремонт: подъем дома, 
замена нижних венцов. 
Бригада
т. 8-929-933-63-08

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление 
книг и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ сваха! Недорого

т. 8-985-062-42-91

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

8-800-234-55-07, 
8/495/998-37-73,

www.medexpress.msk.ru

HAРКОЛОГИЧЕСКАЯ
КЛИНИКА 

«МЕДЭКСПРЕСС»

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп 

дороже всех!
т. 8-967-100-09-00

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

❑ бесплатные консультации 
юристов. Запись
т. 8-495-232-45-73

❑ юристы т. 8-499-110-24-53

продаю

❑ издание книг
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки

т. 8-964-550-78-38

предлагаю

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых. 

Все районы
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно Москва, 
Область

❑ отдых
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

❑ отдых
т. 8-925-525-03-20

❑ отдых
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

❑ отдых
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

❑ отдых
т. 8-985-247-08-47

❑ отдых!
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых! Центр
т. 8-495-790-40-30, 
8-495-500-92-33

❑ релакс
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

разное
Филиал 

АО «Объединенная 
страховая компания» 
в г. Москве сообщает 

ОБ УТЕРЕ 
СЛЕДУЮЩИХ 

БЛАНКОВ 
строгой отчетности 

и объявляет их 
недействительными

ОСАГО:
ЕЕЕ 0333798028
ЕЕЕ 0340096382
ЕЕЕ 0340096383
ЕЕЕ 0340096399
ЕЕЕ 0340096471
ЕЕЕ 0706635861
ЕЕЕ 0708683475
ЕЕЕ 0708683488

8 (499) 618 67 41; 
8(499) 618 66 48; 
8 (499) 618 79 52
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Три картины числились в лидерах: 
«Конец прекрасной эпохи» Ста-
нислава Говорухина, «Батальонъ» 
Дмитрия Месхиева и «Битва за 

Севастополь» Сергея Мокрицкого. Они богато 
были представлены сразу в нескольких номи-
нациях. Министру культуры Владимиру Медин-
скому такой набор понравился. В своей речи 
он заметил, что в главной номинации «Лучший 
игровой фильм» представлены все картины, сде-
ланные при поддержке его ведомства и Фонда 
кино: «Это самый важный маркер, показатель 
того, какое кино нужно поддерживать». «Зо-
лотой орел» его не только поддерживает, но и 
отрабатывает. Но лучшим фильмом неожиданно 
стала картина «Про любовь» Анны Меликян. Она 
обошла не только вышеназванную тройку, но и 
«Милого Ханса, дорогого Петра» Александра 
Миндадзе, который как-то затесался в компанию 
поощряемого кино и получил «Золотого орла» 
за лучший сценарий (хотя выжил вопреки воле 
министра культуры, когда только шум в прессе и 
поддержка кинематографистов спасли картину 
от верной смерти и травли киночиновников). 

Фильм Меликян уже имеет главный приз 
«Кинотавра», где его отметили еще и прокатчики 
как потенциально успешный. А сделан он на 
стыке зрелищного, зрительского кино и кино 
авторского. «Вот это драматургический ход!» — 
воскликнула счастливая лауреатка «Золото-
го орла». Награда досталась ее «маленькому 
фильму про любовь», который она сняла между 
дел. Хотела быстренько сделать что-то легкое 
между большими проектами. Зрителям картина 
нравится, многие потом мечтают влюбиться. 
И Рената Литвинова там вдохновляющая и, как 
водится, странная — ее героиня участвует в 
обследовании новой девушки бывшего мужа. 
Чего стоит одна только ее фраза: «Нарожает она 
тебе дочек, и пойдешь ты с ними вдоль берега 
реки». Играют у Меликян звезды — Владимир 
Машков и Евгений Цыганов, японские артисты, 
прошедшие кастинг в Интернете. Один из них 
поет «Гоп-стоп» Александра Розенбаума. Анна 
Меликян в своем кино и сама бежит от реаль-
ности, и героев гонит в том же направлении, и 
церемонию «Золотого орла» командировала 
туда же. Захотелось сделать хоть один успешный 
в прокате фильм, вот и сняла его впервые. Хотя 
прокат оказался менее успешным, чем предпо-
лагалось, и дело тут не в фильме, а в состоянии 
дел в нашей киноиндустрии, если о ней вообще 
можно говорить. 

«Лучшая режиссерская работа» у Станис-
лава Говорухина. Он и сам считает, что это его 
лучшая картина: «Мы старались, честно работа-
ли. Мне мой фильм нравится. Мне кажется, что 
это моя лучшая работа». Действительно, в 80 лет 
поднять такой фильм — достижение. 

В номинации «Лучший неигровой фильм» 
победил пермский документалист Павел Пе-
ченкин с картиной «Варлам Шаламов. Опыт 
юноши». Для него это еще и личная история: 
дед и бабка тоже были арестованы. «Накануне 
приближающегося столетия надо понять, что же 
с нами случилось в 1917 году», — считает Павел 
Печенкин. Он попытался по-новому взглянуть на 
Шаламова, про которого большинству известно, 
что он 17 лет провел на Колыме и написал там 
свои рассказы. А эта картина сбивает привычные 
представления, анализирует события 1937 года, 
когда сажать начали с особой силой: стоило 
только запахнуть войной, как стране понадо-
билось срочно строить заводы, перевооружать-
ся, а тут бесплатная рабочая сила массовым 
тиражом. «Лучшим анимационным фильмом» 
стала не маленькая и симпатичная «Звездоч-
ка» Светланы Андиановой, не православное 

«Необыкновенное путешествие Серафимы» 
Сергея Антонова, а лидер проката «Три бога-
тыря. Ход конем» Константина Феоктистова. 
Вся наша киносистема заточена на кассу, хотя 
богатырские блокбастеры от Сергея Сельянова 
сделаны мастерски. 

Среди телесериалов лучшими стали «Па-
лач» и «Екатерина». Куда только подевался 
многосерийный фильм Константина Худякова 
«Однажды в Ростове» — непонятно. В актер-
ских номинациях «Золотых орлов» удостоены 
Юлия Пересильд в «Битве за Севастополь» и 
Федор Бондарчук в «Призраке». Вручавший эти 
две награды Андрей Мерзликин примчался на 
сцену, бросив ребенка, которого только что за-
брал из роддома: «Не зря я своего сына назвал 
Федором. Может, ему теперь и фамилию дать?». 
Для Юлии Пересильд это уже второй «Орел». 
Первого она получила за роль второго плана 
в картине «Край» Алексея Учителя. А теперь за 
роли второго плана отметили Марию Кожевнико-
ву в «Батальоне» (она рассказала, как за десять 
дней до начала съемок узнала о своей беремен-
ности и боялась сообщить об этом режиссеру 
Дмитрию Месхиеву) и Дмитрия Астрахана в 
«Конце прекрасной эпохи». В последнее вре-
мя он стал востребованным артистом в ущерб 
основному своему занятию — режиссуре. Держа 
в руках «Золотого орла», Дмитрий Астрахан 
сказал: «Я так долго снимал хороших артистов, 
что чему-то научился. На картине Станислава 
Говорухина была прекрасная атмосфера — со-
ветская, неторопливая». 

Главный фокус церемонии приберегли на 
финал. Перед объявлением победителя в но-
минации «Лучший игровой фильм» «Золотого 
орла» за вклад в мировой кинематограф вручили 

Никите Михалкову, отметившему в этом году 
70-летие. Хотя про дату — молчок. Ничего не 
было сказано. На экране — фрагменты из его 
картин, призы, полученные в Венеции, Карло-
вых Варах и так далее, «Оскар». Лариса Долина 
исполняет гимн в честь Михалкова, но все так 
ошарашены происходящим, что сразу и не оце-
нили сам факт появления этого музыкального 
приношения. А вручавший награду композитор 
Эдуард Артемьев заговорил о могучей государ-
ственной деятельности Михалкова: «На алтарь 
отечества он кладет себя». Тут оставалось только 
встать и замереть. Никита Михалков в ответ-
ном слове напомнил о недавнем деянии Союза 
кинематографистов, который он возглавляет: 
прикреплении ветеранов кино к поликлинике, 
где им помогут бесплатно.

После церемонии удалось поговорить 
с Никитой Михалковым буквально на по-
роге павильона №3, где проходил банкет. 
Лауреата поздравляли, целовали.

— Теперь все будут говорить, что Ми-
халков сам себя наградил?

— Пусть они мои картины посмотрят и на 
мои призы. Меня наградили уже 11 стран за 
вклад в кинематограф. Почему не может на-
градить моя страна?

— Да потому что считается, что «Золотой 
орел» — ваша премия.

— Что значит моя?
— Вы ее идеолог.
— Я идеолог? В каком смысле? Я что, при-

зы выдаю?
— Вы же ее придумали, стали отцом-

основателем.
— И что же теперь я не должен здесь 

свои картины показывать? Это абсолютно 

объективная премия. Голосуют люди, их очень 
много. Это их решение. Разве я должен им го-
ворить: давайте не будем? 

— Для вас неожиданно, что победила 
картина «Про любовь» Анны Меликян?

— Неожиданно. И очень приятно. 
— Но странно, что картина не получила 

призов по отдельным профессиям и оказа-
лась лучшей. В этом есть алогизм.

— Это странно. Но так бывает, как видите. 
Это же произошло по подсчету голосов, а не 
по моему желанию. Картина Меликян реально 
набрала больше всех голосов. Меня очень по-
радовало то, что не было ни пиетета в отношении 
Говорухина, ни больших патриотических картин. 
Люди увидели фильм и проголосовали. Как так: 
ни в одной номинации не победила, хотя была 
представлена еще в трех номинациях? Но при 
этом оказалась лучшей. Я считаю, что это знак 
абсолютной академической объективности пре-
мии «Золотой орел». Она стала главной кинопре-
мией в России. Спокойная, без суеты и истерик, 
без «этим дам, а этим не дам». Голосуют и дают. 
Я не голосовал за картину Меликян. 

— И еще на один вопрос вам придет-
ся ответить — про приз имени Эльдара 
Рязанова. 

— Я от вас впервые слышу про него.
— А волна пошла. Кирилл Разлогов ска-

зал о вероятности его вручения в 2017 году. 
Люди возмущаются, потому что Рязанов 
возглавлял кинопремию «Ника». А вы соз-
дали ей в противовес «Золотого орла». Так 
как же можно при таких обстоятельствах 
такой приз учреждать?

— Я от вас от первой все это слышу. Кирилл 
Разлогов мне ничего не говорил про это. 

Марина Александрова отмечена «Зо-
лотым орлом» за главную роль в сериале 
«Екатерина».

— Это одна из лучших творческих команд, 
с которыми довелось поработать. Мне кажется, я 
по-новому открылась на этом проекте. Недавно 
я снялась в картине «Млечный путь» Анны Мати-
сон про вечные ценности, где у меня роль, какой 
еще не было — смешная и наивная. И появилась 
она благодаря продюсеру Алексею Кублицкому, 
с которым мы отработали «Екатерину». Это было 
для меня даже несколько неожиданное, но очень 
заманчивое предложение. 

— Их, наверное, много. На жизнь время 
остается?

— Я в первую очередь живу, за что очень 
благодарна своему мужу — могу работать только 
в том, что мне нравится. Не гонюсь за постоян-
ным съемочным процессом. В моей жизни пре-
обладает другое: я мама. И счастлива этим.

— Да вы просто светитесь от счастья. 
А трудно быть красавицей в кино?

— У всех предвзятое отношение к краса-
вицам. Кажется, что если ты красивая, значит, 
неталантливая или непременно должна быть 
несчастной. Я хочу развеять этот миф. Мы все 
сотканы из такого количества чувств, всевоз-
можных проблем, обстоятельств, прочитанных 
книг, воспоминаний... Ничего простого в людях 
нет. Все сложные.

— Какие надежды у вас связаны с новым 
годом, объявленным Годом кино?

— Я сохраняю оптимизм и связываю надеж-
ды не только с этим годом, но еще с большим 
количеством лет, потому что у меня маленькие 
дети. Наша семья только пустилась в плавание. 
Очень хочется, чтобы в первую очередь у детей 
все было хорошо. Мы как родители устраиваем 
им благополучную жизнь, а потом важно, чтобы 
они уже сами выбрали правильный путь. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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МИХАЛКОВ СЕБЯ 
УВЕКОВЕЧИЛ В «ОРЛЕ»
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Вселенская радость: Никита 
Михалков с супругой Татьяной 
и с министром культуры 
Владимиром Мединским.

МОСКВИЧАМ 
БОЛЬШЕ  

НЕ ДО СЫРУ

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

5-килограммовый пакет сахара, 
стоивший в октябре 2012-го 
139,45 рубля, в октябре 2014-го 
стоил 160,50, уже в ноябре 2014-
го — 199,95, а теперь вырос до 

261,79; 2-килограммовый пакет муки в/с, 
стоивший в октябре 2014-го 47,65 рубля, 
уже в ноябре 2014-го стоил 48,43, а теперь 
— 63,75; 5 литров подсолнечного масла 
выросли с 315,68 в октябре 2014-го до 
416,50 в январе 2015-го и сейчас стоят 
495,09; 250-граммовая банка консервов 
горбуши, стоившая в октябре 2014-го 62,81, 
выросла в январе 2015-го до 71,27, сейчас 
стоит 105,02; такая же банка скумбрии с 
января 2015-го выросла с 55,50 до 79,32; 
900 г гречки с октября 2012-го выросли с 
45,95 до 59,39 сейчас; 1 кг пшена 1-го сорта 
— с 21,07 в январе 2015 года до 29,56 сей-
час; макаронные изделия (перья) — с 31,86 
в октябре 2012-го до 46,67; половинка бо-
родинского хлеба подорожала с 19,20 в 
2012-м до 23,11.
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ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 



Воскресенье. Проснулся от слов: «Вста-
вай скорее, пора ложиться спать, завтра 
на работу!».

Он почувствовал себя таким одиноким, 
что решил завести будильник.

— Ты меня больше не любишь! — вы-
говаривает жена мужу. — Раньше ты 
целыми вечерами сидел напротив меня, 
смотрел мне в глаза и держал мои руки 

в своих руках...
— После того как мы продали это чертово пи-
анино, я не вижу в этом необходимости.

Парень во время драки вспомнил, чему его 
учил отец, но умение коптить свинью ему 
никак не пригодилось.

— Ну что, Люся, договорились? Первое 
время у меня поживешь, а утром домой 
пойдешь...

4
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ДНИ РОЖДЕНИЯ
Кларк Гейбл (1901–1960), киноактер («Унесенные 
ветром»), лауреат премии «Оскар»
Ельцин Борис (1931–2007), первый президент 
России
Лещенко Лев (1942), певец, народный артист 
РСФСР
Лоза Юрий (1954), музыкант
Максимова Екатерина (1939–2009), балерина
Никольский Константин (1951), рок-музыкант
Рост Юрий (1939), фотограф, журналист
Фирсов Анатолий (1941–2000), хоккеист, трех-
кратный олимпийский чемпион
Черданцев Георгий (1971), спортивный коммен-
татор, телеведущий

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве и Подмосковье облачно, сильная 
гололедица; ночью осадки; днем местами не-
большие осадки. Температура ночью в Москве 
-1…1°, днем в Москве 0…2°. Ветер ночью юго-
западный, 5–10 м/с, местами порывы до 12–17 
м/с, днем юго-западный, 5–10 м/с, местами 
порывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 8.23, заход Солнца 
— 17.02.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет с 
небольшими возмущениями.

ДАТсКИй уГОлОК
Национальный день свободы в США.
1816 г. — образован «Союз спасения» — первая 
тайная организация декабристов.
1865 г. — отмена рабства в США.
1896 г. — премьера оперы Джакомо Пуччини 
«Богема».
1931 г. — открылась Центральная фабрика Со-
юзкино (ныне «Мосфильм»).
1994 г. — вступили в силу Шенгенские соглаше-
ния, подписанные странами ЕС.
2003 г. — при посадке на космодром на мысе Кана-
верал взорвался американский шаттл «Колумбия», 
погибли все семь членов экипажа, в том числе 
первый израильский космонавт Илан Рамон.
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Новость недели

Волейбол: 
клубные 
трофеи 
разыграют  
в Кракове  
и Кремоне

Завершились 
групповые эта-
пы в мужской и 
женской Лиге 
чемпионов. 5 
из 6 российских 
представителей 
в главных клуб-
ных турнирах 
прошли в свои 
раунды двенад-
цати. К сожале-
нию, нет среди 

счастливчиков мужского московского «Динамо». 
Трудно сказать, откуда взялась мотивация у не-
мецкого «Фридрихсхафена», но «дирижабле-
строители» устроили Ивану Зайцеву и компании 
настоящий бой. Москвичи-то заняли второе место 
в группе, но с худшими показателями, и вынужде-
ны отправиться на турнир рангом ниже — Кубок 
ЕКВ. А теперь вернемся в 2015 год и вспомним, 
как динамовцы предпочли не лететь в Турцию 
в гости к «Зираат банкасы», в душе надеясь на 
переигровку. Но вместо нее им зачли неявку, 
обернувшуюся техническим поражением. Вообще 
группа оказалась «меченая»: матч с «Пари вол-
лей» россияне были вынуждены играть не в срок: 
Франция перенесла все культурно-зрелищные 
мероприятия из-за терактов в Париже... 

МУЖЧИНЫ
Группа A. «Белогорье» (Белгород, Россия) 

— «Марек Юнион Ивкони» (Болгария) — 3:0 (25:11, 
25:16, 25:14). 1. «Белогорье» — 5 побед — 1 по-
ражение (неявка). 2. «Аркас» (Турция) — 4–2. 3. 
«Берлин» (Германия) — 3:3. 4. «Марек» — 0–6.

Группа B. «Фридрихсхафен» (Германия) — 
«Динамо» (Москва, Россия) — 3:0 (25:22, 25:22, 
25:13). 1. «Зираат банкасы» (Турция) — 5-1. 2. 
«Динамо» — 3–3. 3. «Фридрихсхафен» — 2–4. 4. 
«Пари воллей» (Франция) — 2–4. 

Группа D. «Зенит» (Казань, Россия) — «ХюПо 
Тироль» (Австрия) — 3:0 (25:16, 25:22, 25:21). 1. 
«Зенит» — 6–0. 2. «Халкбанк» (Турция) — 4–2. 3. 
«ХюПо» — 2–4. 4. «Будванска ривьера» (Черно-
гория) — 0–6. 

По итогам жеребьевки в «Раунде двенадцати» 

(16–18 февраля и 1–3 марта) встречаются:
«Гданьск» (Польша) — «Зенит», «Тур» (Фран-

ция) — «Белогорье». 
ЕКВ назначил местом проведения «Финала 

четырех» (16–17 апреля) польский Краков. Номи-
нальный хозяин турнира — «Ресовия» (Жешув) 
— освобожден от игр плей-офф. 

ЖЕНЩИНЫ
Группа А. «Локомотив» (Баку, Азербайджан) 

— «Динамо» (Казань, Россия) — 3:0 (25:16, 25:21, 
25:23). 1. «Динамо» — 5–1. 2. «Локомотив» — 4–2. 
3. «Штутгарт» (Германия) — 2–4. 4. «Азеррэйл» 
(Азербайджан) — 1–5. 

Группа D. «Уралочка-НТМК» (Свердловская 
область, Россия) — «Волеро» (Цюрих, Швейцария) 
— 1:3 (25:19, 18:25, 11:25, 12:25). 1. «Волеро» — 6–0. 
2. «Уралочка» — 4–2. 3. «Визура» (Сербия) — 1–5. 
4. «Канн» (Франция) — 1–5. 

Группа F. «Динамо» (Москва, Россия) — 
«Пьяченца» (Италия) — 3:0 (25:18, 25:17, 25:22). 
1. «Динамо» — 5–1. 2. «Пьяченца» — 5–1. 3. «Аль-
ба» (Германия) — 2–4. 4. «Рошвилль» (Франция) 
— 0–6. 

«Раунд двенадцати» (9–11 и 23–25 февраля) 
свел в одну пару два российских клуба: «Уралочку-
НТМК» и казанское «Динамо». Московскому «Ди-
намо» попался немецкий «Дрезднер» (первая 
игра в Дрездене). 

«Финал четырех» пройдет 9–10 апреля в ита-
льянской Кремоне. Хозяин турнира — местный 
клуб «Казальмаджоре». 
Облом недели

Гандбол:  
немцы закрыли россиянам дверь в Рио

Призрачный шанс попасть в олимпийский 
квалификационный отбор гандболистов был 
связан с выступлением сборной Норвегии на 
чемпионате Европы. Выиграй она турнир — и 
команда Дмитрия Торгованова оказалась бы в 

числе 12 сборных-претендентов на поездку в 
Рио-де-Жанейро («МК» подробно объяснял схему 
квотирования путевок на нашем сайте). Но уже 
пятничный полуфинал в который уже раз показал: 
надеяться можно только на себя. Норвегия и 
Германия устроили матч-качели, где попере-
менно впереди оказывались то одни, то другие. 
60 минут не выявили победителя, а в дополни-
тельной 10-минутке Германия все-таки добилась 
преимущества в один мяч.

Но и на этом надежды России не растаяли 
окончательно. Вскоре выяснилось, что команда 
Дагура Сигурдссона нарушила численный со-
став, пробыв на площадке несколько секунд с 
8 игроками! Регламент на этот случай гласит 
четко: переигровка, но не всего матча, а с того 
самого момента. Причем мячом владели бы 
уже норвежцы. Но свой протест представители 
страны фьордов отозвали уже утром в субботу: 
дескать, не в наших правилах это некрасивое 
сутяжничество, а коли уж уступили (счет — 33:34) 
— виноваты сами.

В воскресенье вечером «золото» в финале 
оспаривали немцы и испанцы, чей полуфинал 
против хорватов прошел для них значительно 
легче. Но это уже не наш праздник (Россия заняла 
итоговое 9-е место). Жаль симпатичную команду, 
которая в нынешнем составе уже вряд ли «до-
живет» до Токио-2020. А нам осталось болеть за 
прекрасную половину, которая уже готовится к 
олимпийскому отбору на правах хозяйки: турнир 
пройдет в Астрахани, где нашим будут противо-
стоять Польша, Швеция и Мексика. В Рио поедут 
2 лучшие сборные из этого квартета. Также стало 
известно, что в отборе на мужской чемпионат 
мира сборная России встретится с Черногорией. 
Первые матчи — в период с 10 по 12 июня нынеш-
него года, ответные — 14–16 июня.

А итоги мужского чемпионата Европы — 
завтра в «МК». 
Трансфер недели

Футбол: Кокорин и Жирков уже тренируются 
в «Зените»

Первые тренировки за ФК «Зенит» (Санкт-
Петербург) провели два известных новобранца 
клуба, однозначно возглавившие российский 
рейтинг зимних переходов, — форвард Александр 
Кокорин и защитник Юрий Жирков. Куда только не 
сватали экс-динамовцев, чьи контракты с бело-
голубыми подходили к концу! А все оказалось 
предельно просто. На данный момент известно, 
что контракт с молодым форвардом подписан на 
3,5 года, а со зрелым фланговым игроком — на 2,5. 
Официальный сайт питерцев уже привел слова 

своего нападающего, экс-спартаковца Артема 
Дзюбы. Он назвал переход значительным усиле-
нием состава с прицелом как на Лигу чемпионов, 
так и на чемпионат России. 
Сенсация недели

 Теннис: Серена проигрывает финал!

Даже избавившись от Марии Шараповой, 
Агнешки Радваньской, а попутно еще от двух 
молодых россиянок, американка Серена Уильямс 
не смогла защитить титул чемпионки Австралии. В 
финале женского одиночного разряда ей перешла 
дорогу Ангелик Кербер, первая немецкая тенни-
систка, которой удалось победить на турнире 
серии Большого шлема после того, как в 1999 году 
на прощание это сделала великая Штеффи Граф! 
А нынешний матч перемахнул за 2 часа: после 
4:6 в первом сете Серена взяла реванш — 6:3, но 
потом немка сделала брейк, а все закончилось 
грубой ошибкой Уильямс у сетки — вновь 6:4. 
Что интересно: звезда из Массачусетса, которой 
с установлением рекорда побед всех времен 

на Большом шлеме 
придется повре-
менить, похвалила 
свою соперницу и 
даже сказала, что 
ей есть чему у нее 
поучиться. Напри-
мер, хорошему 
настроению! Но 
в итоге весь спич 
Уильямс-младшей 
был сведен к тому, 
что Кербер — лев-
ша, довольно труд-
но привыкнуть к ее 
ударам, вращени-
ям. Так что в активе 
американки остал-
ся 21 титул (по 6 — в 

Австралии, США и на Уимблдоне, 3 — во Франции). 
Последний раз в финалах Большого шлема она 
уступала в Нью-Йорке в 2011 году. Впрочем, в 
2015-м на «Ю-Эс Оупен» она вообще в финал не 
вышла, уступив итальянке Роберте Винчи после 
трудной победы над старшей сестрой. 

Но у России на Уимблдоне есть своя радость. 
В миксте (смешанном парном разряде) наша 
Елена Веснина вместе с бразильцем Бруно Соаре-
шем взяла главный приз, обыграв американца 
Коко Вандевеге и румынку Хорию Тэкау. Прежде 
у россиянки в активе были парные победы во 
Франции (2013) и США (2014). 
Поединок недели

Бокс: Ковалев выдержал матч-реванш

В Монреале состоялся долгожданный 
боксерский матч-реванш между россиянином 
Сергеем Ковалевым и никак не успокаиваю-
щимся канадцем Жаном Паскалем. Чемпион 
мира по версиям WBA, WBO и IBF без особых 
проблем и во второй раз уверенно разобрался 
с соперником. Боя в России болельщики Ко-
валева пока так и не дождались: несмотря на 
возможные варианты, в ноябре наш чемпион 
на отечественном ринге так и не появился. Зато 
был объявлен повторный поединок с Жаном 
Паскалем, которого некогда сам Сергей на-
зывал вторым по опасности соперником после 
Бернарда Хопкинса. 

Но и во второй попытке канадец был так же 
далек от возмездия. Хотя до этого усердно «об-
рабатывал» Сергея колкими фразочками, называл 
того расистом и явно не учитывал того факта, что 
все это в совокупности лишь уменьшает его шан-
сы на победу, а не выводит российского боксера 
из равновесия.

Попробуем сухо констатировать: 
второй год подряд медали женско-
го турнира чемпионата Европы по 
фигурному катанию делят только 
россиянки. Лаконично уточним: не 
было в Братиславе ни олимпийской 
чемпионки Аделины Сотниковой, ни 
чемпионки мира и чемпионки Европы 
прошлого года Елизаветы Туктамы-
шевой, ни олимпийской чемпионки 
в командных соревнованиях Юлии 
Липницкой. А теперь оценим резуль-
тат на том эмоциональном уровне, 
что создали наши девчонки: это было 
феерично! «Золото» завоевала де-
бютантка Евгения Медведева, «се-
ребро» — Елена Радионова, «брон-
зу» — Анна Погорилая. И пусть весь 
мир обзавидуется: эти гениальные 
спортсменки — наши! 

Женя, 16 лет 
Женя Медведева уникальна. То, что фи-

гуристка показала в этом году, выигрывая 
теперь уже на взрослом уровне с изумляющей 
стабильностью (а Евгения — чемпионка мира 
среди юниоров прошлого года), заслуживает 
восхищения. И еще абсолютного недоумения: 
это как надо было растить спортсменку, чтобы 
она столь легко выполняла наисложнейшие 
элементы? 

«Честно сказать, большая часть всего, что 
я умею и могу, исходит от моего тренера. Этери 
Георгиевна Тутберидзе — человек нереальной 
силы воли, нереальной работоспособности. 
Это человек, которого я уважаю. И всегда буду 
слушать ее советы и реализовывать все то, 
о чем она говорит».

Ой, мамочки! Где же берет наше 
фигурное катание в столь сложное для 
воспитания детей время гаджетов 
таких мудрых учеников? Таких, что 
буквально всасывают в себя 
подобную волю и умение 
вкалывать?

Женя плакала в 
Братиславе. И это было 
впервые. Она, оказы-
вается, не железная 
девочка, как могло по-
казаться по течению 
сезона, в котором она 
только и делала, что 
выигрывала. Причем 
выигрывала так, что 
ошибка в короткой 
программе на чемпи-
онате Европы показа-
лась нелепостью. А тот же 
двойной аксель, подкосивший ноги 
в произвольной программе, — просто 
какой-то… разрядкой обстановки. «Да 
голову «отпустила», потеряла концен-
трацию, над этим нужно работать».

Пять прыжковых элементов во 
второй половине программы! Талант 
талантом, но силы-то откуда такие? Му-
жики ломаются, а тут хворостинка ведь, 
а «физика» чумовая!

Железных девочек не бывает. Они 
бывают другими — золотыми. 

«Это счастье словами не передать. 
Я чемпионка Европы! Такого у меня 
раньше не было, я впервые плакала от 
счастья. Но это был выхлоп эмоций. 
Давно хотела понять, что же это та-
кое — плакать от счастья».

В это сложно поверить, но блистательная 
Медведева — никто из одиночниц в мире се-
годня не делает то, что она, — не была уверена 
в победе до самого объявления оценок. По-
нимаете? Она не была даже готова к тому, что 
победила. Была только готова побеждать! 

«Это очень неожиданно, я очень рада. Не 
ожидала, что в свой первый взрослый сезон 

стану чемпионкой Европы. Серьезно, 
я даже не знаю что сказать… Ког-

да еду на соревнования, думаю 
только о чистом прокате, и только 
после выхода со льда начинаю 
думать об оценках и местах». 

Так и вышло, что победа 
оказалась внезапной. Ведь 
даже оценки выступившей 
прямо перед ней Елены 
Радионовой фигуристка не 

слышала. Сказала потом: 
«Я закрыла уши ладош-
ками, чтобы не слышать 
баллы Лены». 

По-детски так зву-
чит и выглядит — даже 

смешно. 
«У меня просто такая 

полезная привычка: когда 
объявляют оценки выступив-

ших до меня, не хочу их слышать, 
чтобы не сбивать себя».

Или как раз по-взрослому?
…Потом она громко пела гимн. 

А после взялась без передышки «за 
старое»: «Я чувствую, что нужно дви-

гаться дальше и продолжать удивлять. 
Есть ли чем удивлять? Будем работать. 

Думаю, в этом сезоне я не буду прыгать 
тройной аксель. В конце сезона, возможно, 

попробую четверной сальхов, но ничего обе-
щать я не могу. Я еще не пробовала делать 
его даже на тренировках». 

Лена, 17 лет
Елена Радионова — еще один уникум 

сборной России. Единственная в мире дву-
кратная чемпионка мира среди юниоров, 
бронзовый призер взрослого чемпионата 
мира прошлого года, теперь уже дважды 
серебряный призер чемпионата Европы. То, 
как Лена преодолевает сезон взросления, 

достойно отдельного восхищения. Идти на-
перекор природе, спорить с ней, отстаивая 
право на талант без всяких скидок на пере-
стройку организма под новые сантиметры 
и ощущения, просто игнорировать законы 
природы — это выдержит только звезда. 

Лена чисто откатала в Братиславе обе 
программы. И все было достойно главной 
награды. Ее катание — мягкое, женственное, 
лиричное, из души. И сложность программ 
налицо — четыре прыжковых элемента во 
второй части. И даже фантастическое платье, 
сделанное по ее собственным эскизам специ-
ально к чемпионату Европы. Но что же делать, 
если наши девочки столь высоко — до зашка-
ливания — подняли градус соревнований? 
Прямо хоть разводи их по турнирам, чтобы 
дать возможность каждой быть с «золотом». 
Беда только, что главных турниров в сезоне 
всего два.

«Я довольна, что достойно отката-
ла произвольную программу, были 
небольшие 
недоче-
ты, но в 
будущем 
надеюсь их 
избежать. 
Сразу после 
чемпионата 
Ро с сии мы 
решили поме-
нять платье. Оно 
мне очень-очень 
нравится! Шили мы его в со-
ответствии с тенденциями на 
«Титанике», в основном там были 
богатые люди, так что, можно ска-
зать, шили вечернее платье».

Вновь не удалось Лене завоевать 
«золото» на чемпионате Европы. Второй 
раз она становится серебряным призе-
ром. Но нынешняя медаль весомее про-
шлогодней, пусть и нельзя так говорить о 
наградах. Нынешняя завоевана на преодо-
лении. Такое дано не каждому, и талант тут ни 
при чем, «виноват» только характер. Мощней-
ший и упрямый. 

Лена очень хочет полететь на чемпионат 
мира в Бостон. Уже посмотрела фильм о 
нем. «Это очень красивый город. Я бы очень 
хотела туда попасть. И если это удастся, 

то и удачно выступить». 
Ее главный вывод после чемпионата Ев-

ропы: «Я знаю, что могу выступать лучше».

Аня, 17 лет
Анна Погорилая завоевала в Братисла-

ве бронзовую медаль, как и в прошлом году. 
Изумительно эффектную произвольную про-
грамму в Братиславе внезапно дополнили 
элементы «ужастика» — Аня словно решила 
добавить разнообразия и так в запредельные 
эмоции публики в Братиславе и дважды упала 
так, что, казалось, не подняться. Но — подни-
малась и продолжала выполнять сложнейшие 
элементы. 

Как загасить пожар внутри, когда так мно-
го умения, таланта и жажды об- рушить 
это на трибуны?

«Я даже от такого проката полу-
чила колоссальное удовольствие, как еще по-

другому бороться? Ошибки 
были вызваны тем, что 

я очень хотела вы-
ступить классно, 
настраивала 
себя на борьбу. 
Слишком много 

было эмоций. 
Нужно было быть 

спокойнее».
Нужно, ко-

нечно, но ведь 
и Анна пока 

еще наби-
рает свою 
корзинку 
опыта и 

преодо-
ления. Только 

летом осталась в прошлом школа, 
началась жизнь среди взрослых. 
«На чемпионате Европы в Стокголь-

ме в прошлом году я была еще ребен-
ком. А сейчас взрослею, меняется все 
именно в голове. Разные бывают об-

стоятельства, конечно, очень всем 
хочется кататься всегда чисто, но 

что поделаешь? Надо научиться 
себя настраивать, преодолевать 
ошибки, надо еще больше рабо-

тать над собой».
Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Итоговый медальный  
зачет чемпионата Европы-2016

 З С Б СУММА
1. Россия 2 1 4 7
2. Франция 1 0 0 1
3. Испания 1 0 0 1 
4. Германия 0 1 0 1
5. Израиль 0 1 0 1 
6. Италия 0 1 0 1

Все призеры от России
«Золото»: Татьяна Волосожар/Максим 

Траньков (спортивные пары), Евгения Медве-
дева (женское одиночное)

«Серебро»: Елена Радионова (женское 
одиночное)

«Бронза»: Максим Ковтун (мужское оди-
ночное), Анна Погорилая (женское одиночное), 
Евгения Тарасова/Владимир Морозов (спор-
тивные пары), Екатерина Боброва/Дмитрий 
Соловьев (танцы на льду)

ЛУЧШИЕ В СЛОВАЦКОМ ПРОКАТЕ
Чемпионат Европы в Братиславе три российские фигуристки выиграли безоговорочно

Фетисов отдавал, 
Фёдоров и Буре забивали

«Да разве сердце позабудет...» Конечно, нет: и помним 
мы не только тех, «кто нас выводит в люди, кто нас выводит 
в мастера», но и мастеров этих — тем более что они и сами 
посредством таких мегатурниров, как «Лига легенд», о себе 
нам самым изящным образом напоминают.

И знаете что: все их фирменные броски-пасы-финты 
не делись никуда, зрители, забившие удивительно удобную 
для просмотра хоккея «Арену легенд» в пятницу-субботу, 
соврать не дадут.

«Чудо на льду» — это не только победа американских 
студентов в Лейк-Плэсиде на Олимпийских играх-1980, 
это и то, что мы видели регулярно в исполнении наших и 
чужеземных звезд еще в конце прошлого века. И увидели 
вновь сейчас в Москве в хоккейном дворце неподалеку от 
«Автозаводской»: рывки президента Лиги легенд миро-
вого хоккея Павла Буре к воротам — и трюки, от которых 
у вратарей всегда кружилась голова; умение Вячеслава 
Фетисова одним пасом обескуражить всю пятерку сопер-
ников, а Сергея Фёдорова — переправить, как когда-то в 
«Детройте», эту шайбу в сетку; сольные проходы из серии 
«как острый нож сквозь масло» имени Валерия Каменского 
и Виталия Прохорова... 

Спортивный результат, мне кажется, в данном случае не 
столь уж важен — удовольствие от просмотра все равно будет 
на первом месте (ах, насколько это было круче «Матча звезд» 
Континентальной хоккейной лиги!), но, с другой-то стороны, 
надо было видеть, как они сами, даже те, кто выиграл все что 
можно на этом свете, стремились к этой победе.

И как радовались, когда она пришла! Конечно, чехи 
не так кусались, как тогда, когда они рубились с нашими 
за олимпийские медали (да и формат «45+» абсолютно не 
подразумевает силовых приемов, как, впрочем, и щелчков 
«от синей»), но «грохнуть» их со счетом 8:5 в финале — все 
равно ж не фунт изюму.

«А где же канадцы, — спросите вы, — какая же Лига 
легенд без супербитвы наших хоккейных героев — и «кле-
новых листьев» или хотя бы американцев?»

Будут, надеюсь. В следующем году.
По крайней мере Павел Буре-старший (предъявивший, 

кстати, публике Павла Павловича Буре, с удивительным для 
еще даже не трехлетнего ребенка спокойствием отправив-
шего шайбу в ворота) сообщил, что это вполне вероятно, 
планы относительно расширения лиги имеются.

А близкий друг Русской Ракеты Анзори Аксентьев тем 
временем вздыхал: «Эх, да если б не больные колени — он 
до сих пор забивал бы лучшим вратарям мира! Вон Яромир 
Ягр по-прежнему в НХЛ один из лучших, а Паша всего на 
год его старше...»

Впрочем, каждому — свое: Александр Сергеевич Яку-
шев, главный тренер сборной российских легенд, и сам 
о-го-го какая легенда, вообще в НХЛ не сыграл (родился 
бы попозже, отпускали бы наших тогда хоть после тридца-
ти... — опять эти «бы»).

И тем не менее: в Канаде до сих пор считают его одним 
из лучших форвардов в истории, о чем знаменитому «Яку» 
напомнил перед совместным фото (можете увидеть его на 
сайте mk.ru) другой заслуженный-перезаслуженный бом-
бардир — Фил Эспозито, также прилетевший полюбоваться 
на суперфинал Лиги легенд мирового хоккея. Да, кстати, 
Эспозито успел извиниться перед Фетисовым — зря, гово-
рит, я сказал, что Слава призывает вернуться во времена 
коммунизма, неправильно мне его слова перевели.

...А еще Лига легенд перечислила 500 тысяч рублей 
сражающемуся с болезнью замечательному хоккеисту и 
тренеру Федору Канарейкину — и это тоже, по-моему, выше 
любых результатов.

ХОККЕЙ. ЛИГА ЛЕГЕНД
Финал: Россия — Чехия — 8:5
Матч за 3-е место: Швеция — Финляндия — 5:4

ПОДРОБНЕЕ   
на сайте 

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Елена Веснина 
с напарником.

В атаке — 
московское 
«Динамо».

Евгения 
Медведева.

Анна 
Погорилая.

Елена 
Радионова.

Ангелик Кербер.

ПОДЖИГАТЕЛЬ ДОМА 
С ДЕТЬМИ ОБВИНЯЕТ 

СЛЕДОВАТЕЛЯ В УКОЛЕ 
ЗОНТИКОМ

Обвиняемый в громком убийстве сотрудницы 
«Роснефти» Елены Переверзевой и троих ее 
детей в подмосковных Химках снова оказался 
в центре скандала. Дмитрий Колесников под-
рался в «Матросской Тишине» со следователем 
Главного следственного управления СКР по 
Московской области Исой Матиевым.

Как сообщили «МК» в Общественной наблю-
дательной комиссии Москвы, инцидент произо-
шел 29 января в следственном кабинете СИЗО 
№1. К этому времени Дмитрий Колесников уже 
19 дней находился на голодовке (пьет только 
воду, потерял 13 кг). Молодой человек выразил 
таким образом свое несогласие с действиями 
следователей, которые якобы не удовлетворяют 
его ходатайства о составлении фотороботов и 
проведении очных ставок. 

В пятницу Колесников должен был знако-
миться с материалами уголовного дела. По 
словам заключенного, следователь принес ему 
не оригиналы, а копии документов. Обвиняемый 
утверждает, что бумаги были без подписей — к 
примеру, справка о пожаре была не заверена 
МЧС. Заключенный отказался от ознакомления с 
ними до устранения нарушений. По его словам, в 
ответ на это следователь оскорблял его, кричал, 
а затем они стали плеваться друг в друга, по-
сле чего Матиев ударил Колесникова в правый 
глаз своим зонтом. Медики СИЗО составили 
акт о выявлении телесных повреждений. Сам 
следователь говорит, что не бил Колесникова. 
Поскольку в следственных кабинетах должна ве-
стись видеозапись (без звука), правозащитники 
попросили руководство изолятора сохранить ее 
до проведения служебной проверки. 

Напомним, Дмитрий Колесников обвиняется в 
том, что в сентябре 2014 года после ссоры убил 
мать своей близкой подруги, а потом поджег 
дом. В огне погибли трое детей женщины.

МОСКВИЧ ПОПАЛ  
В ПЛЕН К УНИТАЗУ 

ОДНОЙ НОГОЙ 
Москвича, попавшего в курьезную ситуацию, 

пришлось выручать врачам одной из частных 
подстанций «скорой помощи». Мужчина, решив-
ший прочистить унитаз ногой в резиновом сапо-
ге, застрял в нем и вывихнул большой палец.

Как стало известно «МК», ЧП приключилось с 
46-летним жителем одного из домов на Цвет-
ном бульваре. Однажды у мужчины засорился 
унитаз, и он сразу вызвал сантехника. Мастер 
явился спустя несколько часов, осмотрел рабо-
чее место и удалился за инструментом. Прошло 
еще несколько часов, однако сантехник так и 
не вернулся. Тогда отчаявшийся гражданин 
решил исправить ситуацию самостоятельно. Не 
имея под рукой вантуза, он вспомнил старый, 
«дедовский» метод: резиновый сапог. К слову, 
такое изделие было в загашнике москвича — 
любителя походов. Он водрузил обувь на ногу 
и попытался прочистить унитаз. Впрочем, идея 
оказалась крайне неудачной: из-за излишнего 
старания у мужчины застряла нога. На счастье, 
дома находился его 12-летний сын, который вы-
звал отцу «скорую помощь». Причем причиной 
подросток назвал «сильные проблемы с ногой». 
Прибывшие медики не сразу поняли, что от них 
хочет глава семейства, и хотели переадресовать 
вызов спасателям. Но мужчина начал буквально 
умолять их не делать этого, аргументируя, что 
еще одного позора не перенесет. Врачи согла-
сились попытаться помочь. После часа стараний 
конечность удалось извлечь. И тут оказалось, 
что креативному мужчине все же нужна врачеб-
ная помощь: у него был вывихнут большой палец 
стопы. Впрочем, травма оказалась не настолько 
тяжелой, и после пары недель пребывания дома 
гражданин смог выйти на работу.

ДЕТЕКТИВАМ ЗАПРЕТИЛИ 
ПУГАТЬСЯ СОБСТВЕННОЙ 

ТЕНИ
Работать частными детективами не смогут 

люди, подверженные депрессиям и фобиям. К 
такому решению пришел Минздрав. Как стало 
известно «МК», в ведомстве подготовлен про-
ект перечня заболеваний, препятствующих 
осуществлению частной детективной деятель-
ности.

В документе говорится о двух больших груп-
пах недугов психики. Первая — хронические и 
затяжные расстройства, сопровождающие-
ся тяжелыми и частыми обострениями. Это 
шизофрения, бред и «органика», вызванная 
травмами мозга, возрастной деменцией или 
болезнью Альцгеймера. Кроме того, запретным 
плодом станет детективная работа для людей, 
страдающих излюбленным недугом голливуд-
ских сценаристов — ретроградной амнезией. 
Так называется состояние, когда человек, пере-
живший горе, напрочь забывает об этих событи-
ях и даже придумывает себе новую личность и 
судьбу. Более того, психиатры не подпустят на 
пушечный выстрел к работе сыщиком людей, 
покрывающихся холодным потом от вида крови 
или нахождения в закрытом лифте, а также 
склонных к «навязчивым ритуалам». Во вторую 
группу заболеваний попали состояния, вызван-
ные приемом психоактивных веществ. Здесь 
авторы проекта оговариваются: если пациент 
не употребляет ничего запретного более трех 
лет и при этом сохраняет трезвость ума, ему 
разрешат выискивать компромат на неверных 
мужей и проворовавшихся начальников.

МНЕНИЕ ЭКсПЕРТА
Комментирует президент Объединения част-

ных детективов России Александр АЛИСТРА-
ТОВ: «Сейчас претендентов на работу частного 
детектива проверяют психиатры, но процедура 
эта формальна — как при сдаче экзамена на во-
дительские права. Пришел, получил справку о 
том, что не стоишь на учете в психдиспансере, 
и все. А ведь работа детектива нервная, надо 
иметь дело с людьми, которые приходят к нам 
отнюдь не в веселом настроении. Нужно обла-
дать высоким уровнем устойчивости к стрессам 
и здоровой психикой».

ТЕЛЕФОННЫЙ ЗВОНОК  
В ПОЛИЦИЮ ПРИРАВНЯЮТ 

К ЗАЯВЛЕНИЮ 
Возбуждать уголовные дела на основании 

телефонного звонка смело смогут теперь по-
лицейские. Высший суд признал, что это не 
противоречит закону. 

Как сообщили «МК» в Верховном суде РФ, 
поводом стало уголовное дело против насиль-
ника. Мама подростка, к которому приставал 
извращенец, позвонила на телефон доверия. 
Женщина рассказала, что сосед долгое время 
домогался ее ребенка, описала все подробно-
сти. Женщина не скрывала своего имени, адре-
са, но сообщила, что прийти написать заявление 
не может по объективным причинам — тяжело 
болеет. Именно этот телефонный разговор стал 
основанием для возбуждения уголовного дела и 
начала расследования. В итоге суд приговорил 
его к 10 годам тюрьмы. 

Адвокаты обвиняемого, обращаясь во все 
инстанции, настаивали: изначально дело нель-
зя было заводить на основании одного только 
телефонного звонка. При этом они ссылались 
на нормы УПК, где сказано, что возбудить уго-
ловное дело можно на основании заявления и 
явки с повинной. Высшие служители Фемиды 
постановили: телефонный звонок однозначно 
является основанием. Причем неважно, мог 
заявитель прийти лично и написать заявление 
или не мог. Главное, что, позвонив, он не пред-
ставлялся чужим именем, и сам звонок не был 
анонимным. 
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